
Закрыто 
на ресторацию
Ритейлеры Apple в России 
оптимизируют розницу

Официальные ритейлеры техни
ки Apple в России re:Store и iPort 
начали закрывать убыточные ма
газины, чтобы  перераспределить 
дефицитную технику в точки 
с  более высоким трафиком. При 
этом re:Store не просто сокраща
ет сеть, а пытается договорить
ся с собственниками помещений 
на арендные каникулы и  скидки, 
чтобы перестроить  логистику. 
По информации „Ъ“, компания 
рассматривает возможность 
 организации параллельного им
порта техники. Но в таком случае, 
убеждены эксперты, Apple вряд 
ли в будущем возобновит сотруд
ничество с re:Store, даже если 
решит возобновить остановлен
ные поставки в РФ.

Оператор фирменной розницы 
Apple (прекратила поставки в Рос-
сию после начала военных действий 
на Украине) re:Store (входит в Inven-
tive Retail Group, IRG) начал закрывать 
магазины в Москве, обратил внима-
ние „Ъ“. В выходные перестал рабо-
тать магазин в ТЦ «Фестиваль» на Ми-
чуринском проспекте, на прошлой 
неделе — на Кутузовском проспек-
те. Из данных на сайте компании сле-
дует, что «временно закрыты» восемь 
точек в Москве и часть в регионах — 
Санкт-Петербурге, Казани. Краснода-
ре, Нижнем Новгороде, Челябинске 
и других городах. Всего в сети 87 ма-
газинов. В IRG не стали комментиро-
вать ситуацию.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке недвижимости, IRG реши-
ла приостановить работу магази-
нов на три месяца, в течение ко-
торых компания рассчитывает 
перестроить логистику: «Ритейлер 
договаривается с собственниками 
помещений о приостановке рабо-
ты и окончательно закрывает только 
точки, где не удается договориться 
об арендных каникулах или скид-
ках». Другой источник „Ъ“ говорит, 
что компания хочет наладить парал-
лельный импорт. Собеседник „Ъ“ 
из числа управляющих торгцентра-
ми сообщил, что про расторжение 
договоров ему неизвестно.

Из информации на сайте iPort 
(ООО «Портативная техника», заре-
гистрировано в 2005 году в Санкт-Пе-
тербурге, на 100% принадлежит Ан-
дрею Годунову) следует, что она 
«временно закрыла по техниче-
ским причинам» четыре магази-
на в Санкт-Петербурге. Всего в сети 
28 магазинов в разных регионах. 
В iPort не ответили на запрос. Офи-
циальным продавцом оборудования 
Apple в России также выступает Cs-
tore (принадлежит «Связному», по-
рядка 30 магазинов). В компании от-
казались от комментариев.

Авторизованные дилеры Apple, 
в числе которых re:Store и iPort, за-
крывают убыточные магазины, что-
бы перераспределить товар в точках, 
которые аккумулируют наибольшую 
прибыль, пояснил источник на рын-
ке дистрибуции электроники.
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У нас валютой печи топят
Норматив продажи валютной выручки будет снижен до 50%

Механизм обязательной продажи ва
лютной выручки в ближайшие дни  будет 
 частично ослаблен: для несырьевых экс
портеров он сохраняется, но общая план
ка норматива снижается с 80% до 50%. 
Минфин предполагает «стабилизацию» 
рубля на текущем уровне, после объяв
ления он даже несколько укрепился: из
менение норматива ничего принципиаль
но не меняет. Спрос на валюту по крайней 
мере в ближайшие месяцы (возможно, 
и годы) не сбалансируется предложени
ем рублей за нее. Возвратить курс к при
вычному для бюджетной системы курсу 
порядка 70 руб./$ могут или очень плохие 
новости, или механизм обязательной по
купки валютной выручки — если бы валю
ту экспортных контрактов было кому и за
чем массово скупать в условиях риска 
расширения санкций.

Режим обязательной продажи 80% валют-
ной выручки, введенный указом президен-
та 28 февраля, действовал три месяца: под-
комиссия правительственной комиссии по 
контролю за осуществлением иностранных 
инвестиций в РФ (ее возглавляет глава Мин-
фина Антон Силуанов, она создана также 28 
февраля) рекомендовала сократить этот нор-
матив до 50% — Минфин, собственно, и рас-
пространил эту информацию. Норматив в 80% 
введен указом президента, для изменения его 
нужна правка указа, на что, вероятно, уйдет 
несколько дней, но решение принято. Рубль 
при публикации сообщения даже немно-
го укрепился (напомним, с прошлой недели 
курс составляет менее 60 руб./$), при этом на 
следующей неделе сырьевые экспортеры бу-
дут конвертировать экспортные доходы для 
уплаты налогов — аналитики допускают, что 
в конце мая доллар может стоит до 55 руб./$. 
Тем не менее в июне новый норматив уже за-
ведомо будет действующим, как и анонсиро-
ванные Банком России смягченные нормати-
вы по достаточности валютной ликвидности.

Мгновенная реакция рубля на «ослабле-
ние валютного контроля» неудивительна: 
данные платежного баланса за 2021 год по-
зволяют оценить объемы добровольной про-
дажи валютной выручки экспортерами в те 
же 75–80%. При этом с марта 2022 года ситу-
ация с платежным балансом радикально из-
менилась: каналы оттока по капитальному 
счету перекрыты решениями правительства, 
ЦБ и санкциями ЕС, США и других крупных 
юрисдикций, а профицит платежного балан-
са резко вырос из-за сильного роста цен на 
экспортные энергоносители и из-за обвала 
импорта в РФ из стран ОЭСР (санкции и эм-
барго) и Юго-Восточной Азии (локдауны, ри-
ски вторичных санкций).

Рекордный профицит в другой ситуации, 
видимо, позволил бы ЦБ к концу 2022 года 
восполнить две трети замороженных США, 
ЕС, Японией, Канадой, Австралией и Швей-
царией международных резервов РФ, но сам 
Банк России «вторые ЗВР» создавать, естест-
венно, не будет. Напомним, ЦБ в конце апре-

ля уже предлагал Минфину сократить норма-
тив по продаже валютной выручки до 50% (что 
и реализуется сейчас), отменить норму для 
«дружественных» валют, а для несырьевых 
экспортеров — аннулировать. Неизвестно, 
принято ли решение по последнему вопросу, 
но с 5 мая действует сходная норма: экспор-
теры могут уменьшать нормативы на объемы 
импортных закупок. Но в последующие меся-
цы даже полное снятие требования обязатель-
ной продажи системно не изменит конструк-
цию: спрос на валюту в течение двух-трех лет 
будет явно меньше предложения.

И, поскольку механизмы трансгранич-
ного движения капитала, которые могли бы 
балансировать курс рубля, заблокированы, 
рубль уже вернул себе статус полноценной 
нефтяной валюты при дорогой нефти. Впро-
чем, своеобразной: с марта 2022 года курс 
зависит не столько от цен на нефть Urals, 
сколько от сумм ее продажи за пределы РФ. 
Ситуацию может несколько изменить нефтя-
ное эмбарго ЕС, но и этот эффект ограничен, 

поскольку это наверняка вызовет взлет неф-
тяных цен в мире и также поддержит пла-
тежный баланс РФ и рубль.

В широкой перспективе до 2024 года и при 
условии сохранения и санкций, и торговых 
эмбарго, и ограничений на капитальные опе-
рации для нерезидентов профицит будет со-
кращаться. Впрочем, напомним, рубль и до 
военной операции РФ на Украине считался 
классическим примером недооцененной сы-
рьевой валюты, возможность его фундамен-
тального укрепления остается, и даже полное 
возвращение для резидентов внутрироссий-
ских условий для капитальных операций 
мало что поменяет. При этом, по данным „Ъ“, 
Банк России рассчитывает, что постепенно 
стабилизируется и разрыв между курсом на-
личного и безналичного доллара/евро — не-
смотря на эмбарго США и ЕС на поставку в РФ 
банкнот, приток их в РФ полностью не закрыт.

Обратной стороной медали является то, 
что рубль — валюта экономики с очень про-
блемными среднесрочными перспективами: 
именно поэтому эксперты сильно расходят-
ся даже в том, укрепится или ослабнет курс 
в течение лета. Евгений Миронюк из «БКС 
Мир инвестиций» полагает: «Снижение по-
рога продажи до 50% выручки может приве-
сти к ослаблению рубля в район 72–78 руб./ $ 

на горизонте одного-трех месяца». В то же вре-
мя Гельды Союнов из банка «Зенит» уверен: 
«Решение не приведет к устойчивому разво-
роту курса рубля в сторону ослабления. Дан-
ная мера лишь снизит избыточное предложе-
ние валюты на рынке. Для ослабления курса 
рубля необходим спрос, который может быть 
сформирован за счет роста импорта или по-
слаблений в режиме валютного контроля».

В любом случае новый норматив прода-
жи выручки никак не повлияет ни на спрос, 
ни на импорт, ни на создающуюся высоким 
курсом проблему роста дефицита бюдже-
та в 2022–2023 годах (расчеты на 2024–2025 
годы все более условны). Проблемы мог бы 
устранить институт обязательной покуп-
ки валютной выручки — вместо ранее за-
нижавших курс покупок ЦБ и Минфином 
валюты в резервы в рамках валютного пра-
вила. Но после ареста части резервов «новые 
ЗВР» будут накапливаться на частных счетах 
под ежедневными рисками санкций к рос-
сийским банкам. Возможно, что уже не не-
возможность купить доллары, а бегство от 
доллара, недоверие не только к рублю, но 
и к валюте и нестабильность курса к концу 
2022 года будут обновленной реальностью.

Дмитрий Бутрин,  
Виталий Гайдаев
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Цены внутреннего 
сгорания
Бензин дешевеет  
из-за экспортных ограничений

Биржевые цены на бензин в России в мае 
обвалились до минимальных значений 
для этого сезона с 2016 года. АИ92 под
ешевел на бирже с начала года на почти 
30%, до 37 тыс. руб. за тонну. Столь низ
ко цена на топливо не падала даже в пан
демию. Нефтекомпании, которые огра
ничены в возможностях экспорта нефти 
и нефтепродуктов изза санкций Запада 
за спецоперацию на Украине, вынужде
ны поддерживать загрузку НПЗ, в против
ном случае им придется снижать добычу. 
Хотя пока падение цен мало отразилось 
на ценниках на АЗС, участники рынка по
лагают, что и заправкам придется их сни
зить в борьбе за потребителя.

Стоимость АИ-92 на бирже СПбМТСБ 
23 мая достигла 37,2 тыс. руб. за тонну, сни-
зившись на 1,5% к предыдущему торговому 
дню. В среднем с начала месяца биржевая 
цена составила 38,9 тыс. руб. за тонну — 
это самый низкий уровень цен в мае с 2016 
года. С начала года цена на эту марку топли-
ва упала почти на 30%. АИ-95 также торгует-
ся на низких уровнях: его стоимость за день 
уменьшилась на 1%, до 41,3 тыс. руб. за тонну.

Обычно именно май и начало июня 
на российском топливном рынке являются 
периодом наибольшего роста оптовых цен, 
поскольку спрос резко растет с началом се-
зона отпусков, а выпуск топлива снижается 

из-за ремонтов на НПЗ. Даже в пандемию, вес-
ной 2020 года, оптовые цены на бензин после 
резкого падения в марте—апреле начали ра-
сти в мае и превышали 40 тыс. руб. за тонну, 
хотя тогда нефть стоила менее $25 за баррель, 
а курс рубля превышал 70 руб. за доллар.

Бензин стал резко дешеветь в феврале, 
после того как Россия начала военную спе-
цоперацию на Украине. Столь значительное 
снижение стоимости топлива рынок пере-
живает впервые вследствие значительного 
сокращения экспорта топлива и нефти из-за 
санкций ЕС и США против РФ, спровоци-
ровавших отказ трейдеров от закупок рос-
сийских нефти и нефтепродуктов. С 15 мая 
вступили в силу санкции Евросоюза, запре-
тившие сделки с российскими госкомпания-
ми — «Роснефтью» и «Газпром нефтью».

В прежние годы нефтекомпании в ситуа-
циях, когда спрос на топливо внутри страны 
падал, а цены переставали быть привлека-
тельными, могли просто снизить переработ-
ку и нарастить экспорт сырой нефти. Одна-
ко в нынешних условиях, когда компании 
сталкиваются с трудностями при прода-
же нефти, они стоят перед тяжелым выбо-
ром — либо увеличивать загрузку НПЗ даже 
в ущерб маржинальности, либо останавли-
вать часть добычи и нести прямые убытки.
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Если друг искупался вдруг
Что Александр Лукашенко делал в Сочи 
по приглашению Владимира Путина

23 мая президент России Владимир 
 Путин встретился в Сочи с  президентом 
Белоруссии Александром Лукашен
ко. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников считает, что не в по
следнюю очередь частота таких встреч 
объясняется тем, что президенты чув
ствуют себя вдвоем гораздо уверенней, 
чем поодиночке. И эта встреча точно 
не стала исключением.

В облике Александра Лукашенко прои-
зошли, я считаю, революционные переме-
ны. То есть он побрил голову почти налысо 
(так по крайней мере виделось по телеви-
зору). Еще 20 мая на встрече с пионерами, 
когда он учил их открывать бутылки, мож-
но было заметить все тот же вековой сенти-
ментально-лицемерный пробор, начинаю-
щийся едва ли не у левого уха и уходящий 
куда-то туда, направо, в тоскливую стариков-
скую бесконечность, где поди знай что и как.

А теперь, на встрече с Владимиром Пути-
ным в Сочи, куда президент Белоруссии при-
летел заранее, чтобы успеть искупаться в мало-
соленой, но все же такой холеной воде Черного 
моря, он просто сиял ослепительно чистой по-
верхностью. Это был шаг, потребовавший 
от него, без сомнения, большого мужества: 
столько лет он держался за эту голову обеими 
руками... И за эти выращенные непростым тру-
дом длиннейшие немногочисленные волосы, 
тщательно проложенные от одного уха к друго-
му... И вот все, конец. Ушла эпоха! Видимо, еще 
и поседел, и уж выбора не оставалось...

И ведь помолодел! Даже, я бы сказал, по-
стройнел.

А может, все это показалось.
— Несмотря на все сложности, хотел бы от-

метить, что российская экономика выдержи-
вает санкционный удар, выдерживает весьма 
достойно,— немного рассказал о себе россий-
ский президент.— Об этом говорят все основ-
ные макроэкономические показатели. Я сей-
час не буду перечислять, в ходе беседы покажу 
вам, что происходит (а мы с облегчением ве-
рим по обыкновению на слово.— А. К.).

Владимир Путин наконец-то публично 
поделился своим впечатлением от общей 
ситуации:

— Да, конечно, все не просто... Все, что 
происходит...

Но были и частности:
— Ситуация объективным образом сло-

жилась так, что мы это сделали, и в целом 
не в ущерб нашим партнерам (лишь в част-
ностях они да, пострадали.— А. К.)... я хочу 
это подчеркнуть... выполняя все свои обяза-
тельства! Мы по некоторым товарным груп-
пам переходим на национальную валюту, 
на рубли, и это способствует укреплению ру-
бля (такое впечатление, что это поведение 
рубля является безупречным, примерным 
и похвальным.— А. К.). Для России и Бело-
руссии здесь нет ничего нового, мы в наци-
ональных валютах торгуем давно, и объемы 
эти увеличиваются.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,479

триллиона рублей составлял на 1 мая 2022 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют 
данные Минфина. Годом ранее, на 1 мая 2021 года, долг регионов был равен 2,44 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он вырос на 39 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 мая тако-
ва: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 794 млрд руб., на банковские кредиты 
— 196 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,444 трлн руб. Также в составе долга субъектов — 
госгарантии на 26 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, на 1 мая 2022 года составлял еще 344 млрд руб.

ИНВЕСТИЦИИ

Россия избавляется  
от новых прямых  
иностранных вложений

ЦБ опубликовал свежую порцию 
данных о прямых иностранных ин-
вестициях (ПИИ, включают участие 
в капитале, реинвестирование до-
ходов и долговые инструменты) 
в РФ в разбивке по странам за 2021 
год. Хотя в 2021 году по сравне-
нию с 2013 годом весь приток ПИИ 
сократился на 45% (объем 2019 
года превышен на 25%), доля евро-
пейских вложений в нем фактиче-
ски восстановилась — 82% против 
87% (72% в 2019 году). При этом 
на долю Северной Европы (главным 
образом на Великобританию — 18% 
и Ирландию — 11%) в 2021 году 
пришлось 33% вложений против 
42% в 2013 году и 23% — в 2020 
году. Из-за «закрытия» в 2020–

2021 годах офшоров в Люксембурге 
и Нидерландах доля ПИИ из Запад-
ной Европы заметно сокращалась 
(на 102% и 20%, хотя из Германии 
заметно выросла — до 9%) на фоне 
улучшения положения Кипра, доля 
которого в 2021 году достигла исто-
рического максимума в 68% (как, 
впрочем, и объем инвестиций — 
$27 млрд). ПИИ Китая в РФ остава-
лись ничтожны — $11 млн.

Вместе с этим доля реинвести-
рованных доходов в общем объеме 
ПИИ устойчиво растет. Если в 2013 
году она составляла 31%, то в 2019 
году выросла до 61%, а в 2021 
году — до 95%. При этом уже 
в 2021 году объем ПИИ, полученный 
российскими компаниями и банка-
ми за счет слияний и погашений, 
стал отрицательным. То же самое 
происходило на фоне предыдущих 
кризисов в 2014–2015 и 2018 го-
дах, а в 2020 году, напротив, объем 
таких сделок с иностранными ком-
паниями рос. Приток же вложений 
в новые акции (паи, доли) в 2021 
году оказался минимальным за всю 
историю наблюдений с 2006 года — 
10% всех вложений, или $4 млрд, 
сократившись по сравнению с 2013 
годом на 65%, с 2019 годом — на 
57%, а с 2020 годом — на 17%.

Примечательно, что сре-
ди стран, на которые традицион-
но приходится львиная доля новых 
капвложений в РФ (см. график), 
в 2021 году первое место занимала 
Великобритания (22%), за которой 
следовали Бермуды (17%), Багамы 
(12%) и Кипр (10%). Из КНР в Рос-
сию в 2021 году пришел 1% новых 
инвестиций (заметно меньше, чем 
в 2013 или 2020 годах) против 2% 
поступлений из Южной Кореи, 9% 
из Франции и 4% из США. 

Алексей Шаповалов 

ПРЯМЫЕ ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
В НОВЫЕ АКЦИИ (ДОЛИ, ПАИ) В РОССИИ 
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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Из 63 оцененных Минцифры орга-
нов исполнительной власти боль-
ше половины показали средний 
результат успешности цифровой 
трансформации, более четвер-
ти — высокий, в «двоечниках» ока-
зались 10 ведомств. Сейчас мини-
стерство готовит предложения по 
улучшению методики рейтинга — 
отмечается, что пока из-за боль-
шого количества показателей ве-
домственных программ ключевые 
приоритеты процесса размыва-
ются, а результаты не всегда до-
стигаются. В новых условиях ме-
тодика оценит еще и усилия руко-
водителей цифровой трансфор-
мации по части импортозамеще-
ния и кибербезопасности. 

Минцифры представило рей-
тинг цифровой трансформации 
(ЦТ) министерств и ведомств по ито-
гам 2021 года — из 63 федеральных 
органов исполнительной власти 
(ФОИВ) более половины (35) проде-
монстрировали средний результат, 
18 — высокий, 10 — низкий. Сре-
ди лучших — Росаккредитация, Ро-
срезерв, Казначейство, ФТС, Мин-
природы, Росархив, Росимущество. 
Среди худших — Росалкогольрегу-
лирование, Роснедра, Роскомнад-
зор, Минспорт, Ростехнадзор, Мин-
сельхоз и Росрыболовство. В Мин-

цифры сообщают, что в полови-
не ведомств-«двоечников» уже сме-
нились руководители цифровой 
трансформации (РЦТ). В Пенсион-
ном фонде и в Федеральной пробир-
ной палате их, впрочем, все еще нет.

Напомним, что под цифровой 
трансформацией ФОИВ понимается 
внедрение информационных техно-

логий во все аспекты их деятельно-
сти. Результатами должны стать повы-
шение качества и эффективности го-
суслуг, а также проактивная поддерж-
ка со стороны государства (это, напри-
мер, система «социального казначей-
ства»). Кроме того, ЦТ призвана сни-
зить издержки бизнеса при взаимо-
действии с государством.

Методика рейтинга Минцифры 
учитывает три составляющие: сте-
пень достижения показателей ре-
зультативности ЦТ, финансовая дис-
циплина исполнения соответству-
ющих ведомственных программ 
и оперативный рейтинг выполне-
ния показателей эффективности 
и результативности руководителей 
трансформации, который формиру-
ет РАНХиГС. 

Сейчас Минцифры планирует пе-
ресмотреть методику оценки ведом-
ственных программ. Там отмечают, 
что большое количество показателей 
в документах размывает приорите-
ты — из них будут выбраны и их доля 
составит 80% от общего «веса» про-
грамм. «В ведомственных програм-
мах бывает больше ста показателей… 
Но в итоге выходит так, что ключе-
вые точки изменений, которых ждут 
пользователи госуслуг, растворяют-
ся и нивелируются в таком количе-
стве»,— поясняет глава Минцифры 
Максут Шадаев.

«Методика оценки станет более 
адресной применительно к конкрет-
ному ведомству с учетом его специфи-
ки, однако при этом фокус будет так-
же направлен на обязательные для 
всех показатели по информацион-
ной безопасности и импортозамеще-
нию»,— сообщили „Ъ“ в Минцифры. 

Также для развития портала «Госус-
луги» и схожих сервисов в регионах 
в методику войдут показатели разра-
ботки цифровых административных 
регламентов госуслуг и госфункций, 
пояснили „Ъ“ в аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко.

«Любая реально используемая 
методология оценки периодиче-
ски уточняется и пересматрива-
ется исходя из опыта предыдуще-
го периода»,— отмечает руководи-
тель направления «Цифровое раз-
витие» Центра стратегических раз-
работок Александр Малахов. По его 
мнению, система рейтингования 
служит вполне действенным меха-
низмом транслирования приорите-
тов цифровой трансформации. Вме-
сте с тем он предостерегает от увле-
чения рейтингами, подчеркивая, 
что важно иметь непротиворечи-
вую и неизбыточную систему, кото-
рая будет помогать, а не сводить де-
ятельность чиновников к бесконеч-
ным отчетам. В свою очередь, дирек-
тор организации «Информационная 
культура» Иван Бегтин, говоря о ра-
боте РЦТ, отмечает, что она сводится 
к контролю за расходованием бюд-
жетных средств и выполнением за-
дач правительства, далеких от стра-
тегического планирования.

Венера Петрова

Трансформация расставила по местам
Составлен рейтинг цифровизации ведомств

Из-за частичной изоляции РФ от внешних рынков, не-
полной конвертируемости рубля и невозможности ис-
пользовать международные цены Белый дом намерен 
создать прозрачную систему ценообразования на вну-
треннем рынке. Для этого Минфин подготовил законо-
проект о расширении биржевой торговли — произво-
дителей обяжут продавать на бирже до четверти про-
дукции «при существенном изменении условий на рын-
ке». Под требование попадут стратегические и социаль-
но значимые товары — от промышленного и строитель-
ного сырья до сельхозпродукции. Минфин предлагает 
гибкий механизм вывода отраслей на биржу — норма-
тивы и условия будет определять правительство. При 
этом ценовая информация по итогам публичных торгов, 
по расчетам Минфина, должна стабилизировать усло-
вия для инвесторов и ограничить вмешательство госу-
дарства в регулирование цен.

Минфин предложил расширить биржевую торговлю, обя-
зав поправками к закону «Об организованных торгах» компа-
нии продавать на организованных торгах до 25% производи-
мых товаров «при существенном изменении условий их обра-
щения» (проект опубликован на regulation.gov.ru). Сейчас нор-
ма об обязательной биржевой продаже части товаров действу-
ет на рынках нефтепродуктов, природного газа и минераль-
ных удобрений, если производители занимают доминирую-
щее положение на рынке. 

Минфин прямо называет биржевые торги источником 
справедливых рыночных цен и способом недискриминаци-
онного доступа к товарам. При этом для самого ведомства це-
новые данные нужны, например, для расчета таможенных 
и налоговых платежей и обеления отраслей: одна из послед-
них инициатив касалась перевода на биржу продаж лесома-
териалов (см. „Ъ“ от 28 января). Из-за санкций же «российская 
экономика фактически изолируется от внешних рынков и ли-
шается возможности использовать международные ценовые 
индикаторы». В первую очередь Минфин интересуют реаль-
ные внутренние цены на значимые товары — топливо, метал-
лы, продовольствие, удобрения, стройматериалы, промыш-
ленное сырье и др.

Ссылка же на «существенное изменение условий» на от-
дельных рынках для введения норматива биржевых продаж, 
вероятно, объясняется опасениями ценовой дезориентации 
и монополизации рынков в условиях дефицита. Детали опре-
делит правительство с учетом специфики отраслей — учиты-
вая расхождения производства и реализации продукции, дис-
балансы внутренних и экспортных цен, случаи резкого ро-
ста экспорта без увеличения производства, данные о дефи-
цитах, тенденции к монополизации рынка и проч. Отдель-
ным постановлением правительства будут закреплены нор-
мативы продаж и кого они затронут. Так, норма может не за-
тронуть малый бизнес — этот вопрос будет обсуждаться до-
полнительно.

В целом же авторы считают, что формирование биржевых 
цен на товарном рынке снижает необходимость использова-
ния административных мер ценового регулирования. В ФАС 
с инициативой Минфина соглашаются — «изменения по-
зволят увеличить прозрачность ценообразования на товар-
ных рынках», а вводить требования предлагают при «резком 
изменении цен, возникновении дефицита и ажиотажного 
спроса». 

В РСПП вчера не смогли прокомментировать инициати-
ву — ранее же там отмечали риски ухода от глобальной систе-
мы ценообразования из-за запрета Белым домом валютной 
и индексной привязки цен (см. „Ъ“ от 1 апреля). В пресс-служ-
бе Мосбиржи рассказали, что готовы организовывать торги 
как на спот-рынке, так и в части производных инструментов. 
«Благодаря гибкой технологии проведения товарных аукци-
онов Национальной товарной биржи (входит в группу „Мо-
сковская биржа“) можно оперативно организовать торги са-
мым широким спектром товаров»,— сообщают там, ссыла-
ясь на рынок пшеницы, где индекс НТБ уже используется для 
определения экспортной пошлины и ожидается запуск фью-
черсов на индекс пшеницы для страхования рыночных ри-
сков участников. По словам же гендиректора INPRO.digital Ви-
талия Арбузова, идею оценят и внутренние инвесторы: про-
зрачность ценообразования даст возможность более четко 
прорабатывать стратегии.

Диана Галиева, Ксения Куликова

Минфин ваш брокер
Белый дом готовит перевод ряда отраслей на биржевое ценообразование

К открытию Всемирного эко-
номического форума в Давосе 
Международный валютный фонд 
(МВФ) предупредил о рисках 
«геоэкономической фрагмен-
тации», грозящей многим стра-
нам дополнительными издерж-
ками. Для недопущения дезинте-
грации в фонде призывают сни-
зить торговые барьеры и дол-
говую нагрузку, а также разра-
ботать международную публич-
ную цифровую платформу, кото-
рая могла бы стать заменой ны-
нешней системе трансграничных 
платежей — слишком дорогосто-
ящей для осуществления денеж-
ных переводов. 

«В то время как политики и биз-
нес-лидеры отправляются в Давос, 
мировая экономика сталкивается, 
возможно, с самым серьезным ис-
пытанием со времен Второй миро-
вой войны»,— говорится в опублико-
ванной вчера статье директора-рас-

порядителя МВФ Кристалины Геор-
гиевой, ее первого заместителя Гиты 
Гопинат и директора департамента 
фонда по вопросам стратегии, по-
литики и анализа Джейлы Пазарба-
шиоглу. Их выступление приуроче-
но к открытию Всемирного эконо-
мического форума в Давосе, кото-
рый продлится до 26 мая. Тема фо-
рума, проводимого в очной форме 
впервые с 2020 года, обозначена как 
«История в поворотной точке: стра-
тегии для правительств и бизнеса». 

Руководители МВФ отмечают, что 
конфликт на Украине усилил нега-
тивные последствия пандемии, что 
приводит к снижению темпов эконо-
мического роста и увеличению ин-
фляции. При этом высокие цены на 
энергоносители и продовольствие 
негативно влияют на домохозяйства 
по всему миру, а повышение ставок 
осложняет обслуживание долга. На 
фоне этого вырос риск «геоэконо-
мической фрагментации» — с нача-

ла конфликта уже три десятка стран 
ввели ограничения на торговлю про-
довольствием, энергоносителями 
и другими видами сырья. Издерж-
ки дальнейшей дезинтеграции бу-
дут крайне существенными, причем 
для всех категорий населения неза-
висимо от уровня дохода. Техноло-
гическая фрагментация может при-
вести к потере до 5% ВВП отдельных 
стран, уточняют в фонде. 

В МВФ призывают восстано-
вить доверие к глобальной систе-
ме, придерживаясь четырех прин-
ципов. Первый принцип — сокра-
щение торговых барьеров для борь-
бы с дефицитом и для снижения цен 
на продовольствие и другие товары. 
Второй — снижение долговой на-
грузки, в том числе развивающих-
ся стран, третий — модернизация 
системы межграничных платежей. 
Эту роль сейчас выполняет в пер-
вую очередь SWIFT — средняя стои-
мость международного перевода со-

ставляет 6,3% от суммы, и расходы 
на посредников достигают $45 млрд 
в год. Взамен в МВФ предлагают раз-
работать публичную цифровую плат-
форму — новый элемент платежной 
инфраструктуры с понятными пра-
вилами, минимальными издержка-
ми на переводы, максимальной ско-
ростью и безопасностью осущест-
вления операций. Эта же платфор-
ма могла бы объединить и цифро-
вые валюты различных стран. Чет-
вертый принцип МВФ — усиление 
климатической повестки и «зелено-
го перехода».

Пришедшие вчера данные ОЭСР 
косвенно подтверждают опасения 
фонда. ВВП входящих в эту организа-
цию развитых стран в первом квар-
тале 2022 года увеличился всего на 
0,1% (квартал к кварталу) после роста 
на 1,2% в октябре—декабре 2021-го. 
В годовом выражении рост составил 
4,2% (в четвертом квартале прошлого 
года — 4,9%). В странах «большой се-

мерки» динамика квартального при-
роста стала отрицательной — минус 
0,1% против роста на 1,2% кварталом 
ранее (год к году — плюс 3,8% против 
4,5%). В том числе в США ВВП сокра-
тился на 0,4% (год к году рост на 3,6%), 
в Италии — на 0,2% (5,8%), в Япо-
нии — также на 0,2% (0,5%). Во Фран-
ции прирост был нулевым, в Вели-
кобритании он составил 0,8% (8,7%), 
в Канаде — 1,4% (3,5%). Германия оста-
лась единственной страной «семер-
ки», в которой рост ускорился — до 
0,2% (3,7%) против сокращения на 
0,3% в предыдущем квартале. Клю-
чевым фактором замедления роста 
стали ограничения в поставках. При 
этом если Великобритания уже вы-
шла на уровень ВВП выше, чем у нее 
был до пандемии (в США, Франции 
и Канаде это произошло в прошлом 
году), то в Германии, Италии и Япо-
нии показатель все еще ниже этого 
порога. 

Татьяна Едовина

Барьеры препятствуют росту
МВФ предупреждает об опасности дезинтеграции

Минцифры во главе с Максутом Шадаевым задумалось о том, 
как учесть специфику ведомств при оценке степени их цифровой 
трансформации  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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И российский президент с неожиданным 
выражением добавил:

— Я очень рад вас видеть! Добро пожа-
ловать!

И через несколько минут опять:
— Очень рад вас видеть!
И эта фраза не выглядела дежурной. Наобо-

рот, какой-то даже выстраданной. Он и прав-
да был рад видеть Александра Лукашенко. По-
хоже, белорусский президент стал внушать 
ему какую-то радость своим появлением, ка-
кое-то ошчушчение, что он, Владимир Путин, 
не один на войне с этим безумным, безумным 
миром и что есть по крайней мере еще хоть 
один человек, который находится хотя бы 
примерно в таком же положении, как он сам. 
И вот они тянутся друг к другу...

На самом деле именно в эти дни и неде-
ли, как ни относись к этому и хочешь ты это-
го или нет, государство Белоруссии и Рос-
сии стало Союзным. И в горе, как говорится, 
и в радости. Теперь Россия и Белоруссия об-
речены друг на друга. И заодно обручены. Ну 
и что с того, что радости пока не просматри-
вается? Не очень-то и хотелось. Значит, пока 
что в горе так в горе.

— Владимир Владимирович, спасибо ог-
ромное. Это не дань моде, я действительно 
вам благодарен за то, что мне удалось здесь 
немножко окунуться в море и с вами встре-
титься, обсудить злободневные вопросы,— 
ответил Александр Лукашенко.

Именно эти слова прежде всего запали 
потом в душу Telegram-каналу «Пул Первого» 
(а у него по всем признакам есть душа), и во-
обще дремлющая (так как есть все же и не-
дремлющая) часть белорусской обществен-
ности, анализируя итоги переговоров, сос-
редоточилась прежде всего на том, что Алек-
сандр Лукашенко, молодец, хоть поплавал, 
да еще в такую холодную для конца мая-то 
погоду (в Сочи плюс 20).

— Вы знаете,— продолжил Александр Лу-
кашенко,— очень важно, вы как-то это отме-
чали, что экономика в России и вообще у нас 
в Союзе (тут уж мы не знаем, какой Союз он 
имел в виду, а думаю, что, может, и Совет-
ский.— А. К.) не просто укрепляется, а нео-
жиданно интенсивно укрепляется! Возьмите 
инфляцию, возьмите безработицу... Она ока-
залась меньше! Падает уровень безработицы!

Непонятно было, меньше чего. Меньше, 
чем хотелось бы? Меньше, чем могла бы? 
Или чем должна?

— Меньше ожидаемого,— пробовал вне-
сти ясность господин Путин, но нет, не по-
лучалось.

— Это хорошо! — тем не менее конста-
тировал Александр Лукашенко.— И рубль 
укрепляется бешеными темпами!..

Но тут он, справедливости ради, запнул-
ся, так как, видимо, бешеные темпы эти его 
самого немного пугают, ибо экономика Бе-
лоруссии может вскоре от них затрепетать 
на ветру плачевных перемен.

— Чтобы мы тут не переборщили...— все 
же деликатно добавил президент Белорус-
сии.— Поэтому неожиданные вещи проис-

ходят! Но это для них неожиданные (надо, 
надо было поправиться.— А. К.)! Мы-то ожи-
дали, что это будет! Это время возможностей 
(эта присказка выскакивает уже сама собой, 
ее не удержать на устах, как ни старайся; все 
равно соскочит.— А. К.)! И они, сами не по-
нимая того... Запад!.. Нас подтолкнули за-
ниматься более интенсивно своей эконо-
микой! Поэтому в экономике, действитель-
но, спасибо им, что дали нам толчок к собст-
венному развитию!.. У нас огромный рынок, 
у нас есть ресурсы, у нас есть технологии! 
А что происходит там (у них, на Западе.— 
А. К.) — они явно недооценили. Они жили, 
читая свои средства массовой информации, 
и получили: и инфляцию, и прочее. «Путин 
виноват»... Там во всем виноват Путин!

— Мы с ним серьезно поговорим,— нео-
жиданно пообещал господин Путин.

Да, такого еще не было. Мало того, что 
президенты России и Белоруссии успока-
иваются тем, что заговаривают на таких 
встречах друг друга, и им от этого действи-
тельно, видимо, становится легче, и это да-
леко не последний смысл таких встреч. Но 
теперь Владимир Путин еще и твердо по-
обещал поговорить обо всем этом с самим 
собой.

Да, пошутил. Но ведь может и правда на-
чать говорить — так, для смеха. А потом и не 
остановишь.

— Да! — посмеялся Александр Лукашен-
ко.— Поэтому здесь у нас неплохо склады-
ваются дела. Правильно мы в Москве дого-
ворились, что отдельно встретимся и обсу-
дим уже и комплекс импортозамещения, 
вопросы направления, и сферу безопасно-
сти, мы тоже не скрывали это, есть о чем по-

говорить, особенно в связи с тем, что натов-
цы концентрируют все-таки на западных ру-
бежах войска.

Вот оно — то, что их на самом деле интере-
сует сейчас больше остального. Огромное ко-
личество войск на границе в рамках учений. 
Ружье (в прямом смысле), которое может, а то 
и должно выстрелить. По себе знают.

— Есть интересные какие-то вещи, не-
ожиданно, на Украине, вы это прекрасно 
знаете,— продолжил Александр Лукашен-
ко.— Нас, да и вас это должно беспокоить, 
наверное, тоже, что они, политики, уже де-
лают шаги к тому, чтобы расчленить Украи-
ну. Нас беспокоит то, что они готовы, поляки 
и натовцы, выйти, помочь таким образом за-
брать, как до 1939 года, Западную Украину!

Ну это он пугал, а никому не было страш-
но. И даже не смешно.

— Нас это настораживает не только с точ-
ки зрения сегодняшней безопасности... Это 
и стратегия по Западной Белоруссии. Поэ-
тому мы ухо востро держим, и, как я гово-
рил, еще украинцам придется нас просить, 
чтобы мы не допустили отрыва этой запад-
ной части и других частей от Украины. Это 
моя такая позиция, но вы это знаете точно, 
я знаю.

В чем же состоит его позиция? Не дать по-
лякам и натовцам оторвать Западную Ук-
раину от остальной? Не следует считать са-
мого господина Лукашенко совсем уж ото-
рванным от действительности. Просто он 
полагает, похоже, что такая крестьянская, 
шкловская хитрость сработает и что укра-
инцы в апокалиптическом испуге откажут-
ся от взаимодействия и с поляками, и со все-
ми натовцами сразу.

— Поэтому здесь у нас тоже проблем не 
меньше, но уже не наших проблем — их 
проблем, которые нам придется решать: 
вчерашнее непонятное поведение в Киеве 
президента Дуды (на самом деле все было 
как обычно: президент Польши Анджей 
Дуда вслух ненавидел Россию.— А. К.), кста-
ти, который практически ничего не реша-
ет в Польше, а занимается этими фейками. 
Поэтому в безопасности — вы правы, я вас 
поддерживаю,— здесь у нас проблем нема-
ло. Но мы их будем решать, мы ничего не бо-
имся. Как в былые времена говорили, наше 
дело правое, и рано или поздно мы все рав-
но победим!

Да, но если не победить рано, то будет 
поздно.

Андрей Колесников

Если друг искупался вдруг

В преддверии старта муниципальной избиратель-
ной кампании Мосгордума приводит городские за-
коны в соответствие с недавними поправками к фе-
деральному выборному законодательству. В част-
ности, эти изменения предполагают ликвидацию 
института членов избиркома с правом совещатель-
ного голоса в территориальных, окружных и участ-
ковых комиссиях. В Москве они останутся только 
в горизбиркоме и уже не смогут, например, наблю-
дать за голосованием на дому и участвовать в орга-
низации предстоящих муниципальных выборов. 
Однако, по мнению замглавы Мосгоризбиркома 
Дмитрия Реута, на гласность и открытость кампа-
нии это не повлияет.

Комиссия Мосгордумы по государственному строи-
тельству и местному самоуправлению на заседании 23 
мая рекомендовала принять поправки к городскому из-
бирательному законодательству, аналогичные измене-
ниям, внесенным ранее в федеральный закон о гаран-
тии избирательных прав. Рассмотрение законопроекта 
на заседании Мосгордумы назначено на 25 мая. Приня-
тые Госдумой поправки, как уже сообщал „Ъ“, по сути, 
ликвидируют институт членов избирательных комис-
сий с правом совещательного голоса (ПСГ), оставляя их 
только в Центризбиркоме и региональных комиссиях.

Согласно московским поправкам, в работе членов из-
биркомов с ПСГ намечаются и другие изменения. Так, 
кандидаты в Мосгордуму теперь не смогут делегиро-
вать в Мосгоризбирком (МГИК) своих представителей 
с ПСГ. Такая возможность останется у кандидатов и пар-
тий только на федеральных выборах и выборах мэра Мо-
сквы. Согласно действующему законодательству, в МГИ-
Ке работают пять членов с ПСГ, которых делегировали 

партии, прошедшие в Госдуму. Срок их полномочий 
истекает в начале следующей думской кампании.

Также, согласно предлагаемым изменениям, в изби-
рательном кодексе Москвы снимается запрет на уволь-
нение членов комиссий с ПСГ с основной работы в пери-
од выборной кампании. Теперь такая законодательная 
защита будет распространяться только на членов комис-
сий с правом решающего голоса. Кроме того, станет не-
обязательной норма о заблаговременном оповещении 
членов комиссий с ПСГ о заседаниях городского избир-
кома. Наконец, члены комиссий с ПСГ лишатся возмож-
ности наблюдать за голосованием вне участков, посколь-
ку в составах участковых комиссий их больше не будет.

Как пояснил „Ъ“ автор законопроекта замглавы МГИ-
Ка Дмитрий Реут, лишение кандидатов в Мосгордуму 
права назначать своих членов избиркомов с ПСГ про-
диктовано изменениями федерального законодатель-
ства. Принятые Госдумой поправки разрешают назна-
чать таких членов только партиям, выдвинувшим на вы-
борах списки кандидатов, а Мосгордума избирается ис-
ключительно по одномандатным округам, поэтому нор-
ма закона о назначении членов с ПСГ во время выборов 
в Мосгордуму теряет свою актуальность.

Запрет на увольнение членов комиссий с ПСГ, по сло-
вам господина Реута, снимается в связи с тем, что изби-
рательный кодекс регулирует работу окружных, терри-
ториальных и участковых комиссий, где таких членов 
больше не будет. «Но эта гарантия остается в федераль-
ном законодательстве»,— пояснил замглавы МГИКа. То 
же самое касается и исключения нормы о заблаговре-
менном оповещении членов с ПСГ о заседаниях комис-
сии. «Никакого ущемления членов с ПСГ нет, на уров-
не МГИКа они продолжат пользоваться теми же права-

ми за некоторыми исключениями — например, не смо-
гут подписывать протоколы, голосовать на заседаниях, 
составлять протокол об административных нарушени-
ях»,— отметил Дмитрий Реут. В отсутствии членов с ПСГ 
в нижестоящих комиссиях, которые как раз и будут ор-
ганизовывать осенние муниципальные выборы, замгла-
вы МГИКа тоже не видит ничего критичного. «На обеспе-
чение принципа гласности и открытости работы комис-
сии это никак не повлияет, так как на заседании любой 
избирательной комиссии вправе присутствовать боль-
шое количестве лиц: кандидаты и их представители, по-
литические партии, средства массовой информации, 
журналисты»,— заключил господин Реут.

Сопредседатель движения «Голос» (внесено в реестр 
незарегистрированных НКО-иноагентов) Григорий 

Мельконьянц считает, что упразднение статуса члена ко-
миссии с ПСГ нанесет серьезный удар по «выстроенной 
в Москве лучшей в стране системе наблюдения» за вы-
борами. «Возможности наблюдать за выборами у обще-
ства сокращаются более чем в два раза. Именно этим ста-
тусом в основном пользовались кандидаты и партии для 
направления на участки своих контролеров»,— напоми-
нает эксперт. Статус члена избиркома, в отличие от на-
блюдателя, позволял знакомиться с документами, полу-
чать их копии, поясняет господин Мельконьянц. «К тому 
же, в отличие от наблюдателей, списки членов комис-
сий не нужно было за три дня до голосования направ-
лять в избиркомы и можно было осуществлять опера-
тивные замены»,— добавляет сопредседатель «Голоса».

Елена Рожкова

Избиркомы не место для совещательности
Москва приводит свое избирательное законодательство в соответствие с федеральным

Комитет Госдумы по государственному 
строительству и законодательству в по-
недельник начал рассмотрение попра-
вок к новому законопроекту о местном 
самоуправлении (МСУ). Первые изме-
нения, рекомендованные к принятию 
во втором чтении, касаются самого по-
нятия МСУ и базовых вопросов его орга-
низации. А в число отклоненных попра-
вок попало предложение КПРФ запи-
сать в тексте проекта недопустимость 
подчиненности органа МСУ или мэра 
федеральным и региональным органам 
госвласти.

Всего к законопроекту «Об общих прин-
ципах организации МСУ в единой системе 
публичной власти», который должен заме-
нить действующий закон об МСУ, после его 
принятия в конце января в первом чтении 
поступило более 700 поправок, поэтому ко-
митет решил рассматривать их блоками. На 
заседании 23 мая депутаты обсудили более 
50 поправок к первой главе законопроекта 
(всего их 11), где зафиксированы общие по-
ложения.

В частности, было отредактировано само 
понятие МСУ: оно определено в докумен-
те как «форма самоорганизации граждан 
в целях осуществления народом своей влас-

ти для самостоятельного решения вопро-
сов непосредственного обеспечения жиз-
недеятельности населения (вопросов мест-
ного значения)». В статью о правовом регу-
лировании МСУ комитет добавил возмож-
ность осуществления дистанционного вза-
имодействия органов МСУ с другими орга-
нами публичной власти. Также депутаты за-
фиксировали, что муниципальное образо-
вание не является административно-терри-
ториальной единицей, но при этом грани-
цы муниципальных образований и терри-
ториальных единиц могут совпадать. Кроме 
того, была записана возможность объедине-
ния городских и муниципальных округов.

Дискуссия возникла вокруг поправок, ко-
торые комитет решил рекомендовать к от-
клонению. Так, Госсовет Татарстана предла-
гал указать, что органы публичной власти 
участвуют в решении «вопросов непосред-
ственного обеспечения жизнедеятельности 
населения» (в тексте законопроекта — в ре-
шении «задач местного самоуправления»). 
Участвовавший в заседании комитета депу-
тат Госсовета Айрат Фаррахов настаивал на 
том, что «вопросы» — более конкретная фор-
мулировка, чем «задачи». Но председатель 
комитета Павел Крашенинников («Единая 
Россия») возразил, что нынешняя формули-

ровка шире и на эту тему уже было много ди-
скуссий, после чего большинство депутатов 
решили оставить вариант первого чтения.

Фракция «Новые люди» внесла поправ-
ку, согласно которой МСУ составляет «одну 
из основ конституционного строя РФ, при-
знается, гарантируется и осуществляется 
на всей территории РФ». Но глава комите-
та счел норму избыточной: «Очевидно, что 
этот закон как раз на основе Конституции 
и принимается. У нас достаточно четкая 
и лаконичная фраза: „Местное самоуправ-
ление осуществляется на всей территории 
РФ“. Насчет гарантий — это, наверное, кра-
сиво и хорошо, но с точки зрения правово-
го смысла то, что у нас написано, более емко 
и более четко».

Первый зампред комитета Юрий Синель-
щиков (КПРФ) рассказал о поправках ком-
мунистов. Они предлагали отразить в зако-
нопроекте недопустимость подчиненности 
органа МСУ или мэра федеральным и реги-
ональным органам госвласти. Господин Кра-
шенинников в ответ пояснил, что за неи-
сполнение переданных полномочий для 
глав муниципалитетов предусмотрена от-
ветственность вплоть до выражения недове-
рия, поэтому «говорить о том, что люди аб-
солютно независимы, нельзя». В другой по-

правке КПРФ хотела записать, что МСУ обес-
печивается финансовыми ресурсами. «Есть 
некоторая странность по сравнению с пре-
дыдущей поправкой: мы должны им обес-
печить финансы, но спрашивать с них нель-
зя»,— усмехнулся Павел Крашенинников, 
добавив, что финансовое обеспечение при 
передаче полномочий заложено в последу-
ющих статьях проекта.

Поправку сенаторов Мухарбека Барахое-
ва, Светланы Горячевой и Сергея Березкина 
глава комитета забраковал, по его словам, 
«с великим сожалением». Авторы предлага-
ли запретить вносить поправки к иным фе-
деральным законам, касающимся МСУ, без 
предварительного внесения соответствую-
щих изменений в базовый закон. «Тем или 
иным образом огромное количество зако-
нов влияет на организацию деятельности 
МСУ. Сделать так, чтобы все на 100% было 
в одном законе, нам представляется иде-
альным, но маловероятным»,— признался 
господин Крашенинников, сообщив, что 
по этому вопросу тоже шла большая дис-
куссия и с федеральным правительством, 
и в регионах.

На следующих заседаниях профильный 
комитет продолжит рассмотрение попра-
вок. Среди изменений, которые предпола-

гается рекомендовать к принятию во втором 
чтении, есть, например, норма о том, что гла-
вы муниципалитетов могут избираться пред-
ставительным органом МСУ из числа канди-
датов, предложенных конкурсной комисси-
ей. Этот вариант есть в действующем законе 
об МСУ и достаточно часто применяется на 
практике, но в новом законопроекте понача-
лу были предусмотрены лишь три способа 
избрания мэров: избирателями на прямых 
выборах, представительным органом из сво-
его состава и депутатами же из числа канди-
датов, предложенных губернатором.

Другая поправка устанавливает, что если 
кандидат в главы муниципального образо-
вания не набрал нужного числа голосов де-
путатов, то врио мэра становится не «долж-
ностное лицо МСУ или депутат» муници-
пального парламента, как было в варианте 
первого чтения, а назначенец главы регио-
на. Такой же порядок предусмотрен и в слу-
чае досрочной отставки мэра. Наконец, еще 
одна поправка разрешает лишать муници-
пальных депутатов полномочий в случае 
пропуска двух заседаний подряд без уважи-
тельной причины. Такое решение, принятое 
депутатами, можно будет обжаловать в суде 
в течение десяти дней.

Ксения Веретенникова

Депутаты прошлись по понятиям
Комитет Госдумы одобрил первые поправки к законопроекту о местном самоуправлении

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко расширили зону 
своего влияния до террасы 
с видом на Черное море 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, об-
винение в злоупотреблении 
должностными полномочия-
ми предъявлено Александру Ва-
гину — замдиректора входяще-
го в «Ростех» АО «НИМИ имени 
В. В. Бахирева», которое разра-
батывает артиллерийские снаря-
ды для Минобороны. В МВД по-
дозревают, что господин Вагин, 
возглавляя до этого федераль-
ное казенное предприятие «НИИ 
„Геодезия“» (сейчас «Государ-
ственные боеприпасные испы-
тательные полигоны России»), 
мог сорвать госконтракт на сумму 
145 млн руб., используя устарев-
ший тип манекена для испытаний 
на нем различных видов повре-
ждений, возникающих во время 
боя. Сам господин Вагин называ-
ет обвинение необоснованным, 
полагая, что расследование не 
повлияет на его работу.

По данным „Ъ“, на днях главное 
следственное управление (ГСУ) ГУ 
МВД по Московской области предъ-
явило Александру Вагину обвине-
ние в злоупотреблении должност-
ными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК). 
Затем следствие обратилось в На-
ро-Фоминский горсуд Московской 
области с ходатайством об избра-
нии господину Вагину меры пресе-
чения в виде домашнего ареста, ко-
торое удовлетворено не было. Это 
достаточно неожиданное судебное 
решение в сложившейся в послед-
нее время практике, особенно учи-
тывая, что речь шла не о помещении 
в СИЗО. В результате господин Вагин, 
не признающий вину, остался одним 
из руководителей научно-исследо-
вательского института, занимающе-
гося модернизацией и разработкой 
новых видов боеприпасов для всех 
видов артиллерийских систем.

По данным „Ъ“, уголовное дело, 
фигурантом которого стал господин 
Вагин, расследуется с июня 2019 года, 
а в его основе лежат материалы Служ-
бы экономической безопасности 
ФСБ, сотрудники которой и сейчас 
осуществляют оперативное сопро-
вождение расследования. Первона-
чально делом занимались следовате-
ли из управления МВД по закрытым 
административно-территориальным 
образованиям МУ «Власиха», а само 
расследование велось в отношении 
неустановленных лиц. Их действия 
квалифицировались по замыслова-
той формулировке: нанесения иму-
щественного ущерба Российской 
Федерации без признаков хищения 
(ст. 165 УК). Однако два года спустя ма-
териалы дела были переданы в ГСУ 
МВД по Московской области, где фа-
була обвинения изменилась. Как те-
перь считает следствие, Александр 
Вагин, занимая должность руководи-
теля ФКП «НИИ „Геодезия“», в рамках 
федеральной целевой программы 
«Развитие оборонно-промышлен-
ного комплекса Российской Феде-
рации на 2011–2020 годы», заклю-
чил 24 апреля 2015 года госконтракт 
с Министерством промышленности 
и торговли РФ. В соответствии с ним, 

институт должен был выполнить раз-
личные опытно-конструкторские 
работы, в том числе, по данным „Ъ“, 
оценить влияние на организм чело-
века поражающих факторов во вре-
мя боя: подрыва бронетехники на 
мине, попадания в нее ПТУР и т. д. По-
добные исследования необходимы 
как при испытании новой военной 
техники и боеприпасов, так и для 
разработок и модернизации совре-
менных средств защиты военнослу-
жащих. Сумма контракта составила 
145 млн руб., причем часть из них, 
как уверено следствие, должна была 
пойти на покупку антропоморфного 
манекена «Гибрид-3».

Это так называемое третье поколе-
ние манекенов, используемых в том 
числе и для краш-тестов пассажиров 
автомобилей. В отличии от своих 
предшественников, «Гибрид-3» осна-
щен более точными датчиками, что 
и делает результаты замеров с его ис-
пользованием более достоверными, 
моделируя возможные повреждения 
человека гораздо ближе к реальным.

Однако, по версии следствия, 
деньги, предназначенные на по-
купку «Гибрида-3», ушли на другие 
цели. В свою очередь, господин Ва-
гин, осознавая, что выполнение за-
планированных в рамках контрак-
та работ без применения манекенов 
третьего поколения невозможно, 
действуя «вопреки интересам служ-
бы», дал указание проводить замеры 
с использованием устаревшей моде-
ли — «Гибрида-2».

В результате этого решения, счи-
тают в ГСУ ГУ МВД, достоверность по-
лученных результатов испытаний 
стала «сомнительной», а их использо-
вание на практике — невозможным. 
Фактически, по версии участников 
расследования, речь идет не просто 
о нарушении техзадания соглаше-
ния, а о срыве всего госконтракта. 
Поэтому ущерб от действий господи-
на Вагина следствие и оценило в пол-
ную сумму заключенного им согла-
шения — 145 млн руб.

При этом следует отметить, что 
основанное в 1932 году на базе соф-
ринского артиллерийского полигона 
НИИ «Геодезия» является сейчас веду-
щим испытательным полигоном для 
российской оборонной промышлен-
ности в целом. В 2021 году институт 
изменил название, став националь-
ным испытательным объединением 
«Государственные боеприпасные ис-
пытательные полигоны России». Оно 
проводит испытания перспективных 
систем военной техники, а также ар-
тиллерийского вооружения и бое-
припасов для авиационной и сухо-
путной артиллерии всех калибров.

В «Ростехе» от комментариев по 
уголовному делу воздержались. Сам 
господин Вагин в разговоре с „Ъ“ под-
черкнул, что вину не признает, на-
звав претензии следствия по давно 
тянущемуся делу необоснованными. 
Как отметил господин Вагин, следст-
венные действия не влияют на его ра-
боту, однако он надеется, что уголов-
ное дело в отношении него вскоре 
будет прекращено.

Владислав Трифонов

Манекены у них  
не той системы 
Испытателя снарядов обвинили 
в нарушении испытаний поражения ими

Главное следственное управление (ГСУ) 
СКР по Москве возбудило уголовное дело 
в отношении гендиректора международно-
го фонда «Афроком», вице-президента фон-
да «Росполитика» Игоря Юрасова и бывше-
го президента ХК «Рысь» СОБР МВД России, 
мужа певицы Согдианы Башира Куштова. 
Они обвиняются в покушении на мошенни-
чество в особо крупном размере — попыт-
ке хищения $1 млн у заочно арестованного 
и находящегося в международном розыске 
экс-бенефициара разорившегося банка «Аг-
росоюз» Ильи Клигмана за прекращение его 
уголовного дела, находящегося в производ-
стве МВД. Оба фигуранта сознались и дали 
показания друг на друга.

Уголовное дело в отношении гендиректора 
международного фонда «Афроком» (оказывает 
содействие в продвижении и защите россий-
ских торгово-экономических интересов на рын-
ках Африки), вице-президента фонда «Росполи-
тика» Игоря Юрасова и в прошлом президента 
ХК «Рысь» СОБР МВД России, мужа певицы Со-
гдианы Башира Куштова на днях было возбужде-
но ГСУ СКР по Москве по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенничество в особо круп-
ном размере). Поводом для этого стало заявле-
ние в правоохранительные органы доверенного 
лица банкира Ильи Клигмана Сергея Герасимен-
ко, в прошлом акционера рухнувших Арксбан-
ка, РУБанка и Дил-банка.

Как было установлено в ходе предваритель-
ного следствия, осенью 2019 года гендиректор 
«Афрокома» Игорь Юрасов и предприниматель 
Башир Куштов, зная о том, что в производстве 
следственного управления ГСУ ГУ МВД России 
по Москве находится уголовное дело о хище-
нии (ч. 4 ст. 159 УК РФ) участниками организо-
ванного преступного сообщества (ст. 210 УК 
РФ) 7 млрд руб. из банка «Агросоюз», вышли на 
Сергея Герасименко, сообщив ему, что прожи-
вающий в Германии Илья Клигман может стать 
пятым фигурантом этого резонансного уголов-
ного дела. Сейчас хищения инкриминируют-
ся бывшим топ-менеджерам банка Станиславу 
Шеловскому и Андрею Сомову, экс-сотрудни-

ку МВД Денису Макарцеву и ранее судимой за 
финансовые махинации Наталье Петренко, 
отвечавшей за черную бухгалтерию. По вер-
сии следствия, из банка они похитили около 
7 млрд руб.

Решальщики утверждали, что у них есть «се-
рьезные» выходы на ключевые фигуры в си-
ловых ведомствах, с помощью которых мож-
но решить вопрос о непривлечении господина 
Клигмана к уголовной ответственности. В слу-
чае согласия финансисту было предложено вы-
платить $1 млн, значительную часть которого, 
правда, будет передана «должностным лицам 
правоохранительных органов».

Переговоры с господином Герасименко, кото-
рые проходили в различных ресторанах Москвы, 
закончились тем, что он в декабре 2019 года пере-
дал решальщикам первый транш в $500 тыс. В те-
чение длительного времени, как казалось заявите-
лю, все шло нормально. Однако в апреле 2021 года 
ГСУ ГУ МВД по Москве заочно обвинило господи-
на Клигмана как бенефициара «Агросоюза» и его 
правую руку Евгения Урина, младшего брата скан-
дально известного экс-банкира Матвея Урина, в со-
здании (ст. 210 УК РФ) организованного преступно-
го сообщества. Причем Илья Клигман стал в деле, 
по версии следствия, организатором махинаций 
по выводу денежных средств из банка.

Такой поворот событий, естественно, не 
устроил господ Герасименко и Клигмана, кото-
рые, поняв, что их просто кинули на полмил-
лиона долларов, обратились в ФСБ с заявлени-
ем о преступлении. Дальнейшие переговоры, 
в ходе которых господин Герасименко пытался 
вернуть у решальщиков деньги или добиться от 
них выполнения обязательств, проходили уже 
под контролем сотрудников спецслужбы. По-
сле того как оперативниками было собрано до-
статочно доказательств причастности Башира 
Куштова и Игоря Юрасова к преступлению, они 
были задержаны и доставлены в столичный ГСУ 
СКР. Обоим следователи предъявили обвинение 
в покушении на мошенничество, которое фигу-
ранты полностью признали.

Несмотря на это, Пресненский райсуд Мо-
сквы по ходатайствам следствия арестовал обо-
их на два месяца. Свои обращения в суд пред-
ставители следственного главка мотивировали 
тем, что обвиняемые совершили тяжкое пре-
ступление корыстной направленности. А исхо-
дя «из личностей обвиняемых», следствие счи-
тает, что, оказавшись на свободе, они могут 
скрыться, воздействовать на свидетелей, а так-
же тех лиц, которые еще не допрошены в рамках 
уголовного дела, с тем чтобы склонить их к отка-
зу от дачи показаний или их изменению.

При этом следует отметить, что на дело само-
го Ильи Клигмана история с решальщиками ни-
как не повлияла.

Юрий Сенаторов

Беглому банкиру решальщики не в помощь
Арестованы предприниматели, вызвавшиеся за миллион долларов 
урегулировать вопрос с уголовным преследованием Ильи Клигмана

Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР 
завершило расследование уго-
ловного дела о поставках за от-
каты продуктов питания в рам-
ках гособоронзаказа в санатории 
МВД, фигурантами которого ста-
ли экс-начальник ведомствен-
ного санатория «Подмосковье» 
полковник полиции Павел Зи-
нов, его подчиненная Махым Ата-
ева, предпринимательница Та-
тьяна Скобёлкина, ее муж и сын. 
Полковник обвиняется в растра-
те и получении от предпринима-
тельницы взятки в особо крупном 
размере. Защита обвиняемых 
считает позицию следствия про-
тиворечивой. Тем не менее фигу-
ранты уже приступили к ознаком-
лению с материалами дела.

Экс-начальнику санатория «Под-
московье» Павлу Зинову, до 2014 
года возглавлявшему департамент 
материального обеспечения МВД 
Украины, ГСУ СКР в окончательной 
редакции инкриминирует растра-
ту и получение взятки в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 и ч. 6 ст. 290 

УК РФ), а его бывшей подчиненной 
Махым Атаевой — посредничество 
во взятке (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Тать-
яне Скобёлкиной, возглавлявшей 
фирму «Галант» и занимающейся 
оптовой торговлей пищевыми про-
дуктами, табачными изделиями 
и напитками, помимо мошенниче-
ства в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) следствие вменяет 
в вину дачу взятки в особо крупном 
размере и пособничество в растрате 
(ч. 5 ст. 291, а также ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 160 УК РФ). А ее мужу Владимиру 
и сыну Александру тоже пособниче-
ство во взятке (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Первым фигурантом этого дела 
стала предпринимательница Скобёл-
кина, уголовное дело в отношении 
которой следственный департамент 
МВД возбудил по факту мошенниче-
ства еще в феврале 2020 года. Пово-
дом для этого стали выявленные вну-
триведомственными проверками 
нарушения в хозяйственной деятель-
ности подмосковных санаториев 
МВД в рамках контроля за расходо-
ванием бюджетных средств, выде-

ленных на приобретение продуктов 
питания на 2019 год. По версии поли-
цейского следствия, в которое были 
переданы материалы проверки, Та-
тьяна Скобёлкина заключила с са-
наторием «Руза» договоры на постав-
ку рыбных деликатесов на восемь 
с лишним миллионов рублей. Одна-
ко вместо дорогих сортов рыбы сана-
торий получил более дешевые сор-
та, а вместо натуральной красной 
икры — имитированную. Ущерб, по 
оценке следствия, составил 1,8 млн 
руб., которые похитили фигуранты 
дела. Аналогичная схема хищения 
была применена, но уже в 2020 году 
и в санатории «Подмосковье», где 
сумма контрактов составила 35 млн 
руб. Вслед за госпожой Скобёлкиной 
вопросы у следствия возникли и к ее 
мужу с сыном. А когда в деле появил-
ся сотрудник МВД Павел Зинов, его 
из ведомства передали в СКР. Как по-
лагает следствие, офицер действовал 
в сговоре с госпожой Скобёлкиной, 
от которой в 2018–2019 годах полу-
чил еще и откаты в размере «не менее 
3 млн руб.». По этому эпизоду женщи-

не и вменили в вину пособничество 
в растрате и дачу взятки.

Отметим, что защита госпожи Ско-
бёлкиной, не согласная с позицией 
следствия, обратилась к уполномо-
ченному при президенте России по 
защите прав предпринимателей Бо-
рису Титову, по мнению которого «…
кроме неконкретизированных пока-
заний свидетелей в деле отсутствуют 
доказательства того, что товар не от-
вечал предъявленным требованиям. 
Акты приемки-передачи подписаны, 
контракт исполнен полностью, пре-
тензий со стороны заказчика не по-
ступало». Кроме того, в аппарате упол-
номоченного считают, что в ситуации 
с госпожой Скобёлкиной обычный 
гражданско-правовой спор переве-
ден в уголовно-правовую плоскость.

«Мы внимательно изучаем право-
вую позицию обвинения и на дан-
ный момент считаем ее противоре-
чивой и некорректной»,— заявил 
„Ъ“ адвокат господина Зинова Алек-
сандр Мордвинов.

Юрий Сенаторов,  
Олег Рубникович

Полицейско-санаторная растрата
Закончено уголовное дело о махинациях в санаториях МВД

Как стало известно „Ъ“, бывший 
командир авиационного полка 
Евгений Суходольский, осужден-
ный на пять лет колонии за ката-
строфу вертолета Ми-28, также 
должен будет возместить Мини-
стерству обороны РФ (МО) ущерб 
от потери боевой машины. Прав-
да, вместо полной стоимости 
вертолета почти в миллиард ру-
блей Краснодарский гарнизон-
ный военный суд постановил 
взыскать с экс-комполка всего 
6 млн руб. Свое решение суд объ-
яснил недопустимостью ухудше-
ния материального положения 
семьи бывшего военнослужа-
щего, МО не согласно и подало 
апелляционную жалобу.

Краснодарский гарнизонный во-
енный суд (КГВС) взыскал с бывше-
го командира авиационного полка 
Евгения Суходольского в пользу Ми-
нистерства обороны РФ 6 млн руб., 
судебный акт опубликован на сай-
те суда. Полковнику Суходольско-
му, который сейчас отбывает наказа-
ние за катастрофу вертолета Ми-28, 
предстоит выплатить компенсацию 
ущерба от потери боевой машины, 
которая разбилась в декабре 2019 
года недалеко от города Кореновска 
(Краснодарский край). В своем иске 
МО РФ настаивало на взыскании 
с полковника Суходольского пол-
ной стоимости вертолета (979 млн 
руб.), военная прокуратура оцени-
ла ущерб несколько скромнее — 
603 млн руб., поскольку уцелевшие 

запасные части можно использовать 
для ремонта других машин. Однако 
гарнизонный суд счел, что сумма 
взыскания с экс-комполка должна 
быть снижена до 6 млн руб.

По мнению суда, федеральный 
закон «О материальной ответствен-
ности военнослужащих» требует со-
блюдения справедливого баланса 
между имущественными правами 
военнослужащих и интересами об-
щества и государства. «В рассматри-
ваемом случае это означает, что при-
менение к военнослужащему мер 
материальной ответственности не 
должно ставить его в крайне тяжелое 
материальное положение»,— гово-
рится в решении КГВС. Суд принял 
во внимание финансовое и семей-
ное положение Евгения Суходоль-
ского (престарелые родители, не-
высокий заработок жены), а также 
его заслуги перед Российской Феде-
рацией: полковник Суходольский 
является ветераном боевых дейст-
вий, неоднократно принимал учас-
тие в контртеррористических опе-
рациях в Чечне и Сирии, имеет две 
государственные и многочислен-
ные ведомственные награды. Ми-
нистерство обороны РФ не согласи-
лось с решением КГВС и направило 
апелляционную жалобу, сообщается 
на сайте суда, до 30 мая другие участ-
ники процесса должны представить 
свои возражения.

На запрос „Ъ“ в пресс-службу 
Минобороны по поводу судебно-
го спора оперативный ответ полу-

чен не был. Как следует из решения 
КГВС, военное ведомство, настаи-
вая на взыскании ущерба в объеме 
979 млн руб., ссылалось на приго-
вор суда по делу Евгения Суходоль-
ского, в котором признано пра-
во министерства на компенсацию 
именно в этой сумме.

Как ранее сообщал „Ъ“, 28 сентя-
бря 2021 года Евгений Суходольский 
был признан виновным в превыше-
нии должностных полномочий, по-
влекшем тяжкие последствия (ч. 3 
ст. 286 УК РФ), Краснодарский гар-
низонный военный суд назначил 
ему наказание в виде пяти лет лише-
ния свободы в колонии-поселении. 
Суд установил, что 11 декабря 2019 
года после незапланированной по-
садки вертолета Ми-28 за предела-
ми аэродрома полковник Суходоль-
ский решил скрыть происшествие 
и по мобильному телефону прика-
зал пилотам поднять машину в воз-
дух, чтобы перегнать Ми-28 на аэро-
дром. В условиях плохой видимости, 
сильного тумана, вертолет упал, оба 
пилота погибли, в ходе расследова-
ния выяснилось, что причиной ава-
рии стали ошибки пилотирования. 
Евгений Суходольский не признал 
себя виновным и настаивал на том, 
что летчики действовали самоволь-
но, не ставя его в известность о сво-
их намерениях.

Однако причастность полков-
ника к катастрофе доказали сое-
динения мобильных телефонов 
и запись, полученная со средств 

объективного контроля систе-
мы «Шпион» стартового комплек-
са войсковой части, зафиксиро-
вавшая разговор командира полка 

с одним из пилотов. Заканчивалась 
она фразой «Давай, с Богом», произ-
несенной Евгением Суходольским, 
в которой фоноскопическая экспер-

тиза нашла признаки принужде-
ния к действию — необходимости 
перелета в часть.

Анна Перова, Краснодар

«Ночной охотник» разбился со скидкой
Суд взыскал с экс-командира авиаполка компенсацию за потерю Ми-28

Башир Куштов  обвиняется в соучастии 
в афере на миллион долларов   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Минобрнауки намерено увеличить объ-
ем преподавания истории России в ву-
зах.  Ведомство предлагает ввести не ме-
нее 144 обязательных академических ча-
сов ее изучения для всех студентов вне зави-
симости от их специализации, и, возможно, 
за счет других курсов. Затем в университе-
тах может появиться единая концепция пре-
подавания истории — Российское историче-
ское общество планирует ее разработать уже 
в этом году. Эксперты не исключают, что пре-
подавание истории в чем-то будет похоже 
на политинформацию, но предполагают, что 
преподаватель при желании сможет обойти 
эти рамки.

Минобрнауки опубликовало для общественно-
го обсуждения проект поправок к федеральным 
государственным образовательным стандартам 
(ФГОС) высшего образования. Они касаются как 
бакалавриата, так и специалитета. Согласно это-
му документу, для всех факультетов вводятся еди-
ные требования по преподаванию дисциплины 
«История России» — планируется, что ее будут из-
учать в объеме не менее четырех зачетных еди-
ниц (144 академических часа). Нововведение кос-
нется всех студентов — от специальности «ядер-
ные реакторы и материалы» до «художественного 
руководства оперно-симфоническим оркестром».

В пояснительной записке говорится, что про-
ект связан с решением межведомственной ко-
миссии по историческому просвещению и сове-
та по развитию исторического образования при 
Минобрнауки. Напомним, ранее эти структуры 
обсуждали идею о необходимости введения еди-
ного курса истории для всех студентов. А глава ве-
домства Валерий Фальков пояснял, что сейчас на 
«непрофильных» факультетах преподавание исто-
рии сильно сокращено, отдано на самостоятель-
ное изучение или исключено. 

„Ъ“ направил запрос в Минобрнауки с прось-
бой раскрыть подробности, а также объяснить, ка-
сается ли это вузов, подведомственных другим 
министерствам, однако ответа не получил.

ФГОС и сейчас предполагают обязательное из-
учение истории России, однако там не установ-
лены ни объемы ее преподавания, ни содержа-
ние дисциплины, указывает заместитель главы 
совета по развитию исторического образования, 
председатель правления Российского историче-
ского общества Константин Могилевский: «У нас 
в России всего 0,4% студентов получают профес-
сиональное историческое образование, а 99,6% 
студентов должны ее изучать, но по факту дела-
ют это недостаточно. Вот именно этих учащихся 
и будет касаться нововведение». По его словам, 
сейчас в ряде вузов преподавание истории све-
дено к минимуму.

Кандидат исторических наук, преподаватель 
Тюменского госуниверситета Александр Фокин 
признает, что руководители некоторых направ-
лений преподавали историю в сокращенном 
формате. При этом он видит в документе Ми-
нобрнауки прежде всего «идеологическое ре-
шение». Также эксперт удивляется скорости его 
разработки, ведь заседания комиссии и совета 
прошли лишь в марте.

Помимо обязательного количества часов до-
кумент указывает, что «объем контактной работы 
обучающихся с педагогическими работниками 
должен составлять в очной форме обучения не 
менее 80%». По словам господина Могилевского, 
вузам предстоит заняться поиском кадров: «Это 
существенное увеличение объемов преподава-
ния истории. А поскольку на протяжении дли-
тельного времени оно сокращалось, то истори-
ческие кафедры и факультеты во многих вузах 
были ликвидированы, а специалисты уходили 
в другие организации». 

Замдиректора Высшей школы социально-гу-
манитарных наук РЭУ им. Г. В. Плеханова Ири-
на Яблочкина рассказала „Ъ“, что сейчас в вузе 
на дисциплину «История России» отводится три 
зачетные единицы (108 часов): «На наш взгляд, 
„История России“ включена в учебные планы 
в недостаточном объеме, что создает для препо-
давателей определенные трудности в полном ос-
вещении всех тем, направленных на формиро-
вание у молодых людей гражданской идентич-
ности, гражданско-патриотического сознания 
и ценностей, чувств и отношений, убеждений 
и мотивов служения отечеству». По ее словам, 
проблем в перераспределении часов нет: «Необ-

ходимо провести анализ учебных планов на вы-
явление дисциплин, объем которых можно со-
кратить». «Конечно, увеличение до четырех за-
четных единиц произойдет за счет каких-то дру-
гих предметов,— говорит начальник учебно-ме-
тодического управления вуза Юрий Ришко.— Но 
в течение учебного года у студентов набирается 
60 зачетных единиц по всем дисциплинам, поэ-
тому существенных проблем с перераспределе-
нием одной из них не будет».

Завкафедрой истории и культурологии НИУ 
МЭИ Марина Смирнова отмечает, что предложе-
ние Минобрнауки потребует для негуманитар-
ных специальностей увеличения объемов пре-
подавания истории в два раза, а контактной ра-
боты с обучающимися — почти в четыре раза. 
Для этого вузам надо будет пересмотреть рабо-
чие программы, увеличить штат преподавате-
лей, получить необходимую учебную и методи-
ческую литературу, что повлечет за собой значи-
тельное увеличение объемов финансирования. 
«Простой подсчет показывает, что преподавание 
модуля должно быть равномерно распределено 
не менее чем на два семестра по алгоритму „два 
часа лекций, два часа семинаров“ еженедель-
но»,— отмечает она.

Другой заместитель главы совета по развитию 
исторического образования, научный руководи-
тель Института всеобщей истории РАН академик 
Александр Чубарьян отмечает, что помимо коли-
чества часов важно и содержание курса истории: 
«Надо сделать полноценный курс, может быть, 
даже на целый год. Построить единую концепцию 
преподавания истории. Для этого надо подгото-
вить хорошие учебные пособия, чтобы они кон-
центрировали внимание на нашей отечествен-
ной и мировой истории». 

Как рассказал „Ъ“ Константин Могилевский, 
решение о создании единой концепции препо-
давания истории уже было принято на рабочей 

группе при Минобрнауки. «Мы начали разработ-
ку стандарта на базе Института российской исто-
рии РАН,— говорит он.— Нужен некий мини-
мальный перечень явлений и событий россий-
ской истории, которые должны обязательно вой-
ти в этот курс. А дальше по закону у вузов есть ва-
риативность в учебных программах. Каждый вуз 
на основании стандарта будет принимать реше-
ние, как добиваться того, чтобы его выпускни-
ки четко знали историю родной страны». По его 
словам, РИО планирует разработать документ 
до конца 2022 года: «Мы сделаем со своей сторо-
ны все необходимое, чтобы министерство мог-
ло принять решение о применении его в 2023/24 
учебном году».

Александр Фокин указывает, что сейчас в вузах 
нет единой концепции преподавания истории. 
По его словам, сейчас преподаватели могут само-
стоятельно определять содержание программы. 
Впрочем, зачастую и у этого есть свои минусы — 
преподаватели могут делать перекос в темы, кото-
рые им ближе, либо продвигать свое видение ка-
кого-либо периода, отмечает он. Эксперт указыва-
ет, что попытки введения единой концепции пре-
подавания дисциплины продолжаются уже мно-
го лет, но всякий раз они заканчивались неудачей. 
Однако теперь с учетом политической обстановки 
такое решение может быть принято.

При этом господин Фокин не исключает, что 
преподавание истории будет включать элементы 
политинформации: «Условно говоря, определен-
ный взгляд на события прошлого и настоящего». 
Впрочем, ему самому сложно представить, как это 
будет реализовано технически. «Придет препода-
вателю документ от министерства, он посмотрит, 
но все равно решит читать лекции по-своему,— 
рассуждает господин Фокин.— Не приставят же 
к нему контролирующего, чтобы тот следил, как 
преподаватель трактует опричнину Ивана Грозно-
го — как надо или нет. Плюс если это будет обяза-
тельным — как „научный коммунизм“ в СССР,— 
то есть риск спровоцировать у студентов отчужде-
ние к истории, а не любовь».

Анна Васильева

Больше истории,  
хорошей и разной
«История России» станет обязательным предметом  
для каждого студента

Около 20% российских врачей 
не имеют доступа в интернет 
на рабочем месте. Об этом свиде-
тельствует опрос команды прило-
жения «Справочник врача» (попу-
лярный сервис для медиков, ко-
торый оптимизирует работу спе-
циалистов и помогает им прини-
мать клинические решения; объ-
единяет более 915 тыс. пользова-
телей), посвященный цифровиза-
ции отрасли. Только 3,81% опро-
шенных медиков уверены, что ре-
альный уровень цифровизации 
здравоохранения соответствует 
тому, что «показывают телевиде-
ние и СМИ». В Минздраве однако, 
ссылаясь на внутренние иссле-
дования в ряде регионов, говорят 
о росте удовлетворенности вра-
чей процессом внедрения в их ра-
боту современных технологий.

В опросе о практическом приме-
нении цифровизации в здравоохра-
нении приняли участие 2490 медра-
ботников. Большая часть опрошен-
ных — 73% — врачи. 85,86% респон-
дентов работают в государственных 
медучреждениях.

Согласно результатам исследова-
ния, 84,14% медработников постоян-
но используют компьютер в работе. 
При этом 19,3% врачей и 17,22% спе-
циалистов среднего звена сообщили, 
что их рабочий компьютер не имеет 
выхода в интернет. Почти половина 
опрошенных заявили, что в их лечеб-
ных учреждениях медицинская ин-
формационная система (МИС) либо 
не установлена (17,10%), либо они ею 
не пользуются (27%). МИС — система 
автоматизации документооборота, 
которая включает электронные мед-
карты пациентов, данные медицин-
ских исследований, данные мони-
торинга состояния пациента, сред-
ства общения между сотрудниками, 
финансовую и административную 
информацию. Только 30% пользова-
телей удовлетворяют возможности 
МИС. Однозначно довольны качест-
вом МИС 16% респондентов. 55,45% 
считают, что в целом система непло-
хая, но есть претензии; 17,1% — ско-
рее плохая, чем хорошая; плохой ее 
назвали 9,3%. При этом 70% призна-
лись, что никто ранее не интересовал-
ся их мнением об этом.

В Минздраве России с такой оцен-
кой не согласились. Комментируя 
по просьбе „Ъ“ результаты опроса, 
в ведомстве сообщили, что в насто-
ящий момент 87,3% государствен-
ных медорганизаций предоставля-
ют сведения из МИС в Единую госу-
дарственную информационную сис-
тему в сфере здравоохранения (ЕГИ-
СЗ), «что возможно исключительно 
посредством работы медработников 
в этих системах».

41,9% респондентов МИС не по-
зволяет отказаться от ведения бу-
мажной медкарты пациента и перей-
ти к работе с электронной, продол-
жают авторы исследования. 27,5% 
опрошенных — «позволяет в боль-
шинстве случаев», 10,3% — «иногда». 
79,9% медработников сообщили, что 
их медорганизация полностью не 
отказалась от бумажной медкарты. 
Интересно, что в марте 2020 года, со-
гласно похожему опросу «Справоч-
ника врача», о неготовности отка-
заться от бумажной медкарты сооб-
щили 90% респондентов. В Минздра-
ве „Ъ“ заявили, что уже в 2022 году 
предусмотрен полный переход 10% 
государственных медицинских ор-
ганизаций на электронный меди-
цинский документооборот. Там до-
бавили, что для этого созданы «все 
необходимые условия».

Согласно данным исследования, 
более 80% медиков считают необхо-

димым повышать собственную ква-
лификацию в сфере ИТ. Только 3,81% 
опрошенных считают, что реальный 
уровень цифровизации здравоохра-
нения соответствует тому, что «пока-
зывают телевидение и СМИ». 14,71% 
полагают, что уровень скорее соот-
ветствует, чем нет, 32,81% затрудни-
лись ответить, 16,32% считают, что 
уровень не соответствует.

11,4% медиков полагают, что ситу-
ация «существенно улучшилась» за 
последние четыре года (с момента 
принятия закона о цифровом здра-
воохранении). О том, что «кое-что 
улучшилось», сообщили 40,5%. 
18,9% считают, что в здравоохране-
нии «фактически ничего не измени-
лось», а 8% — что ситуация ухудши-
лась. Еще 21,2% медиков затрудни-
лись ответить.

«Уверенное пользование врачом 
грамотно спроектированными циф-
ровыми системами экономит время, 
стандартизирует показатели для даль-
нейшего анализа и разработки опти-
мальных подходов к лечению, по-
зволяет отказаться от бумажных карт 
и следить за здоровьем с рождения до 
старости»,— говорит основатель мо-
бильного приложения «Справочник 
врача» Константин Хоманов. Алексей 
Ремез, основатель и гендиректор ком-
пании UNIM (цифровая гистологиче-
ская лаборатория) добавляет, что даже 
если пациент не пользуется мобиль-
ным приложением или не записыва-
ется в интернете на прием, он все рав-
но является «главным интересантом 
цифровизации»: «Чем больше будет 
информационных технологий вне-
дрено в работу медучреждения, тем 
меньше там будет медицинских оши-
бок, необоснованных назначений, 
необоснованных визитов к врачам». 
Господин Ремез отмечает, что оценка 
цифровизации врачами «имеет зна-
чительную субъективную компонен-
ту»: «Но если 40% специалистов гово-
рят о том, что МИС либо не установле-
на, либо ею не пользуются, это, даже 
несмотря на субъективный фактор, 
крайне низкие показатели». Среди 
лидеров по цифровизации, по его сло-
вам, Москва, где внедрением техноло-
гий в медицину «осознанно и доста-
точно давно» занимаются несколько 
профильных подразделений мэрии.

Специалист по цифровому здра-
воохранению, основатель vvCube 
Вадим Ткаченко подтверждает: в сто-
лице на компьютере каждого врача 
установлена система ЕМИАС (альтер-
натива МИС, созданная по инициа-
тиве столичных властей). «Но даже 
в Москве нельзя говорить о том, что 
созданы прорывные вещи,— про-
должает Алексей Ремиз.— При этом 
в подавляющем большинстве реги-
онов нет и половины того, что есть 
в столице». Проблему господин Ре-
миз видит в организации системы 
финансирования здравоохранения: 
«Если бы была конкурентная среда, 
у каждого собственника или руко-
водителя клиники была бы мотива-
ция внедрять технологии в работу». 
Он приводит в пример стоматоло-
гию, «максимально конкурентную 
и эффективную» область здравоох-
ранения, где цифровизация развита 
«в разы лучше, чем в других сферах».

Константин Хоманов настроен 
более оптимистично: два года на-
зад «Справочник врача» проводил 
подобный опрос и наблюдает рост 
удовлетворенности медработников 
от внедрения цифровой медицины. 
В Минздраве также отмечают, ссы-
лаясь на внутренние исследования 
в ряде регионов, что удовлетворен-
ность врачей цифровизацией в здра-
воохранении растет.

Наталья Костарнова

Цифровизацию 
надо делить на два
Медики оценили применение 
современных технологий 
в здравоохранении

Группа депутатов Госдумы и членов Совфеда вне-
сла в парламент законопроект о санкции в 5 тыс. 
руб. для инспекторов ГИБДД, по вине которых гра-
жданин получил штраф с дорожной камеры за на-
рушение, которого не совершал. Авторы инициа-
тивы приводят примеры: штраф могут выписать 
водителю транспортного средства, которое в мо-
мент срабатывания камеры находилось на эваку-
аторе, а также, к примеру, за то, что тень машины 
пересекла сплошную линию разметки. В 2021 году 
в автоматическом режиме зафиксировано более 
160,8 млн правонарушений, по данным „Ъ“, около 
300 тыс. штрафов в год отменяют. В правительстве 
РФ указывают, что в отношении полицейских-нару-
шителей уже применяются дисциплинарные взы-
скания (вплоть до увольнения), а граждане могут 
обжаловать штраф через портал госуслуг.

Поправки к КоАП РФ внесены группой депутатов и се-
наторов от ЛДПР Леонидом Слуцким, Ярославом Нило-
вым, Алексеем Диденко, Владимиром Деньгиным и т. д. 
Они предложили ввести в кодекс новую ст. 12.38 «Неза-
конное привлечение собственника (владельца) транс-
портного средства к административной ответственно-

сти», согласно которой штраф в 5 тыс. руб. будет накла-
дываться на «должностное лицо» (инспектора ГИБДД), 
подписавшего штрафное постановление о нарушении, 
зафиксированном с помощью камеры.

Материалы с комплексов, напомним, предваритель-
но проходят через несколько фильтров, включая отбра-
ковку софтом и сотрудниками эксплуатирующей органи-
зации (в Москве, к примеру, этим занимается Центр орга-
низации дорожного движения). Перед отправкой автов-
ладельцу постановление подписывает инспектор ГИБДД, 
который и несет за него ответственность. Водители ча-
сто сталкиваются с получением постановлений за нару-
шения, которые не совершали, говорят в ЛДПР. Причем, 
уверяют там, это видно на фотографиях, приложенных 
к «письмам счастья»: штраф могут выписать на транспорт-
ное средство, которое в момент срабатывания камеры на-
ходилось на эвакуаторе, а также, к примеру, за то, что тень 
машины пересекла сплошную линию разметки. Один 
из последних случаев, обсуждаемых в сети,— штраф 
в 1,5 тыс. руб. получил в Москве владелец праворульного 
авто за разговор по телефону за рулем, хотя трубку у уха 
держал пассажир. «Даже при таких очевидных признаках 
отсутствия правонарушения сотрудники ГИБДД в спешке 

либо сознательно подписывают постановления, полагая, 
что лишь немногие водители будут их обжаловать»,— го-
ворится в пояснительной записке. Депутаты убеждены, 
что водителю проще оплатить штраф, чем тратить время 
и силы на его обжалование.

• По данным ГИБДД, на дорогах России сегодня работает 
более 20,4 тыс. камер. В 2021 году в автоматическом ре-
жиме было зафиксировано более 160,8 млн правонаруше-
ний, общий объем наложенных санкций превысил 104 мл-
рд руб. Официальные данные о количестве обжалованных 
постановлений не раскрываются, по данным „Ъ“, речь 
идет примерно о 300 тыс. отмененных штрафов в год. 
По данным ЛДПР, граждане обжалуют 10% вынесенных 
штрафов. Отметим, согласно заявлениям представите-
лей оператора подмосковной системы фотовидеофикса-
ции компании «МВС груп», доля ложных срабатываний 
камер не превышает 0,00012%.
Координатор движения «Синие ведерки» Петр Шку-

матов назвал поправки «здравой и давно назревшей 
идеей». Эксперт по системам фотовидеофиксации Гри-
горий Шухман говорит, что инспекторам нужна специ-
альная методика по выявлению ошибок: они не знают, 
как исследовать материалы автофиксации. По этой при-

чине сотрудники ГИБДД порой материалы с камер вооб-
ще не исследуют, в большинстве случаев проверяя толь-
ко сертификат прибора, наличие поверки, и подписыва-
ют материалы, присланные из центров обработки дан-
ных (ЦОДД и т. д.), поясняет эксперт. Последние, отметил 
Григорий Шухман, в КоАП вообще никак не упоминают-
ся, ответственности за свою работу они не несут, и этот 
момент в кодексе тоже нужно исправить.

Полицейские уже несут дисциплинарную ответст-
венность за совершение «противоправных действий», 
это предусмотрено законом «О службе в органах вну-
тренних дел». Об этом напоминается в правительствен-
ном заключении на законопроект. Речь идет о таких взы-
сканиях, как замечание, выговор, предупреждение о не-
полном служебном соответствии, перевод на нижестоя-
щую должность, увольнение. Статистики об их приме-
нении (в том числе в отношении сотрудников ГИБДД) 
в отзыве не приводится. В Белом доме также отметили, 
что для защиты прав автовладельцев существует упро-
щенный порядок обжалования штрафов с помощью 
единого портала госуслуг (действует с 1 сентября 2021 
года, „Ъ“ сообщал об этом).

Иван Буранов

Без штрафа на ошибку
Парламентарии хотят штрафовать ГИБДД за незаконные штрафы, правительство выступает против

Константин Могилевский настаивает, 
что 99,6% российских студентов  
изучают историю недостаточно     
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Иран обещает отомстить за убий-
ство полковника Корпуса стра-
жей исламской революции 
(КСИР) Сайада Ходаи, совершен-
ное в воскресенье в Тегеране. 
В качестве главного подозрева-
емого в убийстве Иран, не раз-
думывая, назвал «сионистский 
режим». В Израиле официаль-
но смерть полковника не ком-
ментируют, однако местные СМИ 
отмечают, что убитый несет от-
ветственность за организацию 
терактов против израильских 
граждан в третьих странах.

«Я соболезную мученической кон-
чине офицера Сайада Ходаи. Мы под-
черкиваем, что это преступление, ко-
торое, несомненно, видится акцией 
мировых стран-угнетателей, будет 
полностью расследовано… Я не сом-
неваюсь, что месть преступникам 
за чистую кровь этого великомуче-
ника неизбежна»,— заявил в поне-
дельник президент Ирана Эбрахим 
Раиси. Сайт Nour News, близкий 
к Высшему совету национальной 
безопасности Ирана, написал в сво-
ем Twitter, что убийство члена КСИР 
было «пересечением красной ли-
нии, которое изменит многие расче-
ты». «Заказчики и исполнители это-
го преступления заплатят высокую 
цену»,— говорилось в сообщении.

Полковник КСИР Сайад Ходаи 
был застрелен в воскресенье днем 
в восточной части Тегерана. Покуше-
ние произошло около 16:00 по мест-
ному времени (15:30 мск) в одном 
из переулков в районе улицы Мод-
жахедин-е-Эслам, которая находит-
ся рядом со зданием парламента 
Ирана. Два человека, передвигавши-
еся на мотоцикле, пять раз выстре-

лили в полковника. Он в этот мо-
мент находился в своем автомобиле. 
КСИР назвал происшедшее «актом 
терроризма». «Бандиты и террори-
стические группы, связанные с гло-
бальным угнетением и сионизмом, 
столкнутся с последствиями своих 
действий»,— заявил представитель 
КСИР Рамазан Шариф. О связи убий-
ства с «сионистским режимом» гово-
рили и другие иранские чиновники, 
хотя среди организаторов покуше-
ния назывались и «контрреволюци-
онные элементы».

Уже вечером в воскресенье иран-
ские СМИ сообщили, что КСИР сов-
местно с Министерством разведки 
страны обезвредил группировку, 
работавшую в интересах спецслужб 
Израиля. Отмечалось, что израиль-
ская разведка «занималась кражей 
и повреждением государственной 
и частной собственности, похище-
нием людей и получением призна-
ний под принуждением».

Израиль неоднократно прово-
дил операции против офицеров 
КСИР на территории Сирии, но не-
посредственно в Иране целью изра-
ильской разведки в основном ста-
новились ученые-ядерщики. Одно 
из самых громких дел — убийст-
во руководителя Центра исследо-
ваний и инноваций Министерства 
обороны Ирана Мохсена Фахризаде 
в ноябре 2020 года. Официально из-
раильские власти операции в Ира-
не не комментировали. Промолча-
ли они и на этот раз. 

Иранское информационное 
агентство Tasnim называет Сайа-
да Ходаи «одним из защитников 
святынь». Термин касается тех, кто 
сражался в Ираке и Сирии против 

террористической группировки 
«Исламское государство» (запреще-
но в РФ), в том числе защищая ши-
итские святыни. В то же время из-
раильские СМИ утверждают, что 
полковник был исполняющим обя-
занности командира подразделе-
ния 840 сил специального назначе-
ния «Аль-Кудс» КСИР и ответственен 
за организацию терактов против из-
раильтян за границей — в Кении, 
Колумбии, на Кипре и трижды в Тур-
ции. По информации 12-го канала, 
полковник также стоял за попыт-
кой иранцев заманить израильских 
ученых, бизнесменов и бывших со-
трудников Министерства оборо-
ны за границу с целью похищения. 
О раскрытии этой операции «аген-
тов иранской разведки» сообщи-
ла на прошлой неделе израильская 
Служба общей безопасности («Ша-
бак»). Отмечалось, что иранцы вы-
давали себя за известных ученых, 
журналистов и даже за якобы рос-
сийского миллиардера по имени Ан-
дрей Андреев. 

Первое публичное упоминание 
о 840-м подразделении появилось 
в ноябре 2020 года в Twitter Армии 
обороны Израиля (ЦАХАЛ): «Раз-
ведка ЦАХАЛа может подтвердить, 
что иранское подразделение 840 
„Аль-Кудс“, которое является частью 
глобальной террористической сети 
Ирана, несет ответственность за ата-
ки СВУ (самодельных взрывных 
устройств.— „Ъ“) на израильско-си-
рийской границе на этой неделе 
и в августе 2020 года». Официаль-
ный представитель армии Авихай 
Адраи сообщил тогда, что секретное 
подразделение отвечает за планиро-
вание и создание за пределами Ира-

на «террористической инфраструк-
туры», направленной против Запада 
и иранской оппозиции. 

Новости о 840-м подразделении 
вновь прозвучали в этом апреле, 
когда появилась информация о за-
держании израильской разведкой 
«Моссад» иранского торговца нарко-
тиками. На опубликованном в изра-

ильских СМИ видеокадрах видна 
фотография иранца и закадровая 
запись допроса на фарси, где чело-
век, назвавшийся Мансуром Расу-
ли, утверждает, что является сотруд-
ником подразделения и ему было 
поручено за гонорар организовать 
убийства израильского диплома-
та в Турции, американского генера-

ла в Германии и журналиста еврей-
ского происхождения во Франции. 
В израильских СМИ не исключают, 
что воскресные разоблачения КСИР 
агентов «Моссада» связаны с делом 
Мансура Расули, который, как ут-
верждается, действовал под руко-
водством Сайада Ходаи.

Марианна Беленькая

Выстрелы нарушили хрупкий КСИР
Иран заподозрил Израиль в убийстве полковника спецподразделения и обещает отомстить

Баку и Ереван в понедельник ве-
чером синхронно объявили о со-
здании комиссий по делимита-
ции границы. Это стало итогом 
воскресной встречи в Брюссе-
ле премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна и президен-
та Азербайджана Ильхама Алие-
ва. Первое совместное заседа-
ние комиссий должно состояться 
в ближайшие дни. Однако быст-
рого продвижения в этом направ-
лении и по другим ключевым во-
просам двусторонней повестки 
не ждут ни в Баку, ни в Ереване.

Вечером 23 мая Армения и Азер-
байджан синхронно заявили о созда-
нии комиссий по делимитации гра-
ницы. Их возглавили вице-премьеры 
двух стран Мгер Григорян и Шахин 
Мустафаев. Примерно в то же время 
главы МИД Армении и Азербайджа-
на Арарат Мирзоян и Джейхун Байра-
мов по очереди созвонились со своим 
российским коллегой Сергеем Лавро-
вым и, как сообщили в Москве, «об-
менялись мнениями о текущей ситу-
ации в регионе».

Все это стало итогом воскресной 
встречи лидеров Армении и Азер-
байджана, состоявшейся в Брюсселе 
при посредничестве главы Европей-
ского совета Шарля Мишеля. Итого-
вое заявление господина Мишеля 
состояло из трех основных пунктов. 
«В ближайшие дни на межгосудар-
ственной границе состоится первое 
совместное заседание пограничных 
комиссий. Будут рассмотрены все 
вопросы, связанные с делимитаци-
ей границы и обеспечением безопас-
ности»,— говорится в первом из них. 
Между тем сам факт того, что эту до-
говоренность пришлось включать 
в текст, говорит о серьезных пробле-
мах в переговорном процессе. Дело 
в том, что о необходимости создать 
комиссию по вопросу делимитации 
границы и обеспечения безопас-
ности вокруг нее говорилось еще 

на прошлой встрече. Устанавливался 
даже конкретный срок — «до конца 
апреля». Но реализовать эту догово-
ренность так и не удалось. Первое за-
седание армянская и азербайджан-
ская стороны пытались провести 
несколько раз: и в апреле, и в мае, од-
нако каждый раз переговоры отме-
нялись. Как объясняют в Ереване — 
из-за неких «технических вопросов». 
В то же время в Баку настаивали, что 
армянская сторона все это время 
умышленно затягивала процесс.

«Армянская сторона два раза со-
рвала встречу по делимитации и де-
маркации, о чем говорил президент 
Азербайджана. Наверняка европей-
ские посредники занервничали 
по поводу того, что может возобно-
виться силовой сценарий, потому 
что Ереван явно пытался поднять 
вопросы, которые считаются за-
крытыми,— возобновление рабо-
ты Минской группы ОБСЕ, статус 
Карабаха и так далее,— заявил в бе-
седе с „Ъ“ азербайджанский поли-
толог Фархад Маммадов, объясняя 
смысл проведения второй встречи 
без видимых продвижений после 
первой.— И надо сказать, что евро-
пейская сторона среагировала весь-
ма оперативно — Шарль Мишель 
нашел время даже в воскресенье ве-
чером. К сожалению, с российской 
стороны мы такой оперативности 
не замечаем».

Второй пункт заявления господи-
на Мишеля касался не менее часто, 
но безуспешно обсуждаемого вопро-
са — разблокировки транспортных 
коммуникаций между Арменией 
и Азербайджаном. «Лидеры согла-
сились с необходимостью разблоки-
ровки транспортного сообщения,— 
отметил Шарль Мишель.— Они 
согласовали принципы, регулирую-
щие транзит между западным Азер-
байджаном и Нахичеванью и меж-
ду различными частями Армении 
через Азербайджан, а также между-

народные перевозки через ком-
муникационную инфраструктуру 
обеих стран. В частности, они до-
говорились о принципах управле-
ния границами, безопасности, сбо-
рах, а также таможенных правилах 
в контексте международных перево-
зок. В ближайшие дни вице-премье-
ры продолжат эту работу».

Напомним, что дискуссии по раз-
блокировке транспортных кори-
доров начались практически сра-
зу после окончания боев — зимой 
2021 года. Однако никаких сущест-
венных сдвигов в сторону реализа-
ции столь амбициозных задач пока 
нет — напротив, стороны погрязли 
в обсуждении деталей, таких как осо-
бенности пограничного контроля.

Наконец, третий пункт заяв-
ления Шарля Мишеля был посвя-
щен мирному договору между Баку 
и Ереваном, о готовности подпи-
сать который говорят обе сторо-
ны, но как только разговор при-
нимает предметный характер, тут 
же всплывают непреодолимые раз-
ногласия. В частности, Ереван на-
стаивает, что в договоре обязатель-
но должны гарантироваться права 
армянского населения Карабаха, 
на что в Баку отвечают: это внутрен-
нее дело Азербайджана, и обсу-
ждать этот вопрос с другим государ-
ством они не намерены.

Стоит отметить, что в заявлении 
Шарля Мишеля права жителей ре-
гиона тоже упомянуты. «Я также 
подчеркнул обоим лидерам, что не-
обходимо решать вопросы прав 
и безопасности этнического армян-
ского населения в Карабахе»,— за-
явил глава Европейского совета. 
Правда, эти слова, как ни странно, 
больше понравились собеседникам 
„Ъ“ в Баку, чем в Ереване.

«В заявлении Шарля Мишеля ни-
чего не говорится о будущем стату-
се Нагорного Карабаха, что является 
очень важным для армянской сторо-

ны вопросом. Он вообще не затра-
гивается, как будто его нет,— с разо-
чарованием заявил „Ъ“ армянский 
политолог Бениамин Погосян.— 
Председатель Европейского совета 
делает упор лишь на вопросы, каса-
ющиеся прав и безопасности этни-
ческих армян в Карабахе. Мол, ка-
рабахская проблема сводится лишь 
к обеспечению безопасности и прав 
армян Карабаха, что можно осущест-
вить даже без определения статуса 
Нагорного Карабаха».

Такой подход Европейского со-
юза, считает господин Погосян, 
усиливает позиции Азербайджа-
на, в то время как в Брюсселе мо-
гли бы выразиться конкретнее и со-
слаться на существующие примеры 
обеспечения прав этнических мень-
шинств: например, албанцев в Се-
верной Македонии и венгров в Ру-
мынии. «Баку может заявить о своих 

гарантиях в обеспечении безопасно-
сти и прав этнического армянского 
населения наравне с уже живущими 
в Азербайджане лезгинами и талы-
шами»,— считает эксперт, отмечая, 
что такой подход не предполагает 
даже культурной автономии.

Азербайджанский политолог 
Фархад Маммадов фактически под-
твердил опасения армянского кол-
леги. «Во-первых, предложение 
о правах армянского населения — 
единственное в тексте, которое зву-
чит не от лица всех трех участников, 
а лишь от лица самого Мишеля — 
он говорит, что обратился к лиде-
рам. Во-вторых, употреблен термин 
„Карабах“, а не „Нагорный Карабах“, 
то есть побеждает азербайджанская, 
а не армянская интерпретация. 
В-третьих, используется термин „на-
селение“, а не „народ“, который мо-
жет требовать права на самоопре-

деление. Азербайджан предлагает 
армянам Карабаха статус граждан, 
которым будут предоставлены рав-
ные права и безопасность».

Тем временем дискуссия о буду-
щем Карабаха, по сути, ведется еще 
и на улицах Еревана — причем начи-
ная с 1 мая. Оппозиционные активи-
сты, обвиняющие армянского пре-
мьера и его команду в предательстве 
национальных интересов и намере-
нии сдать Карабах Азербайджану, 
утром 23 мая с новой силой про-
должили акции протеста в Ереване. 
Они заблокировали несколько улиц 
и даже одну из станций метро — 
«Молодежную». Впрочем, говорить 
о том, что эти акции набрали крити-
ческую массу, по-прежнему не при-
ходится.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян,  
Ереван

Миссия «Комиссия»
Лидерам Армении и Азербайджана пришлось дважды 
съездить в Брюссель, чтобы начать диалог о границе

Власти Черногории объявили о продле-
нии до конца года программы «золо-
тых паспортов», предусматривающей 
получение иностранцами черногор-
ского гражданства в обмен на инвести-
ции. Решение принято, несмотря на кри-
тику со стороны Евросоюза, который 
в последнее время активно настаива-
ет на завершении черногорской про-
граммы. В ее продлении наиболее заин-
тересованы россияне, составляющие 
половину всех кандидатов на получе-
ние в Черногории «золотого паспорта». 
С подробностями из Подгорицы — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах  Геннадий 
Сысоев.

О продлении программы «золотых па-
спортов» до 31 декабря объявил новый чер-

ногорский премьер Дритан Абазович в ходе 
завершившегося в конце минувшей неде-
ли визита в Брюссель, где он провел серию 
встреч с руководством ЕС. Программа, ре-
ализуемая в Черногории с 2019 года, пред-
усматривает предоставление иностранцам 
черногорского гражданства в обмен на инве-
стиции. Для получения «золотого паспорта» 
в Черногории необходимо инвестировать 
в ее экономику €450 тыс. в столице Подго-
рице или на побережье либо €250 тыс. на се-
вере страны. Кроме того, соискатель должен 
уплатить €100 тыс. в специальный прави-
тельственный фонд развития. 

Черногорские власти пошли на продле-
ние программы, несмотря на критическое 
отношение к ней со стороны Евросоюза, куда 
Черногория намерена вступить. Последний 

из обращенных к Подгорице призывов пре-
кратить выдачу «золотых паспортов» прозву-
чал в конце марта. Представитель Евроко-
миссии Ана Писонеро Эрнандес напомнила, 
что Еврокомиссия «последовательно совето-
вала Черногории отказаться от предоставле-
ния гражданства инвесторам во избежание 
рисков отмывания денег, уклонения от на-
логов, финансирования терроризма, кор-
рупции и организованной преступности». 
Кроме того, в Брюсселе выражают опасения, 
что «золотые паспорта» могут попытаться по-
лучить граждане РФ и Белоруссии, находя-
щиеся в санкционных списках ЕС.

Премьер Черногории заверил европей-
ских партнеров, что все процедуры в рам-
ках программы «Гражданство в обмен 
на инвестиции» будут прозрачными и про-

водиться под строгим контролем, особен-
но в отношении граждан РФ и Белоруссии. 
Вместе с тем, по словам Дритана Абазови-
ча, «было бы некорректно по отношению 
к людям, подавшим заявку, прекратить 
программу на полпути».

Заявки иностранцев на получение эко-
номического гражданства рассматривает 
и оценивает специально организованное 
правительством для этих целей Агентство 
по иностранным инвестициям в Черного-
рии. По его информации, с начала действия 
программы от иностранцев поступило 712 
заявок на получение черногорского граж-
данства через инвестиции. Почти половина 
из них (343) — от граждан РФ.

Близкий черногорскому руководству 
источник пояснил „Ъ“, что многие россия-

не, претендующие на получение паспорта 
Черногории, инвестируют в туристические 
объекты на севере страны, прежде всего гор-
нолыжные курорты на горном массиве Бе-
ласица, который в этом году будет соединен 
скоростной автомагистралью со столицей 
страны. А едва ли не ключевым привлека-
тельным фактором для россиян собеседник 
„Ъ“ считает то, что Черногория является пер-
вым среди балканских государств кандида-
том на вступление в ЕС.

По данным черногорских НКО, граждан-
ства Черногории по экономическим осно-
ваниям добиваются также «граждане Китая, 
Ливана, некоторых африканских и азиат-
ских стран, несколько человек из Западной 
Европы, но большинство составляют гражда-
не России».

Все деньги русских будут к нам
Черногория не отказалась от инвестиций россиян в обмен на гражданство

В ходе встречи в Брюсселе премьера Армении Никола Пашиняна (справа) и президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева (слева), прошедшей при посредничестве главы Европейского совета Шарля 
 Мишеля (в центре), сторонам удалось согласовать итоговое заявление из трех пунктов 
ФОТО EU COUNCIL / POOL / ANADOLU AGENCY / AFP



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27001,52 (+262,49)
РТС 1253,69 (+13,86)
FTSE 100 7302,74 (–135,35)

DAX 30* 14175,40 (+193,49)
DJIA* 31913,25 (+651,35)
NASDAQ Composite* 11526,89 (+172,27)

*На 21:05.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.05.22
Австралийский доллар 41,3980
Английский фунт 72,5630
Белорусский рубль 23,6189
Датская крона 82,7251

Доллар США 58,2087
Евро 60,3851
Индийская рупия** 75,2495
Казахский тенге** 13,6955

Канадский доллар 45,3727
Китайский юань* 87,9854
Норвежская крона* 59,9954
СДР 78,2575

Сингапурский доллар 42,3274
Новая турецкая лира* 36,5192
Украинская гривна* 19,7989
Шведская крона* 58,9187

Швейцарский франк 60,0585
Японская иена** 45,5610
*За 10. **За 100. 

По четверти в одни руки
Поставщики просят не разрешать ритейлерам  
безгранично наращивать долю рынка
Намерения правительства разрешить 
торговым сетям превышать долю в 25% 
рынка для покупки конкурентов выз
вали серьезное беспокойство постав
щиков продуктов. Крупнейшие отра
слевые объединения предупредили 
премьера Михаила Мишустина, что да
же будучи временной такая мера гро
зит монополизацией розницы, негатив
но скажется на ассортименте и ценах. 
 Аналитики считают риски обоснован
ными, но допускают снятие ограниче
ния в экстраординарных условиях.

„Ъ“ ознакомился с обращением произво-
дителей продуктов к премьеру Михаилу Ми-
шустину от 19 мая с просьбой не отменять 
запрет на расширение торговых сетей при 
достижении 25% рынка на определенной тер-
ритории. Среди подписавших письмо — ру-
ководители «Руспродсоюза», Национальной 
мясной ассоциации, «Рыбного союза», Ма-
сложирового союза, Национального союза 
хлебопечения, Ассоциации производителей 
пива. В правительстве подтвердили „Ъ“ полу-
чение обращения.

О намерении правительства до 2023 года 
приостановить действие ограничения по 
доле 25% для ритейлеров господин Мишус-
тин объявил 18 мая. Это должно поддержать 
компании, желающие расширить бизнес за 
счет появившихся на рынке активов, в том 
числе если иностранные собственники ре-
шат закрыть бизнес в РФ.

Но у поставщиков инициатива вызыва-
ет «серьезную обеспокоенность». Как сказа-
но в их письме, за шесть лет доля X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Чижик») выро-
сла с 6,4% до 12,7%, «Магнита» — с 6,8% до 9,9%, 
а всего сетевого ритейла — с 51% до 68,6%. 
Дальнейшее усиление доминирования сетей 

и снижение конкуренции грозит ограниче-
нием доступа для поставщиков, сокращени-
ем ассортимента, перераспределением дохо-
да в цепочке от «поля до прилавка» в пользу 
крупнейших сетей, сказано в обращении. 
Кроме того, говорится в письме, от доли сетей 
зависит уровень цен. В 2021 году на 745 тер-
риториях, где отдельные сети занимали более 
25% рынка, стоимость муки, хлеба и мяса на 
10% превышала уровень территорий, где при-
знаков доминирующего положения не было, 
пишут авторы со ссылкой на данные Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС). 

Исполнительный директор Масложиро-
вого союза Михаил Мальцев отмечает, что 
существующие ограничения по домини-
рованию сетей уже «достаточно гуманные» 
и вместо разрешения на укрупнение уже 
больших игроков лучше дать возможность 
расширения небольшим и средним сетям. 
Исполнительный директор «Руспродсою-
за» Дмитрий Востриков опасается, что «вре-
менная» мера навсегда перекроит розницу 
в сторону доминирования сетей, которые 
и так «пишут под себя» договоры постав-
ки. Для отрасли важен приход новых ин-

весторов и сохранение конкуренции как 
залог оптимизации цен на полке, указы-
вает он. Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин согласен, что разреше-
ние на превышение доли в 25% «развяжет 
руки» крупнейшим сетям, которые станут 
диктовать поставщикам условия листин-
га. По его мнению, такие сделки в ритейле 
должны по-прежнему согласоваться с пред-
писаниями ФАС.

Из крупных иностранных продуктовых 
сетей об уходе из России объявила пока фин-
ская Prisma, которая управляет 16 супермар-
кетами в Санкт-Петербурге. На рынке счи-
тают, что активы Prisma интересуют X5, чья 
доля в городе может превышать 25%. В Pris-
ma заявили „Ъ“, что план завершения рабо-
ты еще прорабатывается. В X5, а также «Маг-
ните» и «Ленте» на вопросы „Ъ“ не ответили. 
В Минпромторге заявили „Ъ“, что не видят 
каких-либо рисков, так как снятие ограни-
чения распространяется только на сделки по 
покупке иностранных сетей, которые соби-
раются уходить из РФ. В ФАС комментарий 
не предоставили.

Старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов согласен, что снижение конку-
ренции среди ритейлеров грозит ростом цен 
для потребителей и ухудшением условий 
для поставщиков, а повышение стоимости 
продуктов может быть одним из способов 
вернуть инвестиции в покупку конкурен-
тов. Но, добавляет он, сегодня российская 
экономика находится в экстраординарной 
ситуации. Как отмечает господин Ибраги-
мов, закрытие любой из крупных сетей так-
же отрицательно скажется на поставщиках 
и потребителях, а купить такой бизнес смо-
гут только действующие лидеры рынка.

Анатолий Костырев
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АвтоВАЗ окончательно «русифици-
ровался»: совет директоров утвердил 
президентом компании бывшего гла-
ву Минтранса Максима Соколова. Он 
сменил Николя Мора — представи-
теля французского Renault, который 
на прошлой неделе передал АвтоВАЗ 
подведомственному Минпромторгу 
НАМИ за 1 рубль.

Теперь глава Минпромторга Де-
нис Мантуров («Ведомости» писали 
о его назначении на пост главы со-
вета директоров АвтоВАЗа) с опти-
мизмом рассуждает о неких «новых 
продуктах», которые будут разрабаты-
ваться «на российских платформах, 
с использованием российских инжи-
ниринговых компетенций и с макси-
мальным привлечением российских 
поставщиков компонентов», называя 
это «принципиальным решением». 
Не хочется вновь упоминать, что по 
формальным критериям Минпром-
торга у АвтоВАЗа и так были глубоко 

локализованные модели, но в любом 
случае, боюсь, принципиальность об-
условлена отсутствием других опций.

Все будущее АвтоВАЗа в последние 
годы строилось вокруг сотрудничест-
ва с Renault: уже с этого года модель-
ная линейка должна была начать об-
новляться за счет платформы Renault 
CMF-B. Теперь этой опции нет, и фак-
тически остается два варианта: искать 
нового партнера или продолжить вы-
пускать Granta и Niva на собственных 
платформах, Largus и XRay на базе ру-
мынской Dacia, а также Lada Vesta, 
сильно интегрированную с Renault, 
и унаследованный от концерна Dust-
er. Но перспектива возвращения Ав-
тоВАЗа французам в течение шести 
лет вряд ли позволит заводу настро-
ить синергию с другой маркой.

И ведь как все изменилось: до нача-
ла военных действий на рынке скеп-
тически оценивали русский Prado от 
«Соллерса», а теперь неплохим кажет-
ся и выпуск старых УАЗиков — маши-
не 70 лет и спрос все еще есть! Конечно, 
исходя из большей массовости Lada по 
сравнению с УАЗом шансы Авто ВАЗа 
собрать новую наследницу Granta, ко-
торая сама по себе наследница Kalina, 
гораздо выше. Но возможность сегод-
ня создать платформу с нуля в России 
я бы всерьез не рассматривала.

Другой вопрос, что есть пример 
московского завода Renault, который, 
по мнению многих моих источников, 
был обузой последние годы и для са-
мих французов, но теперь якобы за-
живет новой жизнью, начав выпу-
скать электромобили. При наличии 
политической воли можно инвести-
ровать и в новые платформы. И даже 
получить за это денег при возвраще-
нии французских партнеров в Авто-
ВАЗ, судя по заявлению Дениса Ман-
турова, что те смогут вернуть ранее 
принадлежавшую им долю в 67,7% на 
тех же условиях, только «если мы не 
потратим ни копейки инвестиций со 
стороны государства».

Если надеяться на возвращение, 
то, конечно, деньги нужно тратить. 
Но с учетом опыта предыдущих по-
пыток России сделать доморощенные 
чудеса техники, сомнительно, что все 
эти действия материализуются в гото-
вый автомобиль, который при нали-
чии других — даже б/у — опций будет 
пользоваться спросом.

Фактически остается 
два варианта:  
искать нового парт-
нера или продолжить  
выпускать Granta  
и Niva на собственных 
платформах

Турфирмы недобрали доверия
Граждане не забыли неоплаченных долгов

Долги, накопленные туроператорами 
перед клиентами вначале изза панде
мии, а потом изза российскоукраин
ского конфликта, могут стать причи
ной системного кризиса доверия 
к от расли. Туроператорам и агентам 
уже доверяют лишь 30% потребителей, 
заметно меньше, чем перевозчикам 
и системам бронирования, выяснили 
аналитики Ipsos. Но участники рынка 
не ждут снижения доли организован
ных туристов. Продолжать пользовать
ся их услугами россиян вынуждают ог
раничения на работу платежных карт 
и сложности с логистикой.

Ipsos предоставил „Ъ“ свое исследование, 
из которого следует, что в России туроперато-
рам и агентам доверяют только 30% потреби-
телей. Это минимальное значение в отрасли. 
Железнодорожным перевозчикам доверяют 
55% потребителей, сервисам онлайн-брони-
рования билетов — 44%, авиакомпаниям — 
43%, отелям — 41%, сервисам бронирования 
гостиниц — 38%. Аналитики констатируют, 
что компании, специализирующиеся на пе-
ревозке и бронировании билетов, демон-
стрируют в целом высокий уровень доверия, 

несмотря на отмену и перенос многих рей-
сов, закрытие популярных направлений. 

Источник „Ъ“ в туротрасли считает, что 
кризис доверия на рынке организованного ту-
ризма возник из-за больших долгов турфирм 
перед клиентами. Из-за ограничений в пан-
демию долги бизнеса перед туристами в 2020 
году Ростуризм оценивал в 44 млрд руб. Мно-
гие клиенты не смогли оперативно вернуть 
средства за несостоявшиеся туры, срок их вы-
плат правительством продлен до 2023 года. 
К началу этого года задолженность сократи-
лась до 6,5 млрд руб. Но с началом геополити-
ческого кризиса, что привело к сокращению 
зарубежных авиаперелетов, общий размер 
долгов снова достиг 40 млрд руб., указывали 
ранее в Ростуризме. Принципиальных реше-
ний по порядку выплат по «военным» турам 
принято не было: туристы в индивидуальном 
порядке решают вопросы с туроператорами. 
«Клиенты этой ситуацией справедливо недо-
вольны»,— отмечает собеседник „Ъ“. 

Исполнительный директор ассоциации 
«Альянс туристических агентств» Наталья 
Осипова настаивает, что эти долги образо-
вались у турбизнеса «из-за обстоятельств не-
преодолимой силы». На этом фоне, по ее мне-

нию, реального кризиса доверия на рынке 
пока нет: массовых случаев отказа туристов от 
услуг операторов в пользу самостоятельных 
бронирований не наблюдается. Впрочем, она 
не исключает, что по некоторым направлени-
ям увеличилась доля самостоятельных тури-
стов, например в Крым, куда из-за отсутствия 
авиасообщения турбизнес не может форми-
ровать чартерные рейсы и турпакеты. 

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин считает, что на внутреннем 
рынке ситуация проще: бизнес смог быстрее 
рассчитаться с пострадавшими туристами, 
а доля организованных путешественников 
в целом ниже и стабильно составляет 25–30% 
от всего потока. Негативным настроениям 
на выездных рынках же могли способство-
вать и риски банкротства крупных компа-
ний, уверен он. Уход с рынка в прошлом году 
греческой Mouzenidis Travel способствовал 
аннуляции туров на 1 млрд руб. Коэффици-
ент выплат клиентам составил 5,04–13,83% от 
выплаченных за тур средств, следует из ин-
формации страховой компании ТИТ. «Пере-
возчики банкротятся реже, и власти охотнее 
берут на себя ответственность за пассажи-
ров»,— говорит господин Ромашкин.

С кризисом доверия турбизнес сталкива-
ется не впервые. Похожая ситуация на рынке 
уже складывалась дважды: в 2011–2012 годах 
из-за банкротства туроператоров «Капитал 
тур» и «Ланта тур» и в 2014–2015 годах после 
ухода с рынка турфирм «Нева», «Идеал-тур» 
и последовавшей за этим волны банкротств. 
«Тогда на восстановление доверия туристов 
требовался год»,— вспоминает собеседник 
„Ъ“ на туррынке. Сейчас, по его мнению, мо-
жет быть проще: рынок сильно консолиди-
ровался, и вместо 2,7 тыс. туроператоров, как 
в начале 2010-х годов, работают 350. 

Вице-президент Российского союза тур-
индустрии Дмитрий Горин отмечает, что 
на организованных туристов  приходится 
60–70% выезжающих за рубеж. Поводов для 
снижения показателя эксперт не видит: 
в условиях осложнившейся логистики, ог-
раничений на работу банковских карт за ру-
бежом туристам проще планировать отдых 
через операторов. Этот же аргумент приво-
дит и Сергей Ромашкин, добавляя, что в усло-
виях неопределенности туристам при по-
ездках за рубеж важна и информационная 
 поддержка. 

Александра Мерцалова

Telegram и «ВКонтакте» посты приняли
Рекламные размещения на этих площадках подорожали

Стоимость рекламы в каналах  Telegram 
в марте—апреле выросла на 32,9%, 
а в группах «ВКонтакте» — на 92,5%, 
 подсчитали в SocialJet. Основными при
чинами стали общее сокращение ин
вентаря изза блокировки Facebook 
и  Instagram (владеющая им Meta при
знана в России экстремистской органи
зацией), а также миграция на россий
ские площадки блогеров: размещения 
в их каналах и сообществах сейчас сто
ят дороже всего. Но уже в середине ле
та цены стабилизируются,  ожидают 
эксперты, подчеркивая, что россий
ские площадки попрежнему уступают 
в  эффективности заблокированным.

„Ъ“ ознакомился с исследованием SocialJet 
(сервис по запуску рекламы в соцсетях) о це-
нах на размещение рекламы на различных 
онлайн-площадках. Из него следует, что на 
фоне блокировки Facebook и Instagram Tele-
gram и «ВКонтакте» показали прирост аудито-
рии, что привело к увеличению числа разме-
щений и стоимости рекламы на площадках.

Количество рекламных запусков, соглас-
но исследованию, в марте—апреле в пабли-
ках (группах по интересам) во «ВКонтакте» 
выросло на 23%, а в каналах Telegram — на 
78% относительно февральских показате-
лей. В среднем стоимость рекламы в кана-
лах Telegram увеличилась на 32,9%, в пабли-
ках «ВКонтакте» — на 92,5%. В исследовании 
учитывались именно рекламные посты в ка-
налах и сообществах без учета контекстной 
рекламы. Во «ВКонтакте» не прокомментиро-
вали динамику по рекламе, но отметили, что 
в марте дневная аудитория площадки в Рос-
сии выросла по сравнению с февралем на 
8,7%, или на 4 млн человек.

В Telegram самыми дорогими в  марте 
и апреле стали размещения в авторских ка-
налах блогеров — средний CPM (цена за 
тысячу показов) в этой категории достиг 
3,8 тыс. руб. Он впервые обогнал по стоимо-
сти каналы о недвижимости и инвестици-
ях — раньше именно в них реклама была 
самой дорогой, отмечают аналитики. В мар-
те—апреле средний CPM в недвижимости 

составил 2,5 тыс. руб., а в инвестициях — 
2,8 тыс. руб. Самые недорогие размещения 
в Telegram весной были в тематиках 18+ 
и «шок-контент». Во «ВКонтакте» по стоимо-
сти за размещения также лидируют блогеры: 
стоимость за 1 тыс. показов в марте и апре-
ле у них в среднем составила 570 руб. Самый 
низкий CPM был у юмора, кулинарии, психо-
логии, хобби — 40 руб.

Ранее блогеры почти никогда не делали 
упор на свои Telegram и VK-площадки, по-
скольку там были меньшие охваты в срав-
нении с Instagram, говорит руководитель от-
дела маркетинга в социальных медиа OMD 
Resolution Анна Козырева: «Перейдя на но-
вые платформы, блогеры попытались до-
брать потерянные бюджеты, поэтому сред-
няя стоимость по таким каналам резко 
выросла в сравнении с февралем».

После активного роста числа размещений 
в Telegram и «ВКонтакте», скорее всего, после-
дует стагнация, прогнозирует Анна Козыре-
ва. Рост может продолжиться в мае—июне, но 
к середине лета существенная часть рекламо-

дателей проанализирует эффективность раз-
мещения в новых для себя средах и завершит 
адаптацию маркетинговых стратегий к но-
вой реальности, объясняет исполнительный 
директор SA Media Group Никита Прибылов-
ский: «Эти действия, скорее всего, приведут 
к некоторому оттоку инвестиций и, как след-
ствие, стабилизации цены».

Крупный бизнес тяжело адаптируется 
под алгоритмы «ВКонтакте», у него возника-
ют вопросы и к социально-демографическим 
характеристикам аудитории, ее платеже-
способности, говорит гендиректор агентст-
ва PR-Development Алла Аксенова: «Далеко 
не вся аудитория из запрещенных соцсетей 
ушла во „ВКонтакте“». Facebook и Instagram 
выигрывали c точки зрения эффективно-
сти, добавил директор диджитал-дивизиона 
«Игроник» Евгений Чувашов. Многие блоге-
ры жалуются все еще, отмечает Анна Козыре-
ва, что алгоритмы или интерфейс Telegram 
и «ВКонтакте» не позволяют им выйти на 
 былые охваты.

Валерия Лебедева

январь февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель февраль мартфевраль мартфевраль мартфевраль март

50,0 135,0

50

67

84

101

118

135руб. ● 58,2087

1,15%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0682

1,16%
1,0 4,5

1,0

1,7

2,4

3,1

3,8

4,5тыс. пунктов ● 2,302

3,01%
50,0 150,0

0,55%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

50

70

90

110

130

150

2,08%

тыс. пунктов ● 31,911 $ / баррель ● 113,71

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

с будущим АвтоВАЗа  
уточняет корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В даркнете выложены на про-
дажу персональные данные 
около 6 тыс. сотрудников ауди-
торско-консалтинговых ком-
паний России и стран СНГ, вхо-
дивших в международную сеть 
E&Y. По словам экспертов, та-
кая информация несет риски 
не только для самих аудиторов, 
но и для их клиентов. Но даже 
если данные не будут использо-
ваны, утечка создает для участ-
ников рынка серьезные репута-
ционные риски.

На теневом форуме появилось 
предложение приобрести базу дан-
ных сотрудников аудиторско-кон-
салтинговых компаний, ранее 
входивших в группу E&Y. Об этом 
сообщил ТГ-канал основателя серви-
са разведки утечек данных и мони-
торинга даркнета DLBI Ашота Ога-
несяна, предупредив об отсутствии 
гарантии достоверности.

Как утверждает продавец, в базе 
содержится контактная информа-
ция порядка 6 тыс. сотрудников ме-
ждународной сети, из которых око-
ло 200 партнеров и примерно 2 тыс. 
сотрудников «руководящих пози-
ций», в том числе директора и ме-
неджеры, работающие в компани-
ях в России, Казахстане, Армении 
и Грузии. Помимо имен и фами-
лий указаны должности, подразде-
ления, а также личная электронная 
почта и номера телефонов. В ООО 
«Эрнст энд Янг» (после недавне-
го переименования — ООО «Центр 
аудиторских технологий и реше-
ний — аудиторские услуги») заяви-
ли, что изучают появившуюся ин-
формацию.

Эксперты сходятся во мнении, 
что источником утечки мог быть 
инсайдер из компании. По мне-
нию Ашота Оганесяна, данные вы-
вел уволенный сотрудник департа-
мента IT или отдела кадров, так как 
у этих подразделений есть доступ 

к подобной информации. Источ-
ник на рынке аудита добавляет, 
что в E&Y до ухода международной 
сети из России система подчине-
ния строилась так, что российский 
офис руководил отделениями в СНГ, 
«поэтому, вероятнее всего, утечка 
произошла именно из него».

E&Y на российском рынке была 
представлена рядом юридических 
лиц. Кроме упомянутого выше ООО 
это, например, «Эрнст энд Янг — 

бизнес консультирование», «Эрнст 
энд Янг — оценка и консультаци-
онные услуги», «Эрнст энд Янг ИТ». 
Суммарная выручка, согласно отчет-
ности по РСБУ, за 2021 год оценива-
ется в 16,5 млрд руб. На начало 2022 
года количество сотрудников состав-
ляло более 4 тыс. человек. Среди 
крупнейших клиентов в 2021 году 
были Банк России, РЖД, «Роснефть», 
ВТБ, «Русал», ФСК ЕЭС, «Магнит».

Участники рынка отмечают, 
что, если выложены реальные дан-
ные, такая утечка происходит впер-
вые на аудиторском рынке. «У лю-
бой аудиторской и консалтинговой 
компании накоплено много кон-
фиденциальной клиентской ин-
формации, если она не смогла 
сберечь данные собственных со-
трудников, что можно сказать про 

клиентские?» — поясняет собесед-
ник „Ъ“ на аудиторском рынке. 

По словам управляющего парт-
нера ФБК Алексея Терехова, репу-
тационные риски влекут риск по-
тери клиентов, поэтому компании 
щепетильно относятся к своей без-
опасности, особенно стратегически 
значимые. Впрочем, по его словам, 
обычно аудиторы хранят инфор-
мацию, как персональную, так 
и аудиторскую, включая отчетность, 
в различных системах хранения ин-
формации, используя чаще всего об-
лачные технологии, при этом эти 
системы имеют разную степень за-
щищенности. Гендиректор Zecuri-
on Алексей Раевский подчеркива-
ет, что «неправильно настроенные 
базы данных в облаках могут сами 
по себе стать причиной утечки дан-
ных». Ну и потенциально любой со-
трудник может стать инсайдером, 
особенно тот, кого увольняют, отме-
чает господин Раевский.

Контактные данные сотрудников 
могут использовать злоумышлен-
ники, которые захотят добраться 
до сведений об их клиентах. Ки-
берпреступники получат возмож-
ность правдоподобно представлять-
ся сотрудниками аудитора в ходе 
фишинговых атак, добавляет руко-
водитель группы анализа угроз ин-
формационной безопасности Pos-
itive Technologies Вадим Соловьев.

Юристы отмечают, что компа-
нии, ответственной за утечку дан-
ных, согласно КоАП РФ, грозит 
штраф. Возможна и гражданско-пра-
вовая ответственность, если лица, 
чьи данные появились в открытом 
доступе, предъявят иск о компен-
сации морального вреда. Впрочем, 
уточняет адвокат юрфирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Ярослав Шиц-
ле, как правило, компенсация мо-
рального вреда в рамках ст. 151 ГК 
РФ составляет 10–100 тыс. руб.

Юлия Пославская

Штатное описание
Данные сотрудников аудиторских компаний 
выложены в сеть 

Аудитор санируемого банка 
«Уралсиб» — KPMG — считает, 
что резервы кредитной органи-
зации по ряду активов корпо-
ративного портфеля должны 
быть выше созданных сейчас, 
следует из последней опублико-
ванной отчетности. По оценкам 
экспертов, банку могли потре-
боваться дополнительные про-
визии не менее чем на 5 млрд 
руб. Источники „Ъ“  отмечают, 
что «порой банки готовы жерт-
вовать качеством в погоне 
за маржой».

Аудитор «Уралсиба» в отчетности 
за 2021 год отметил, что не согласен 
с оценкой банка в части создания 
резервов по ряду активов. Речь идет 
о кредитах, выданных корпоратив-
ным клиентам, не связанным с бан-
ком, на 7,6 млрд руб.

Это кредит корпоративному кли-
енту, который осуществляет дея-
тельность в сегменте финансовых 
услуг (название компании не при-
водится). Исходя из отчетности банк 
создал резерв на возможные поте-
ри по нему в 102,2 млн руб. Спра-
ведливая стоимость кредита была 
определена методом дисконтирова-
ния ожидаемых денежных потоков 
с использованием ставки дискон-
тирования 17,0%, говорится в отче-
те. Вдобавок к кредиту отражено 
условное обязательство кредитного 
характера на 426,8 млн руб. (резер-
вов по нему — 4,3 млн руб.). Одна-
ко аудитор не согласился с оценкой 
резерва, посчитав, что он должен 
быть выше.

Аналогичная оговорка приведе-
на по кредиту лизинговой компа-
нии «Уралсиб» на 24,9 млрд руб. Ау-
дитор не согласился с отнесением 
этого кредита к четвертой катего-
рии качества и отметил риск полно-

го обесценения. Согласно 590-П, вы-
деляется пять категорий качества 
ссуд, где пятая представляет собой 
самые плохие активы (так называ-
емые безнадежные ссуды). По мне-
нию аудитора, «Уралсибу» необходи-
мо было досоздать еще 3,6 млрд руб. 
резервов по указанным активам.

• В ноябре 2021 года лизинговая ком-
пания «Уралсиб» была присоединена 
к банку, кредитно-обесцененные ссу-
ды были признаны. «Уралсиб» нахо-
дится в процессе финансового оздо-
ровления с 2015 года. Всего на сана-
цию выделено 91,9 млрд руб., уже 
 погашено 14 млрд руб. долга (см. „Ъ“ 
от 12 августа 2020 года). На момент 
публикации отчетность за 2021 год, 
в которой выражено мнение аудито-
ра, была удалена.
В KPMG на вопросы „Ъ“ не отве-

тили. В «Уралсибе» „Ъ“ сообщили, 
что «аудитор использует эту стан-
дартную формулировку с начала 
финансового оздоровления банка, 
то есть с 2015 года». Однако, как сле-
дует из предшествующих отчетов, 
в последний раз похожая ситуация 
была в 2015 году — первой полови-
не 2017 года. Тогда аудиторы писа-
ли, что в составе инвестиционной 
недвижимости есть активы спра-
ведливой стоимостью 7,6–8,6 млрд 
руб., однако не согласились с рядом 
допущений, в рамках которых оце-
нивалась справедливая стоимость, 
и сочли, что она должна быть выше. 
Сейчас в банке объясняют ситуа-
цию тем, что он «находится в про-
цедуре финансового оздоровления 
и по части активов создает резер-
вы по графику, предусмотренному 
действующим планом финансового 
оздоровления, и делает это с опере-
жением графика».

По оценке независимого экс-
перта Андрея Бархоты, суммарный 

объем доначисления резервов мо-
жет составить не менее 5 млрд руб. 
Он отмечает, что в последние не-
сколько лет ставка резервирования 
кредитных активов планомерно 
снижалась. «Дополнительное резер-
вирование в представленном объе-
ме не критично для банка, однако 
ухудшит его риск-профиль, окажет 
негативное воздействие на капи-
тальную базу и финансовую эффек-
тивность»,— поясняет эксперт. По 
его словам, финансовый результат 
«Уралсиба» в последние три-четы-
ре года был обусловлен «во многом 
недостаточным резервировани-
ем кредитного портфеля на фоне 
стремления банка к более высокой 
процентной марже». 

По расчетам господина Бархо-
ты, в случае досоздания резервов 
на 7 млрд руб. только за счет капи-
тала банка, без мобилизации нако-
пленной прибыли, он снижается на 
10%, а норматив достаточности мо-
жет опуститься до 10–10,5% (на нача-
ло 2022 года — 11,5%), что ухудшает 
устойчивость «Уралсиба». Впрочем, 
по мнению эксперта, в новых усло-
виях это должно расцениваться «как 
временные трудности, преодолевае-
мые в среднесрочном периоде».

В то же время, уточняет господин 
Бархота, наибольший удельный 
вес в кредитном портфеле «Урал-
сиба» занимают предприятия тор-
говли. Они считаются одними из 
самых рискованных, отмечает экс-
перт, а «в условиях разрыва логисти-
ческих связей, вероятно, находятся 
под дополнительным давлением». 
Услуги рейтингования «Уралсибу» 
услуги оказывают АКРА и НКР, кото-
рые отказались комментировать за-
ключение аудитора и возникающие 
в связи с ним риски.

Ольга Шерункова

Банковская отчетность  
стала жертвой оговорки
Аудитор KPMG указал «Уралсибу» на недорезервирование

Банк России рекомендовал 
брокерам мягче  обходиться 
с  неквалифицированными 
 инвесторами — не  начислять 
проценты за долги, получен-
ные в результате сделок 
с « плечом», а также не судить-
ся за эти убытки. Эксперты 
оценивают число задолжав-
ших инвесторов как  минимум 
«в тысячи  человек». По  словам 
источников „Ъ“, подобные 
рекомендации регулятора 
де- факто являются обязатель-
ными к исполнению.  Однако 
брокеры в результате лишат-
ся одного из источников дохо-
да, потеряв и без того немало 
на падении котировок.

ЦБ рекомендовал брокерам ин-
дивидуально решать вопросы с не-
квалифицированными инвестора-
ми, которые торговали с «плечом» 
и остались с долгами из-за «повы-
шенной волатильности в конце фев-
раля — начале марта». Кроме того, 
профучастникам не стоит начи-
слять проценты по таким задолжен-
ностям и воздержаться от судебных 
исков. Клиент вместе с тем может 
обратиться к брокеру с просьбой 
о реструктуризации долга.

Сделки с «плечом» позволяют ин-
вестору купить бумаги на большее 
количество денег, чем есть на его 
счете. В таком случае необходимые 
денежные средства он берет взай-
мы у брокера, поясняет старший 
юрист BGP Litigation Елена Коломи-
ец. При этом купленные ценные бу-
маги передаются брокеру в залог, 
а тот постоянно следит за их стои-
мостью, с тем чтобы не допустить 
падения их стоимости ниже суммы 
займа. «Если стоимость залога пада-
ет и приближается к сумме займа — 
брокер продает бумаги и забирает 
назад свои деньги. При этом кли-
ент свою часть денег, затраченных 
на покупку бумаг, теряет»,— уточ-
нила госпожа Коломиец.

В конце февраля, после начала 
военных действий на Украине, ин-
декс Московской биржи потерял 
более 40% по сравнению со значе-

ниями середины месяца. Последу-
ющее восстановление было недол-
гим и незначительным — индекс 
до сих пор находится более чем на 
треть ниже показателя середины 
февраля.

Работа с «плечами» была весь-
ма популярна среди молодых ин-
весторов, которые массово при-
шли на рынок в 2020–2021 годах, 
речь идет о «десятках тысяч физи-
ческих лиц», к которым потенци-

ально применимо последнее пред-
писание ЦБ, считает управляющий 
директор компании «Иволга Капи-
тал» Дмитрий Александров. Стра-
тег УК «Арикапитал» Сергей Суве-
ров полагает, что рекомендации ЦБ 
потенциально могут затронуть «ты-
сячи человек».

Источник „Ъ“ пояснил, что день-
ги, по сути, теряет брокер: у него 
формируется убыток, который от-
ражается в бухгалтерии, влияет на 
собственные средства, а не на об-
щую позицию. По его словам, ос-
новной объем «голых минусов» 
сформировало ограниченное ко-
личество крупных клиентов — 

и именно с ними брокеры обыч-
но судятся, поскольку судиться 
с клиентами с небольшим минусом 
экономически нецелесообразно. 
Впрочем, полагает господин Алек-
сандров, брокеры во многом могут 
компенсировать убытки за счет ро-
ста стоимости активов на вторич-
ных торгах. 

«В остальном льготный период 
при взыскании долга — стандарт-
ная практика работы с просрочен-
ной задолженностью, она, наобо-
рот, позволяет в итоге взыскивать 
большие объемы»,— добавил он. 
Помимо этого, брокеры получат 
преимущества в виде сохранения 
лояльности клиентов, что принесет 
им доходы в будущем, даже несмо-
тря на текущие финансовые поте-
ри, соглашается господин Суверов.

В «Финаме» отметили, что ре-
шение по каждому клиенту будут 
«принимать индивидуально с уче-
том всех обстоятельств, в том числе 
рекомендаций регулятора». В ВТБ 
заявили, что в случае возникнове-
ния задолженности в результате со-
вершения сделок с «плечом» банк 
не начисляет дополнительные про-
центы на ее размер, а также всегда 
ищет «всевозможные пути решения 
с клиентами, получившими минус 
в результате закрытия маржиналь-
ной позиции».

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке говорит, что рекомендации 
ЦБ, как правило, обязательны к ис-
полнению: «Их можно какое-то вре-
мя игнорировать, но ЦБ найдет за 
что наказать». Впрочем, другой 
источник „Ъ“ в крупной финансо-
вой организации возразил, что су-
диться с инвесторами все равно бу-
дут: «Деньги им никто не подарит». 
Елена Коломиец отметила, что 
с юридической точки зрения стан-
дартным подходом является несе-
ние риска инвестором, а не броке-
ром. Однако, уточнила она, в случае 
если действия или бездействие са-
мого брокера привели к появлению 
задолженность — возможно судеб-
ное обжалование.

Ксения Куликова

ЦБ расправит «плечи»
Регулятор рекомендует брокерам  
не судиться с неквалифицированными клиентами

16,5 миллиарда 
рублей
составила в 2021 году 
выручка  
российских компаний,  
входивших  
в международную  
группу E&Y
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Нам нужно  
иметь инструменты, 

чтобы остановить 
компанию,  

если она нарушает 
законные требования  
и ставит под угрозу 

благополучие  
своих клиентов

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ,  

в интервью «Интерфаксу»  
31 марта 2021 года

Ц И Т А Т А
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Одно из узких мест китайско-ев-
ропейского транзита в казах-
станском Достыке на грани-
це с Китаем заметно расшири-
лось: терминал казахстанской 
PTC Holding в Достыке удвоил 
мощности до 320 тыс. TEU. Пока 
основную часть этих мощностей 
загружает транзит контейнеров 
через Россию маршрутами рос-
сийско-казахстанско-белорус-
ской ОТЛК ЕРА. Участники рын-
ка отмечают, что в первые меся-
цы года наблюдался спад транзи-
та, достигший минимума в апре-
ле, но видят его восстановление 
в мае, в том числе на фоне роста 
отгрузок контейнеров из Китая 
в РФ и в обратном направлении.

Казахстанская PTC Holding запусти-
ла вторую очередь терминала Dostyk 
TransTerminal на станции Достык, 
где идет перегрузка с узкой китай-
ской колеи на широкую российскую, 
увеличив его мощность с 160 тыс. до 
320 тыс. TEU. Первая очередь была за-
пущена в июле 2021 года. Основным 
партнером холдинга выступила ОТЛК 
ЕРА — СП российских, белорусских 
и казахстанских железных дорог, раз-
вивающее контейнерный транзит 
Европа—Китай—Европа через тер-
ритории стран-акционеров. На ОТЛК 
в 2021 году пришлось более 90% пе-
ревалки терминала — 96,5 тыс. TEU, 
еще 10 тыс. TEU перевалили структу-
ры самого PTC Holding. Вторая оче-
редь, а также построенный компани-
ей железнодорожный разъезд и пути 
в обход станции Достык позволят тер-
миналу обрабатывать не шесть, а 12 
поездов в сутки с перспективой уве-
личения до 15.

Как пояснил председатель правле-
ния PTC Holding Тимур Карабаев, уже 
через месяц после ввода в строй пер-
вой очереди компания поняла, что 
ее недостаточно и объемы перевал-

ки с колеи на колею будут расти. При 
этом 2022 год начался со снижения 
объемов. По мнению гендиректора 
ОТЛК ЕРА Алексея Грома, «определен-
ную коррекцию» видно и сейчас. «Но, 
скажем так, у нас нет ни одного клиен-
та, который бы полностью „зачехлил“ 
эту историю,— сказал он „Ъ“.— Есть 
объективное снижение, и оно связа-
но с перевозками из Европы в Китай. 
Но есть ощущение, что в апреле мы 

нащупали дно, и сейчас даже по пер-
вым двум декадам мая мы видим, что 
потихонечку объем начинает восста-
навливаться». С ним согласен и Тимур 
Карабаев. «Понятно, что мы ставили 
себе прогнозы на 2022 год, но он на-
чался с небольшого снижения,— со-
общил он „Ъ“.— Сначала был китай-
ский Новый год, затем опять началась 
пандемия, в результате в апреле мы 
просели по объемам, но сейчас, в мае, 
мы видим, что рынок начал восста-
навливаться и все больше начинает 
набирать обороты».

Тимур Карабаев отмечает рост пере-
возок на Россию в этом году. «Когда мы 
в прошлом году запускали первую оче-
редь терминала, то первые поезда шли 
транзитом на Европу,— говорит он.— 
Этот же год знаменуется большим ро-
стом грузоперевозок непосредствен-
но на Россию. Сегодня на Московский 
узел идет очень большое количест-

во поездов, и тенденция увеличения 
продолжается». Второе отличие, по его 
словам, в том, что сейчас грузы пош-
ли не только в направлении Китай—
Европа, но и из России на Китай. «Есть 
проект по машинокомплектам, сейчас 
есть проект по деловой древесине»,— 
пояснил Тимур Карабаев. Интерес рос-
сиян к экспорту леса в Китай через 
Достык подтвердил и первый заме-
ститель директора алматинского отде-
ления ТОО «КТЖ—Грузовые перевоз-
ки» Нуржан Курманалиулы. «Сейчас 
ведем переговоры с китайской сторо-
ной, чтобы перегружать лес на данном 
терминале в контейнерах. Вроде бы 
понимание китайской стороны в этом 
вопросе есть, и я думаю, что в ближай-
шем будущем мы будем перегружать 
контейнеры с лесом,— сказал он.— 
Тем более что леса сейчас много идет 
из РФ: на сегодняшний день мы почти 
по три состава в сутки сдаем леса по 
широкой колее Китаю».

Как писал „Ъ“ 17 мая, в марте на 
фоне спецоперации на Украине и за-
крытия европейского рынка россий-
ские лесопромышленники перео-
риентировали поставки в Китай, 
причем именно Казахстан стал основ-
ным транзитным маршрутом.

При этом участники рынка не ве-
рят в перспективу закрытия границ 
ЕС для железнодорожного транзита. 
«Честно говоря, вообще закроют — это 
не совсем реалистичный сценарий,— 
говорит Тимур Карабаев.— Остано-
вить транспортную артерию — это 
плохо не только для России и стран 
СНГ, но и для Европы. Сегодня маши-
нокомплекты BMW, Mercedes, Audi 
едут в Китай в сервисе ОТЛК». Остано-
вить железнодорожное сообщение 
«практически невозможно», считает 
он. А Алексей Гром говорит, что «не ве-
рит в апокалиптические прогнозы».

Александр Константинов, 
Нур-Султан

Транзит расширился в Достыке
Казахстан увеличил перевалку контейнеров  
на границе с Китаем

Сокращение поставок «Газпро-
ма» в Европу не помешало стра-
нам ЕС опережающими темпа-
ми запасать газ в подземных 
хранилищах. Они уже заполне-
ны на 42,6%, что при темпах за-
качки на уровне 2021 года по-
зволит заполнить ПХГ на 90% 
к 1 ноября. Рекордно высокие 
цены на газ в Европе позволя-
ют ей импортировать большие 
объемы сжиженного природно-
го газа, в основном из США, пе-
реманивая грузы из Азии.

Страны ЕС к концу мая смогли 
полностью покрыть накопленный 
с 2021 года разрыв в уровне запол-
нения подземных хранилищ. На 21 
мая, по данным AGSi+, там было око-
ло 41,5 млрд кубометров, уровень за-
полнения составлял 42,62%. На фоне 
противостояния с Россией и возмож-
ности перебоев в поставках россий-
ского газа Еврокомиссия рекомен-
довала государствам ЕС добиться 
заполнения хранилищ на 80% к 1 но-
ября. Как подсчитал „Ъ“, достигну-
тый к 21 мая результат означает, что, 
закачивая газ теми же темпами, что 
и в 2021 году, ЕС добьется своей цели: 
запасы к 1 ноября достигнут пример-
но 90 млрд кубометров, а уровень за-
полнения составит 92%.

При этом европейские потреби-
тели умудряются заполнять храни-
лища, несмотря на существенное 
снижение поставок «Газпрома» в апре-
ле—мае, которые упали примерно на 
40% в годовом выражении на фоне 
отказа Польши от российского газа 
и снижения поставок через Украину. 
«Газпром» больше не раскрывает по-
месячную статистику своего экспор-
та в Европу, однако за 4,5 месяца 2022 
года его поставки в дальнее зарубежье 

(включает растущий экспорт в Китай 
и Турцию) упали на 26,5%.

Поставки «Газпрома» были во мно-
гом замещены импортом СПГ, ко-
торый в апреле вырос на 47,7% год 
к году и на 20% к марту, до 11,6 млн 
тонн (16 млрд кубометров), по оцен-
ке Platts. Крупнейшим поставщиком 
стали США (7,5 млрд кубометров), вто-
рым по величине — Катар (2,55 млрд 
кубометров). Рост поставок американ-
ского СПГ был вызван тем, что в апре-
ле и мае европейский рынок был 
премиальным и значительная часть 
грузов была перенаправлена с рынка 
Азии. В итоге в апреле более 78% экс-
порта СПГ из США пришлось на Ев-
ропу. В среднем в апреле цена евро-
пейских хабов — голландского TTF 
и британского NBP — к спотовой цене 
СПГ в Азии составляла $4 за MBTU.

Перенаправлению СПГ из Азии 
способствовало и то, что экономи-
ческая активность ключевого по-
требителя в этом регионе Китая 
находится под давлением из-за про-
должающихся карантинов в Шан-
хае. При этом другим азиатским им-
портерам, например, Индии, сложно 
конкурировать с Европой при суще-
ствующем уровне цен. «Среди ана-
литиков сформировался консен-
сус относительно того, что при цене 
СПГ с поставкой в Азию выше $38 за 
MBTU ($1350 за 1 тыс. кубометров.— 
„Ъ“) такие спотовые сделки стано-
вятся неприемлемыми для покупа-
телей»,— отмечают аналитики Platts. 
Они также ссылаются на мнение 
французского трейдера, согласно ко-
торому нынешние уровни поставок 
СПГ в Европу могут сохраняться по 
меньшей мере до начала лета, учи-
тывая сохраняющуюся премию по 
отношению к цене в Азии. При этом 
ситуация может измениться в слу-
чае снятия ограничений в Китае или 
жаркой погоды в Азии, которая под-
хлестнет спрос на электроэнергию.

Способность ЕС ускоренно по-
полнять запасы газа в ПХГ может 
стать крайне неприятным поворо-
том для «Газпрома», который рас-
считывал, что Европе при любом 
развитии событий понадобится до-
полнительный газ этой осенью и зи-
мой. Именно низкий уровень запа-
сов в хранилищах поддерживал 
цены на газ в Европе на экстраор-
динарно высоком уровне послед-
ние полгода: сейчас ближайший 
фьючерс на индекс TTF торгуется 
за $1 тыс. за 1 тыс. кубометров, сни-
зившись с пиков марта в $2,2 тыс. за 
1 тыс. кубометров.

Юрий Барсуков

ЕС заготавливает газ на зиму
Хранилища заполняются с опережением графика

Кроме того, укрепление рубля снижает привлека-
тельность экспорта и стимулирует компании поставлять 
больше топлива на внутренний рынок, для чего требует-
ся снижать цены.

По прогнозам «Петромаркета», за май уровень неф-
тепереработки в стране составит около 672,2 тыс. тонн 
в сутки, что чуть выше апрельского уровня, но на 9% 
ниже уровня мая 2021 года (см. „Ъ“ от 17 мая).

Вслед за уменьшением оптовых цен на бензин опера-
торы АЗС снижают цены и на заправках, однако делают 
это пока не столь охотно. Низкие оптовые цены на топли-
во улучшают экономику независимых АЗС, которые по-
чти весь прошлый год имели отрицательную маржу про-
даж. Так, по оценке «Петромаркета», относительно конца 
февраля наиболее популярная марка бензина АИ-92 на 

АЗС в среднем подешевела всего на 0,5%, вернувшись 
к уровню начала этого года. По данным консалтинговой 
компании, чистая маржа заправок при торговле АИ-92 
и АИ-95 к середине мая увеличилась до 7,1 и 8,3 руб. на 
литр соответственно. Средняя стоимость АИ-92 и АИ-95 
в России составляет около 47 и 51 руб. за литр.

Тем не менее растущая конкуренция за потребителя, 
видимо, будет вынуждать заправки улучшать условия 
продаж. Вице-президент Российского топливного сою-
за Ринат Фаттахов отмечает, что реализация топлива на 
заправках упала в мае на 15–20% относительно того же 
месяца прошлого года, что толкает участников рынка 
к борьбе за клиентов. В этих условиях крупные нефте-
компании улучшают бонусные программы на своих за-
правках, а независимые АЗС вынуждены снижать цены, 
продолжает он.

Дмитрий Козлов

Цены внутреннего сгорания
с1

Европейские власти разблоки-
ровали работу двух крупных  
заводов «Еврохима» в Бельгии 
и Литве. В последнем случае  
на местном заводе Lifosa, одном 
из крупнейших активов «Евро-
хима», было введено внешнее 
управление, задача которого — 
перезапустить производство. 
Хотя, отмечают юристы, «Евро-
хим» сохраняет право собствен-
ности в отношении Lifosa, он 
потерял контроль над заводом 
и в перспективе может утратить 
часть его активов.

Министерство финансов Литвы 
назначило Finance Guru временным 
администратором литовского заво-
да фосфорных удобрений Lifosa (вхо-
дит в «Еврохим»). Теперь предвари-
тельное одобрение администратора 
необходимо для любых решений 
всеобщего собрания акционеров Li-
fosa. Работа завода была остановлена 
в марте после того, как ЕС ввел санк-
ции против акционера «Еврохима» 
Андрея Мельниченко. Хотя бизнес-
мен уже на следующий день пере-
стал быть бенефициаром компании, 
а также вышел из совета директо-
ров, счета литовского предприятия 
были арестованы за исключением 
средств, которые идут на зарплату 
работникам, оплату коммунальных 
услуг и налогов. В «Еврохиме» ситуа-
цию не комментируют.

• Lifosa — один из крупнейших в Ев-
ропе производитель фосфорных ми-
нудобрений. Также компания по-
ставляет тепло, выделяемое во вре-
мя производства серной кислоты,- 
для отопления города Кедайняй.  

Объем производства — около 3,2 млн 
тонн, из которых около 1 млн тонн 
(1,5% мирового производства) прихо-
дится на диаммонийфосфат (DAP).
Finance Guru должна оценить 

влияние санкций на деятельность 
Lifosa и в течение 30 дней предста-
вить в Минфин план возобновления 
деятельности завода. Также управ-
ляющая компания должна обеспе-
чить предприятию экономически 
обоснованную выгоду, в то же вре-
мя не допуская, чтобы «ее получили 
находящиеся под санкциями субъ-
екты». Напрямую завод контроли-
рует «Еврохим» (головная компания 
зарегистрирована в швейцарском 
Цуге), который официально не по-
падал в западные черные списки, 
но против компании вводились ог-
раничения из-за Андрея Мельни-
ченко. Они были сняты властями 
Швейцарии 22 мая на фоне того, 
что новым бенефициаром «Еврохи-
ма» стала жена господина Мельни-
ченко Александра.

Вывод «Еврохима» из-под санк-
ций позволил полностью перезапу-
стить производство удобрений на 
другом иностранном активе ком-
пании — в бельгийском Антверпе-
не (мощность 1 млн тонн азотных 
и 1,2 млн тонн сложных удобрений 
в год), работа которого также остано-
вилась в марте. В апреле предприя-
тию разрешили продолжить рабо-
ту, но оно могло выпускать только 
отдельные виды продукции под 
внешним наблюдением. Сейчас под-
тверждение того, что EuroChem An-
twerpen не подпадает под действие 
санкций, дало заводу право заку-

пать сырье (в марте BASF остановил 
отгрузки сульфата аммония) и осу-
ществлять поставки продукции. 

При этом, отмечают источни-
ки, у Lifosa могут возникнуть про-
блемы с поставками сырья, кото-
рое раньше шло из России. «Теперь 
компании явно придется искать но-
вого поставщика, но каждый завод 
настроен под определенный состав 
и ему подойдет не каждое сырье»,— 
отмечает собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, заменить российских продав-
цов могут экспортеры из ЮАР, но 
переговоры с ними займут время. 
На рынке отмечают, что потеря та-
кого актива стала бы серьезной про-
блемой для «Еврохима». 

Старший юрист BGP Litigation 
Елена Коломиец отмечает, что вве-
дение временной администрации 
не означает потери права собствен-
ности. В то же время, говорит она, 
контроль над активом будет суще-
ственно ограничен, а временный 
администратор будет обладать ши-
роким кругом полномочий и смо-
жет, в частности, открывать счета 
предприятия в литовских банках. 
Средства, поступающие на эти сче-
та,— вероятнее всего, это будет вся 
прибыль завода — будут направ-
ляться на обеспечение деятельнос-
ти предприятия и будут недоступны 
для акционеров, поясняет Елена Ко-
ломиец. Кроме того, добавляет она, 
администратор имеет право отчуж-
дать активы предприятия по своему 
усмотрению — и акционеры могут 
утратить часть активов, которой они 
владели через Lifosa.

Ольга Мордюшенко

ЕС разблокировал удобрения
Двум зарубежным заводам «Еврохима»  
разрешили наладить работу 

Если президент Путин 
чего и добился, так это 
потери своего лучшего 

клиента. Европа никогда 
не вернется (к закупкам 

энергоресурсов у РФ.— „Ъ“). 
Он подтолкнул нас — и это 

хорошо — в направлении 
возобновляемой  

чистой энергетики
— Урсула фон дер Ляйен,
глава Еврокомиссии, 23 мая

Ц И Т А Т А

320 тысяч TEU
составит мощность рас-
ширенного терминала 
по перегрузке контейне-
ров в Достыке, на грани-
це Казахстана и Китая
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За последнюю неделю средние 
цены на живых свиней для мяс-
ной промышленности оказа-
лись на 20% ниже прошлогод-
них. Этому способствует в том 
числе разрешение на беспош-
линный ввоз из-за границы 
крупной партии в 100 тыс. тонн 
замороженной свинины, что 
стало выгодно импортерам по-
сле укрепления рубля. Но этот 
же фактор повлиял на сокраще-
ние вдвое экспорта российской 
продукции. Локальные произво-
дители опасаются, что заметное 
снижение внутренних цен будет 
серьезно давить на их рентабель-
ность, которая и без того сокра-
щается из-за роста на треть себе-
стоимости производства.

С 16 по 22 мая стоимость живых 
свиней снизилась на 9% по сравне-
нию с предыдущей неделей и на 
20% год к году, составив 105 руб. за 
кг, говорится в обзоре Националь-
ного союза свиноводов (НСС), ко-
торый есть у „Ъ“. Снижение может 
продолжится и на этой неделе, отме-
чают в союзе.

Участники рынка поясняют, что 
в 2020 году цены на свинину были 

выше из-за роста внутреннего потре-
бления из-за закрытия выездного ту-
ризма в разгар пандемии, а в 2021 
году — за счет выпадения части объ-
емов из-за вспышек африканской 
чумы свиней. Так, в 2021 году прирост 
составил 250 тыс. тонн, а потери от 
эпизоотических проблем — 200 тыс. 
тонн. В итоге средняя цена на живых 
свиней в центре страны в прошлом 
году сложилась на уровне 124,83 руб. 
за 1 кг, что выше на 24,8% год к году.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что одной из причин текущего па-
дения цен стало разрешение вво-
зить беспошлинно в первом полуго-
дии до 100 тыс. тонн замороженной 
свинины. «Это стало выгодно по-
сле укрепления рубля»,— добавля-
ет собеседник „Ъ“. Гендиректор НСС 
Юрий Ковалев поясняет, что увели-
чение импорта свинины в этом году 
был связан с ожиданиями роста вну-
тренних цен.

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин согла-
шается, что беспошлинный импорт 
сыграл свою роль, но не считает его 
определяющим фактором. Госпо-
дин Ковалев отмечает, что с 2020 
года производство в стране свини-

ны растет на 5–10% в год, что не мо-
жет не отображаться на уровне цен.

По данным Росстата, по итогам 
первых трех месяцев 2022 года орга-
низованные сельхозпроизводители 
произвели 1,23 млн тонн, что на 5,8% 
больше год к году. По прогнозам НСС, 
по итогам этого года прирост может 
достигнуть 7–8%. Для сравнения: 
в прошлом году, по данным Росстата, 
произведено 5,49 млн тонн свинины.

Однако экспортировать излишки 
российским производителям в стра-
ны Юго-Восточной Азии, которые 
традиционно закупают свинину из 
РФ, стало сложнее. Дело не только 
в нарушении логистических цепо-
чек. Из-за укрепления рубля экспорт 
свинины упал на 50%, сообщили „Ъ“ 
в «Мираторге». По оценкам НСС, по 
итогам пяти месяцев этого года экс-
порт сократится на 40%, по итогам 
всего года — на 100 тыс. тонн. «Наши 
цены стали неконкурентными на 
мировых рынках»,— подтверждает 
Сергей Юшин.

Снижение цен на свинину серьез-
но давит на рентабельность произво-
дителей из-за роста себестоимости, 
которая, по данным Юрия Ковалева, 
за последние два года увеличилась 

на 30%. После введения пошлин на 
зерно цены на него стабилизирова-
лись, но растут другие издержки на 
закупку импортной составляющей, 
в том числе из-за проблем с логисти-
кой, поясняет эксперт.

По оценкам НСС, себестоимость 
производства на старых предприя-
тиях составляет 113 руб. за 1 кг при 
средней оптовой цене 100 руб. за 
1 кг. На новых производствах ситу-
ация получше: там выпуск 1 кг об-
ходится в 95 руб. Низкие цены, по 
мнению господина Юшина, нега-
тивно сказываются на компаниях, 
запустивших недавно новые произ-
водства: им становится сложно об-
служивать кредиты при снижении 
рентабельности. 

В «Русагро» наблюдают, что из-за 
низких цен на свинину ряд пред-
приятий продают продукцию 
себе в убыток. Это может привес-
ти к уходу с рынка части произво-
дителей, прогнозируют в компа-
нии. Если тенденция по снижению 
рентабельности будет продолжать-
ся, предупреждают в «Мираторге», 
то возможно сокращение объемов 
производства.

Алексей Полухин

Свиньям подложили импорт
Падению стоимости мяса способствовал беспошлинный ввоз 

Ужесточение денежно-кредит-
ной политики ФРС привело 
к падению интереса к инвести-
циям в золото. За последние че-
тыре недели глобальные инвес-
торы сократили вложения в зо-
лотые ETF более чем на $4 млрд, 
что привело к снижению их ак-
тивов на 70 тонн. Определен-
ную поддержку котировкам 
драгоценного металла оказыва-
ет укрепление европейской ва-
люты, но определяющими фак-
торами останутся дальнейшее 
повышение ставок в США и из-
быточное предложение металла 
на мировом рынке.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) свидетель-
ствуют о снижении спроса между-
народных инвесторов на золото. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете 
Bank of America (учитывает данные 
EPFR), общий объем выведенных из 
золотых фондов средств за неделю, 
закончившуюся 18 мая, составил 
$1,4 млрд. Это третий по величине 
негативный результат более чем за 
год. Вложения в золотые фонды со-
кращаются четвертую неделю под-
ряд, с конца апреля инвесторы вы-
вели из них $4 млрд.

О спаде интереса международ-
ных инвесторов к золоту говорит 
и информация Bloomberg. По дан-
ным агентства, суммарные активы 
золотых биржевых фондов к сере-
дине прошлой недели сократились 
до 3,26 тыс. тонн. За две недели они 
снизились почти на 70 тонн и вер-
нулись к минимумам с 21 марта. Не-
большая коррекция в последующие 
два дня слабо отразилась на величи-
не активов.

Снижению спроса на золото спо-
собствовало резкое ужесточение де-
нежно-кредитной политики ФРС. 
После того как в марте американ-
ский регулятор повысил базовую 
ставку на 0,25 процентного пункта 
(п. п.), в апреле глава регулятора Дже-
ром Пауэлл не исключил нового по-
вышения в мае еще на 0,5 п. п. 4 мая 
ФРС повысила ставку до 0,75–1% и не 
исключала дальнейшего повыше-
ния высокими темпами.

По словам директора аналити-
ческого департамента «Фридом Фи-
нанс» Вадима Меркулова, золото 
не выглядит фундаментально при-
влекательным инструментом, поэ-
тому инвесторы фиксируют пози-
ции по нему. «Золото, в отличие от 
акций и облигаций, не приносит 
процентного дохода. Когда ставки 
растут, вопрос „Почему мои день-
ги не приносят процентный до-

ход и обесцениваются“ начинает 
волновать инвесторов все больше 
и больше»,— отмечает портфель-
ный управляющий УК «Открытие» 
Руслан Мустаев.

Падение интереса к драгоцен-
ному металлу оказало негативное 
влияние на стоимость золота. На 
минувшей неделе в понедельник 
стоимость металла опускалась до 
минимума с января этого года — до 
отметки $1787 за тройскую унцию, 
что почти на 9% ниже уровней четы-
рехнедельной давности. В понедель-
ник цена золота достигала отметки 
$1865,32 за унцию, но даже с учетом 
отскока котировки вернулись лишь 
к уровням середины февраля.

По мнению ведущего аналитика 
ПСБ Алексея Головинова, стоимость 
золота отыграла часть утраченных 
позиций во многом благодаря укре-
пляющемуся евро. В понедельник 
курс европейской валюты к долла-
ру США вырос на 1,1%, до $1,067, за 
четыре дня он вырос на 2%. Индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) опустился до от-
метки 102 пункта, минимума с 26 
апреля, подешевев за четыре дня по-
чти на 1,7%.

На фоне снижающегося курса 
американской валюты участники 
рынка не исключают восстановле-
ния спроса на драгоценный металл, 
хотя и сомневаются в его продол-
жительности. По оценкам Алек-
сея Головинова, стоимость золота 
может подрасти до $1,87–1,89 тыс. 
за унцию, а в случае благоприят-
ного стечения обстоятельств — 
и до $1,9 тыс.

Однако устойчивости этого ро-
ста будут мешать фундаментальные 
факторы. «Среди этих факторов уже-
сточающаяся риторика представи-
телей ФРС, ответное укрепление 
доллара, а также избыточное пред-
ложение металла на рынке. Рассчи-
тываем, что в ближайшие месяцы 
золото будет торговаться в диапазо-
не $1,8–1,9 тыс. за унцию»,— отмеча-
ет Вадим Меркулов.

На Московской бирже спотовые 
цены на золото опускались на прош-
лой неделе до минимума с февраля 
2020 года — 3336 руб. за грамм. В по-
недельник цены закрепились возле 
отметки 3480 руб. за грамм, что по-
чти на 29% ниже значений четырех-
недельной давности. Более сильное 
падение рублевых цен связано со 
снижением доллара на локальном 
рынке — доллар потерял 24%, опу-
стившись до 57,9 руб./$, минимума 
с начала апреля 2018 года.

Виталий Гайдаев

Золото  
сбросило 70 тонн
Рост ставок в США сокращает активы 
профильных фондов

Консультант Jos De Vries The Re-
tail Company Ирина Болотова отме-
чает, что договориться об арендных 
каникулах или скидках сейчас край-
не сложно: «Условия договоров до-
статочно жесткие, и за нарушения 
могут последовать штрафные санк-
ции». Однако эксперт допускает, 
что арендодатели могут пойти на-
встречу, поскольку после пандемии 
все еще пустуют многие площади, 
а в связи с новым кризисом трафик 
в ТЦ сократился до 30%.

Основная причина закрытия ма-
газинов техники Apple — дефицит 
товара и в целом снижение спроса 
на смартфоны, отмечает источник 
„Ъ“ на рынке электроники. Продажи 
смартфонов в РФ в апреле снизились, 
по данным ритейлеров, на 30% (см. 
„Ъ“ от 12 мая), а предпочтения поль-
зователей сместились в сторону бюд-
жетных китайских моделей: в трой-
ку лидеров вошел Realme, вытеснив 
Apple на четвертое место. С наличи-
ем техники американского бренда на 
складах сейчас ситуация хуже всего, 

подчеркивает источник „Ъ“: «Запасов 
хватит только до третьего квартала». 
Но, по его словам, re:Store и iPort пока 
опасаются продавать товары, ввезен-
ные по схеме параллельного импор-
та, поскольку надеются на возобнов-
ление отношений с Apple.

Проблема любой монобрендовой 
розницы — в зависимости от поста-
вок только одного производителя, 
отмечает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков: «Компании три ме-
сяца надеялись на разрешение ситу-
ации с официальными поставками, 
но теперь очевидно, что для сохране-
ния бизнеса необходимо искать дру-
гие варианты». Если re:Store и iPort 
начнут параллельный импорт, это 
поставит крест на возможности со-
трудничества с Apple, если компания 
вернется в Россию, полагает эксперт. 
Один из вариантов для re:Store, по 
его мнению,— регистрация для это-
го отдельной компании с изменен-
ным брендом, которой сеть может 
передать в субаренду свои магазины.

Юлия Тишина,  
Никита Шуренков,  
Юрий Литвиненко

Закрыто на ресторацию

Утратившая лидерские пози-
ции в сегменте онлайн-достав-
ки X5 Group ищет возможно-
сти улучшить продажи за счет 
партнеров. Ритейлер, который 
исторически занимался интер-
нет-торговлей через собствен-
ные каналы, может выйти на 
«Яндекс.Еду» и «Сбермаркет». 
На самых перспективных та-
ких площадках уже очень боль-
шая конкуренция, указывают 
эксперты.

О том, что X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик», «Карусель») 
планирует организовать достав-
ку продуктов через сторонние сер-
висы, такие как «Сбермаркет», «Ян-
декс.Еда» и Delivery Club, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. Другой собе-
седник „Ъ“ в отрасли утверждает, что 
X5 уже достигла принципиальных 
договоренностей о сотрудничестве 
с «Яндекс.Едой». А еще один источ-
ник „Ъ“ говорит, что X5 ранее вела 
аналогичные переговоры со «Сбер-
маркетом».

По итогам первого квартала года 
чистая выручка X5 выросла на 19%, 
до 603,06 млрд руб. год к году. Оборот 
«Перекрестка Впрок» и сервисов экс-
пресс-доставки увеличился на 77%, 
до 20,7 млрд руб.

Представитель X5 заявил „Ъ“, 
что компания рассматривает воз-
можность доставки через крупных 

агрегаторов в новых условиях рын-
ка, но не стал раскрывать подроб-
ности. Он добавил, что два месяца 
назад X5 начала приобретать услу-
ги Delivery Club как логистического 
оператора и работает по этой схеме 
с другими компаниями. В X5 ука-
зывают, что работа через свои при-
ложения «Пятерочки», «Перекрест-
ка» и «Перекрестка Впрок» остается 
приоритетом. Источник „Ъ“ на рын-
ке уточняет, что пока X5 планирует 
сотрудничать со сторонними сер-
висами на тех территориях, где не 
справляется со спросом собствен-
ными силами. Представитель «Ян-
декса» только сообщил, что курь-

еры-партнеры «Яндекс.Доставки» 
уже доставляют продукты из «Пяте-
рочки» и «Перекрестка». На вопро-
сы о работе X5 с «Яндекс.Едой» он 
не ответил. В «Сбермаркете» отказа-
лись от комментариев.

X5 ранее занимала лидирующую 
позицию в рейтинге крупнейших 
интернет-продавцов товаров по-
вседневного спроса в стране по вер-
сии Infoline. В первом квартале 2022 
года X5 сместилась на третье место 
с оборотом 20,7 млрд руб. Первое 
место занял «Сбермаркет» с оборо-
том 28,4 млрд руб., второе — «Вкус-
вилл» — с 21,7 млрд руб. Delivery 
Club и «Яндекс.Еда» были на девя-
той и десятой строчках с выручкой 
примерно 8,5 млрд и около 6 млрд 
руб. соответственно. На этом фоне 
X5 пересматривает стратегию рабо-
ты с онлайн-каналом. В начале 2022 
года ритейлер пригласил на пост 
руководителя направления X5 Dig-
ital бывшего управляющего элек-
тронной коммерцией «Вкусвил-
ла» Ларису Романовскую, которая 
должна повысить эффективность 
экспресс-доставки X5. А весной X5 
объявила о закрытии собственного 
агрегатора доставки «Около».

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что самым перспективным 
для X5 партнером в доставке может 
стать «Сбермаркет», который ра-

ботает в небольших и отдаленных 
населенных пунктах. Но на этой 
площадке и самая большая конку-
ренция: здесь представлены все 
крупнейшие сети, в том числе «Маг-
нит», Metro, Auchan и др., добав-
ляет он. В итоге, отмечает эксперт, 
для X5, которая исторически фоку-
сировалась на собственных кана-
лах сбыта, такое партнерство могло 
стать слишком масштабным ша-
гом. До начала военной операции 
РФ на Украине X5 и «Сбер» объяви-
ли о возможном расширении со-
трудничества в сфере онлайн-тор-
говли. В частности, анонсировалось 
возможное присоединение «Пере-
крестка Впрок» к электронной ком-
мерции «Сбера». Михаил Бурми-
стров сообщил, что эти переговоры 
пока на паузе.

Представитель Delivery Club от-
мечает, что рынок доставки продук-
тов питания быстро растет, пото-
му подключение новых партнеров 
оказывает положительный эффект 
для платформы и всех текущих про-
давцов за счет увеличения выбора 
и прихода новых покупателей. По 
данным Infoline, в первом квартале 
года объем онлайн-продаж вырос 
в 2,3 раза год к году, до 165 млрд руб. 
Но во втором квартале показатель 
может быть ниже этого уровня из-за 
кризиса, считают в Infoline.

Никита Щуренков

X5 поторгует у партнеров
Ритейлер планирует поработать через агрегаторы доставки

Из-за ухода зарубежных вендо-
ров и нарушения логистики 
с начала года в России не состо-
ялось 9,5 тыс. госзакупок в об-
ласти технологий на 27 млрд 
руб. При этом денежный объ-
ем сорванных закупок, связан-
ных с разработкой и внедрени-
ем IT-решений, год к году вы-
рос более чем в полтора раза. 
Поставщиков отпугивают про-
блемы с ввозом оборудования 
и риск непредсказуемого роста 
себестоимости проектов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом 
электронной торговой площадки 
«РТС-тендер», посвященным ста-
тистике реализованных госзаку-
пок (закупок бюджетных организа-
ций, полностью контролируемых 
государством, по №44-ФЗ) в сфере IT 
с 1 января по 15 мая 2022 года. Со-
гласно отчету, за этот период не со-
стоялось 9,5 тыс. госзакупок на сум-
му более 27 млрд руб., тогда как за 
аналогичный период прошлого 
года не состоялось около 9 тыс. заку-
пок на 24 млрд руб. В частности, не 
было реализовано около 1,1 тыс. за-
купок в области телеком-услуг, в об-
ласти тестирования IT-решений — 
704 тендера, в сфере оказания услуг 
по управлению компьютерным обо-
рудованием — порядка 1,8 тыс.

Наиболее критично ситуация 
обстоит в сфере проектирования 
и разработки в IT: не состоялось бо-
лее 2 тыс. закупок на 9 млрд руб., это 
на 56% больше в деньгах, чем за анало-
гичный период прошлого года. При 
этом сумма сорванных в этой сфере 

закупок год к году выросла на 56%, 
рассказал гендиректор «РТС-тенде-
ра» Владимир Лишенков: «Это связа-
но с общим оттоком IT-специалистов, 
а также уходом или частичным закры-
тием проектов иностранными компа-
ниями. Качественных отечественных 
программных решений мало».

Российская ассоциация элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 22 
марта сообщала, что в первой вол-
не релокации страну покинули по-
рядка 50–70 тыс. IT-специалистов. 

Еще порядка 100 тыс. человек, по 
прогнозу аналитиков, могли уе-
хать в апреле. При этом за послед-
ние три месяца с российского рын-
ка ушли почти все крупнейшие 
IT-компании, включая Microsoft, 
SAP, Oracle, IBM, Nvidia.

Сейчас в реестре аккредитован-
ных IT-компаний Минцифры более 
25 тыс. организаций, но непосред-
ственно продуктов отечественно-
го ПО, по данным на 20 мая, только 
13,4 тыс. После объявленных премье-
ром Михаилом Мишустиным новых 
льгот для IT-компаний в реестре на-
чали регистрироваться компании, 
не занимающиеся напрямую разра-
боткой ПО, например, медицинские 
учреждения или учебные заведения.

Минцифры предлагает смягчить 
требования к компаниям, планиру-
ющим включать свои продукты в ре-
естр ПО, например, ориентируясь не 
на долю российских бенефициаров, 
а на то, кто фактически контролиру-
ет разработку (см. „Ъ“ от 16 мая).

Как объясняет председатель со-
вета директоров «Базальт СПО» 
Алексей Смирнов, закупка по раз-
работке и внедрению информаци-
онной системы подразумевает как 
выполнение работ по написанию 
или адаптации ПО, так и закупку 
вычислительной техники и друго-

го оборудования, на котором систе-
ма будет работать: «Вот тут и пробле-
ма — оборудования нет, поэтому за 
подряд мало кто берется».

Никто не хочет гарантировать по-
ставки оборудования, не понимая, 
где его купить и как ввезти, согла-
шается собеседник „Ъ“ на IT-рынке. 
Вопрос, подчеркивает он, не только 
в санкциях, но и в логистике, а так-
же глобальном дефиците чипов, ко-
торый остается актуальным.

Загвоздка еще и в рисках, свя-
занных с инфляцией, добавляет 
господин Смирнов: «Подрядчик 
фактически рискует потратить на 
выполнение работ больше денег, 
чем он получит по факту исполне-
ния контракта». Срыв госзакупок 
в IT связан с общим экономическим 
кризисом, подтверждает директор 
АНО «Информационная культура» 
Иван Бегтин. Ситуация, по его мне-
нию, будет ухудшаться как мини-
мум в течение года, «а может, и доль-
ше». «Многие продукты невозможно 
импортозаместить не то что быстро, 
а вообще»,— утверждает эксперт. До-
полнительно, по его мнению, ситуа-
цию осложняет сокращение бюдже-
тов, а также чрезмерная сложность 
самого процесса госзакупок.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Госзакупки не находят технологий
Объем несостоявшихся тендеров в IT вырос в полтора раза

с1

31,2 миллиарда 
долларов
составил объем  
российского рынка IT  
в 2021 году,  
по данным IDC

Сегмент фудтеха 
действительно  

очень конкурентен
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Group,  
в интервью «Интерфаксу»  

в июне 2021 года
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На стриминговой платформе Apple TV+ 
вышли три первых эпизода мини-сериа-
ла «Змей в Эссексе» — экранизации ро-
мана-бестселлера Сары Перри с Клэр 
Дэйнс и Томом Хиддлстоном в главных 
ролях. По мнению Юлии Шагельман, 
на экране слегка анемичный первои-
сточник налился жизненными соками 
и задышал. 

а момент 2016 года, когда вы-
шел роман Сары Перри о запретной любви, 
связавшей богатую вдову и сельского вика-
рия на фоне охватившего всю Британию ув-
лечения палеонтологией и первых робких 
ростков социализма, неовикторианство уже 
превратилось из модного тренда в мейн-
стрим. После того как литературный канон 
второй половины XIX века был деконстру-
ирован вдоль и поперек, а все социальные 
и сексуальные фрустрации эпохи, скрывав-
шиеся у авторов-викторианцев между строк, 
вытащены на свет божий, каждый читатель, 
берясь за очередную книжку в красивой об-
ложке, знает, чего ожидать. Там, конечно, бу-
дут сырые от тумана лондонские мостовые, 
бескрайние вересковые пустоши, ужасаю-
щее классовое неравенство, женщины, отча-
янно старающиеся вырваться из оков патри-
архата, сбор аммонитов на меловых берегах, 
горячие споры между сторонниками тео-
рии происхождения видов с одной стороны 
и креационизма с другой, анатомические 
театры, а также месмеризм, спиритизм, ла-
уданум и неумолимая поступь прогресса. 
Почти весь этот джентльменский набор на-
личествует и в романе Перри. Видеть все это 
на страницах книги, положим, уже скучно-
вато, зато на экране режиссер сериала Клио 
Барнард и команда сценаристок во главе 
с Анной Саймон, почти не отступая от пер-
воисточника, придали ему недостававшей 
динамики, а персонажей сделали более пол-
нокровными. 

Адаптация «Змея в Эссексе» даже начина-
ется в несколько ином жанровом регистре, 
с обещания чего-то мистического. На гра-
нице безбрежных эссекских болот с морем 
юная девушка (Ребекка Айнесон) погружа-
ется в воду, бормоча что-то о змее, который 
пришел наказать ее за грехи, и бесследно ис-
чезает. Поутру вся деревня устремляется на 
ее поиски, а не найдя, уверяется, что в море 
проснулось древнее чудище, изображение 
которого имеется в одном из приделов здеш-
ней церкви. Слухи о змее перепечатывают 
даже лондонские газеты, и там они попада-
ются на глаза недавно овдовевшей Коре Си-
болд (Клэр Дэйнс).

Как становится ясно из коротких, как 
вспышки, флешбэков, потеря Коры не так 
уж велика, скорее наоборот. Ее почивший 

муж был домашним насильником, оста-
вившим на шее жены ожог от кочерги, 
а в душе — неуклонное намерение больше 
никогда и ни в чем не подчиняться мужчи-
нам. Одним из проявлений этой самосто-
ятельности для Коры становится возмож-
ность безраздельно отдаться своей страсти 
к палеонтологии. У нее сразу появляется те-
ория, что эссекский змей может быть неве-
домо как выжившим плезиозавром, и она 
устремляется на место событий, чтобы ее 
проверить, прихватив с собой верную ком-
паньонку Марту (Хейли Сквайрс), примерно 
с равной силой увлеченную идеями Карла 

Маркса и самой Корой (о первом она может 
говорить вслух, а о втором нет, но тут надо 
быть слепым, чтобы не заметить), и сына 
Фрэнки (Каспар Гриффитс), которого все 
считают немного странным, потому что ау-
тизм еще не открыли. 

Разумеется, в деревне лондонскую леди, 
которая утверждает, что никакого демони-
ческого змея не существует, встречают без 
всякого восторга, тем более что найденное 
в болотах тело пропавшей девушки только 
укрепляет местных жителей в их страхах. На 
перепутье между ними и Корой оказывается 
викарий Уилл Рэнсом (Том Хиддлстон), кото-
рый не верит ни в динозавров, ни в дьяволь-
ские отродья, а только в Бога, но оказывает-
ся бессилен убедить свою паству. Последняя 
с каждым днем все больше разочаровыва-
ется в викарии и склоняется на сторону 

младшего священника Мэттью Эвансфорда 
(Майкл Джибсон), который предоставляет 
прихожанам как раз такую дикую смесь су-
еверий и слепого фанатизма, которая им го-
раздо понятнее рассуждений Уилла о беско-
нечной божественной мудрости. 

Ситуацию еще больше запутывает то, 
что викария и Кору неудержимо тянет друг 
к другу, хотя у него имеется ангельской кро-
тости жена Стелла (Клеманс Поэзи), а в нее 
влюблен молодой, талантливый и очаро-
вательно нахальный хирург Люк Гаррет 
(Фрэнк Диллэйн). И не будем также забы-
вать про Марту, у которой тоже есть безот-
ветный воздыхатель, коллега Гаррета Спен-
сер (Джамейл Уэстмен). И если в романе все 
стороны этого запутанного многоугольни-
ка были вынуждены выражать свои чувст-
ва в вежливых письмах, то в сериале у них, 

к счастью, появляется возможность выска-
заться и даже действовать напрямую. Стра-
сти разгораются такие, что змей оказыва-
ется даже несколько подзабыт. При этом 
центральная любовная линия между Корой 
и Уиллом оказывается самой пресной — 
Хиддлстон в качестве раздираемого проти-
воречиями романтического героя просто 
недотягивает до уровня своей партнерши. 
Клэр Дэйнс с равной убедительностью игра-
ет тоску Коры по любви, которую она сама 
осознает далеко не сразу, ее безусловный ум 
и в то же время полнейшую эмоциональную 
слепоту, избавления от которой ждешь с тем 
же, если не большим нетерпением, чем от-
вета на вопрос, а был ли змей. Так до конца 
и не очень понятно, что эта женщина нашла 
в апатичном викарии, но в поисках себя ей 
желаешь всяческого успеха.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Долгий ящер
«Змей в Эссексе» как реабилитация неовикторианства

Сериальная адаптация придала 
шаблонному викторианству пер-
воисточника объем и драматиче-
скую напряженность
ФОТО SEE-SAW FILMS

«Страсти по Наташе. Мемуары. 
Свидетельства. Критика» —  
первая книга о мировой звезде 
Наталье Осиповой стала самым 
полным, объемным и оригиналь-
ным из всех «творческих портре-
тов» — самого популярного в Рос-
сии балетного жанра со времен 
СССР. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

нига об исключительной 
балерине Наталье Осиповой тоже 
получилась исключительной: шко-
лярски-академический жанр «твор-
ческого портрета» обернулся ди-
намичным, мозаичным по форме, 
почти детективным романом. В нем 
десятки очевидцев с разных пози-
ций взахлеб рассказывают о геро-
ине («Осипова гениальна», «У это-
го человека есть особая энергия из 
бездонных неисследованных глу-
бин психики», «Она всегда все пере-
делает и сделает по-своему», «Таких, 
как она, нет не только в Большом, но 
и нигде в мире»). Сама она вклини-
вается в эти рассказы с отнюдь не 
звездными, снижающими пафос 
монологами («…к каждой партии 
подходила так: у меня не получит-
ся, мне это не подходит, я ужасная, 
я кошмар…») и с поразительной от-
кровенностью объясняет мотивы 
собственных решений и поступков 
своих героинь. Читателю, как како-
му-нибудь Пуаро, предстоит самому 
разобраться в этой захватывающей 
истории, выслушав все свидетельст-
ва и просмотрев две сотни книжных 
фотографий и видеозаписей в ин-
тернете, ключ к которым дают рас-
сыпанные в книге QR-коды.

Здесь нарушены все правила, по 
которым испокон веков создава-
лись книги о знаковых фигурах оте-
чественного балета. Прежде всего 
у «Страстей по Наташе» нет литера-
турного автора. Автор Марина Лапи-
на не искусствовед и не писатель, она 

предпочитает называть книгу «про-
ектом». Московская балетоманка 
с давним, еще советским стажем, чью 
страсть к балету в новые времена реа-
нимировала именно Наталья Осипо-
ва, решилась взяться за «проект» лет 
пять назад. Как раз тогда, когда бале-
рина, в которой Алексей Ратманский 
видел наиболее «полное воплоще-
ние манеры и традиций Большого», 
покинула не только театр по причи-
не творческого голода («в тот момент, 
когда я чувствую, что должна много 
сделать, я сижу и ничего не делаю»), 
но и Россию. И стала примой лондон-

ского Королевского балета с почти 
бескрайним репертуаром.

Для реализации «проекта» Ма-
рина Лапина собрала почти все ре-
цензии, что были опубликованы 
в мире о Наталье Осиповой с 2004 
года — момента ее выпуска из Мос-
ковской академии хореографии; за-
писала рассказы всех, кто работал 
с балериной,— от первой учитель-
ницы до ее нынешнего начальника 
Кевина О’Хейры, балетного худрука 
«Ковент-Гардена». Уговорила саму 

героиню рассказать об основных 
этапах своей жизни, что славящая-
ся своей непосредственностью ба-
лерина и сделала с редкой искрен-
ностью.

Получился гигантский том весом 
два килограмма и объемом 450 стра-
ниц, с гомеровским списком из 170 
ее ролей, скрупулезно подсчитан-
ных Михаилом Смондыревым, еще 
одним фанатом Осиповой, и голо-
вокружительным количеством зна-
менитостей, рассказывающих 
о Наталье Осиповой. Многоголосие 
партнеров Осиповой, ее репетито-
ров, балетмейстеров, руководителей 
компаний, дирижеров, менеджеров 
из России, США, Англии — отовсюду, 
где она с неизменным постоянством 
взрывала благостное течение балет-
ной жизни, заставляет забыть об от-
сутствии у этой артистки официаль-
ных российских званий и регалий. 
Впрочем, живущая в США Ирина 
Колпакова, ленинградская прима, 
народная артистка СССР и Герой Со-
циалистического Труда, поработав 
с Натальей, считает это несуществен-
ным: «Она не заслуженная, не народ-
ная. Она — Наталья Осипова. Этого 
достаточно».

Однако основной корпус текстов 
книги — свидетельства именитых 
критиков, их скорострельные от-
клики на выступления балерины. 
Эти фрагменты рецензий поймали 
стремительное время, отразив эво-
люцию балерины, рост ее техни-
ки и актерского мастерства, смену 
пристрастий и приоритетов. Автор 
книги сохранила не только востор-
ги, но и ругань современников, 
оставив, в частности, все пять от-
рицательных рецензий на выпуск-

ной концерт МГАХ 2004 года, на ко-
тором 18-летняя Осипова танцевала 
и Одетту, и Одиллию — партии, до 
которых она дозреет лишь через 
семь лет, исполнив «Лебединое озе-
ро» в Михайловском театре. В Боль-
шом этот балет ей так и не дадут 
станцевать, равно как и «Спящую 
красавицу», и «Щелкунчик», и «Рай-
монду» — Юрий Григорович, автор 
московских редакций, считал бале-
рину недостаточно академичной.

Судьбоносные для балерины 
роли, названные в книге «Вехи», На-
талья Осипова назвала сама, подроб-
но обосновав свой выбор,— каждой 
из двенадцати посвящена отдельная 

глава. Еще один раздел отдан «уда-
чам» — таких Осипова насчитала 
чертову дюжину. Завершается книга 
сотней страниц, отданных разноо-
бразным проектам балерины — про-
граммам, созданным Натальей с раз-
ными авторами вне театральных 
трупп. А начинается «проект» как 
нормальная биография — тематиче-
скими главами: школа, московский 
Большой, Американский балетный 
театр, петербургский Михайлов-
ский, лондонский «Ковент-Гарден», 
Пермский театр оперы и балета. Зиг-
заги биографии героини предваря-
ет «Прыжок в настоящее» — большая 
статья покойного театроведа Вади-

ма Гаевского, написанная специаль-
но для этого сборника.

Сложная структура,  огром-
ное количество иллюстраций 
и экстремальная разноголосица тек-
стов — серьезный вызов для дизай-
нера, с которым великолепно спра-
вился Денис Ландин, придавший 
книге европейскую элегантность, 
от которой только выигрывает этот 
оммаж самой страстной, отваж-
ной и непредсказуемой балерине 
XXI века, покинувшей Большой те-
атр ради того, чтобы танцевать рус-
скую классику, а теперь готовой на 
любые жертвы ради интернацио-
нальной современности.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Многоголосные танцы
Издана книга о балерине Наталье Осиповой

Школярски-академический  
жанр «творческого портрета» обернулся  
динамичным, мозаичным по форме,  
почти детективным романом

Н

K
Страсти по Наташе:  
Мемуары. Свидетельства. 
Критика / Авт.-сост.  
Марина Лапина. 
— М.: 2022
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Особый счет России 
Как отечественный футбольный чемпионат  
выглядел на фоне топовых европейских первенств

Завершившийся в субботу футбольный 
чемпионат России прекратил попыт-
ки казаться почти что ровней чемпиона-
там «большой пятерки» — английскому, 
испанскому, итальянскому, немецко-
му и французскому — еще до введения 
весной «изоляционных» международ-
ных санкций, лишивших отечественные 
клубы как минимум на сезон еврокуб-
ков и, скорее всего, возможностей ком-
плектоваться хотя бы на том же уровне, 
на котором они комплектовались на сты-
ке прошлого и нынешнего десятиле-
тий. Но все же его сопоставления с веду-
щими первенствами доли актуальности 
не теряют. Ведь по некоторым важным 
параметрам, характеризующим при-
влекательность и перспективность тур-
нира, Российская премьер-лига (РПЛ) 
по-прежнему рядышком с топовыми.

Чемпионы
На протяжении более чем полутора деся-
тилетий Российская премьер-лига, которая 
в какой-то момент в таблице коэффициен-
тов Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) держалась следом за «боль-
шой пятеркой» и которую падающей в хвост 
топ-десятки — то есть в ту зону, куда она рух-
нула сейчас, причем даже без помощи меж-
дународных санкций — представить было 
просто невозможно, могла хвастаться уни-
кальной особенностью. Она выгодно отлича-
ла ее от ведущих футбольных лиг, добавляла 
турниру увлекательности. Это ведь доволь-
но скучно — знать, что круг претендентов 
на золото первенства ограничен до предела, 
двумя-тремя клубами. Еще хуже — знать, что 
один из них мощнее соперников настолько, 
что титул может упустить разве что из-за ка-
кого-то неудачного стечения обстоятельств.

Но в «большой пятерке» ситуация была 
именно такой. «Чемпионский пул» — узень-
кий, «гегемоны», выигрывающие звания 
сериями вроде «Ювентуса» в Италии, «Ба-
варии» в Германии, ПСЖ во Франции,— 
обычное явление.

В России все было иначе. В ней констан-
той являлась чемпионская чехарда. Наверх 
поочередно взлетали ЦСКА, «Спартак», «Ру-
бин», «Зенит», «Локомотив». Никто не задер-
живался на верхушке дольше чем на два се-
зона. Но эта зыбкость иерархии однажды 
испарилась, и в России родился первый со 
времен «Спартака» 1990-х настоящий бес-
спорный гегемон.

В этом году «Зенит» выиграл четвертый 
подряд титул. Снова — досрочно, за три тура 
до финиша. Снова — не вызвав фактом сво-
его чемпионства никаких особенных спо-
ров по поводу его происхождения: состав 
глубже и качественнее, чем у остальных, ре-
сурсов — больше, структура управления — 
прочнее и надежнее. И нет никаких основа-
ний предполагать, что в сезон следующий 
петербуржцы вступят в статусе скромнее, 
чем статус безусловного фаворита.

В то же время в «большой пятерке» в этом 
смысле в моде уже турбулентность. Ну да, 
в Германии «Бавария» убедительно взяла де-
сятый титул подряд. Но помимо немецко-
го чемпионата лишь английский сохранил 
обладателя золота, и «Манчестер Сити» удер-
жал его в жестокой, ноздря в ноздрю, гонке 
с «Ливерпулем» «на тоненького», повиснув 
в заключительном туре на волоске. В осталь-
ных трех странах чемпионы были новыми. 
И если в Испании и Франции «Реал» с ПСЖ 
вернули звания после небольшой паузы, то 
в Италии «Милан» — спустя 11 лет после пре-
дыдущего триумфа, побывав на этом отрез-
ке даже скромным середняком. При этом 
в итальянском первенстве уже третий чем-
пион за три сезона.

Уровень конкуренции
С этим фактором в РПЛ все еще относи-
тельный порядок, и его смело можно запи-
сывать в плюсы российского чемпионата, 
пусть и с маленькими оговорками. Первая, 
понятно, касается борьбы за чемпионский 
титул, в которой перца было не так много, 
как бывало прежде. Вторая оговорка — про 
присутствие в РПЛ безнадежного аутсай-
дера, превратившееся в последнее время 
в традицию: про него заранее ясно, что он 
окажется в подвале. В прошлом чемпиона-
те такая роль досталась обанкротившемуся 
«Тамбову». В нынешнем эстафету у него пе-
рехватил «Арсенал», после зимнего переры-
ва не одержавший ни одной победы. И даже 
странно было вспоминать, что пару лет на-
зад в нем видели не клуб, который от пони-
жения в классе может спасти разве что ис-
полком Российского футбольного союза 
(РФС) и мораторий на вылет, все еще, кажет-
ся, не отвергнутый окончательно, а клуб, 
располагающий потенциалом, чтобы поку-
сывать грандов: высокие покровители, бо-
гатые спонсоры. Но нет, все пропало.

Зато во всех нишах, располагающих-
ся между «Зенитом» и «Арсеналом», борь-
ба была хороша. По ходу чемпионата целая 
группа команд то приглядывалась к трой-

ке, то опускалась вниз. Судьба серебра (до 
санкций — второй путевки в Лигу чемпио-
нов) решилась лишь в матче заключитель-
ного тура, в котором «Сочи» разбил «Дина-
мо». Несильно отстали от них «Краснодар», 
ЦСКА, «Локомотив».

В нижней части таблицы, в том эшелоне, 
в котором определяется, кто покинет (опять 
же если обойдется без моратория на вылет) 
премьер-лигу и кому играть в стыковых мат-
чах с представителями ФНЛ, тоже было без-
умно жарко вплоть до самого финиша. А, на-
пример, «Спартак» в конце апреля еще не 
застраховался от катастрофы.

В плане драматизма битвы за золото рос-
сийское первенство превзошли английское 
и итальянское. А в плане плотности табли-
цы, выражающейся в отрыве того, кто ее 
возглавляет, от того, кто замыкает, не прев-
зошел никто (см. справку). Приходится, ко-
нечно, делать скидку на то, что в чемпиона-
те России играет 16 команд, в то время как 
в высших дивизионах «большой пятерки» 
их больше (18 — в Германии, по 20 — в Анг-
лии, Испании, Италии и Франции), но в лю-
бом случае картинка вполне достойная. Бо-
лее того, «Арсенал» при всех его бедах набрал 
по итогам турнира четверть от максимально 
возможного количества очков. А вот немец-

кий и английский аутсайдеры — «Гройтер» 
и «Норвич» — не дотянули и до 20%.

Градус сенсационности
Гордиться чемпионат России может и еще од-
ной своей «фишкой» — колоссальным коли-
чеством неожиданных, скверно коррелирую-
щих с предстартовым раскладом результатов. 
А неустойчивость иерархии — доказано аме-
риканскими профессиональными лигами — 
как правило, повышает интерес к первенст-
ву, заставляет внимательнее за ним следить.

Сенсаций разных оттенков в этом фут-
больном сезоне была куча. К «Сочи» уже 
успел приклеиться ярлык такого крепкого 
середняка без особых амбиций, чей потолок 
в лучшем случае — это «зона еврокубков». Но 
в прошедшем чемпионате он нахально вы-
бросил его на помойку и добрался аж до се-
ребра — благодаря, разумеется, и чужим не-
счастьям, но прежде всего — собственным 
недурным селекции и игре.

«Динамо» смазало концовку первенства, 
но бронза, как ни крути,— рывок для коман-
ды, которая не залетала на пьедестал с 2008 
года. Особенно если вспомнить, что ранней 
весной, до спада, динамовцы еще смотре-
лись опасным конкурентом для «Зенита», 
а их футбол вызывал соблазн сравнивать его 
в плане трендовости с футболом, на который 
ставят флагманы «большой пятерки» — вы-
сокий прессинг, высокая мобильность.

О «Краснодаре» в марте как об охотнике за 
почетными позициями хотелось напрочь за-
быть: из него разом сбежали все легионеры. 
Но молодежный краснодарский вариант на 
практике оказался ничуть не хуже того, ко-
торый чемпионат начинал, и, ворвавшись 
в четверку, доказал, что мощная клубная 
академия — это и вправду фактор вполне 
материальный, а не для формальных отче-
тов, рассказывающих о заботе о подрастаю-
щем поколении.

Падения из разряда сенсационных тоже 
были. «Спартак» на десятое место грохнул-
ся со второго в 2021 году — притом что ни-
каких очевидных предпосылок именно для 
полного краха не наблюдалось. История 
с «Рубином», пожалуй, еще удивительнее. 
Он в 2021-м был четвертым, и к нему перед 
чемпионатом определение «гранд» как раз 
клеилось без особого труда. Но у казанцев 
не пошло сразу же, а отъезд легионеров он, 
в отличие от «Краснодара», пережил ужасно, 
трансформировавшись из топ-клуба в клуб, 
отправившийся в крутое пике, которое вы-
лилось в 15-ю позицию.

«Большая пятерка» по количеству звуч-
ности сюрпризов Россию точно не обогна-
ла, скорее отстала от нее. Бесспорных сре-
ди них практически не было. Это относится 
даже к чемпионам. Все — из фаворитского 
шорт-листа, а про «Милан», кроме того, что 
золота у него не было 11 лет, надо знать, что 
год назад он был вторым вслед за соседом 
«Интером», на сей раз от него отставшим. 

Сюрпризы европейские в принципе мож-
но пересчитать по пальцам одной руки. В Ан-
глии — кризис «Манчестер Юнайтед», кото-
рый, укрепившись, кое-как проник в «зону 
еврокубков», на шестое место. В Италии — 
срыв выскочившего из тройки «Ювентуса», 
только что штамповавшего титулы. Во Фран-
ции — «спартаковское», десятое, место 
прошлогоднего чемпиона «Лилля». 

Зрелищность
Перечень факторов, обеспечивающих при-
влекательность чемпионата, был бы непол-

ным без объема и эффективности атакую-
щих действий. Наиболее доступное, что ли, 
их цифровое выражение — число голов, ко-
торое забивают в матчах турнира. В этом 
аспекте чемпионат России когда-то плел-
ся в километрах за «большой пятеркой», но 
с некоторых пор он ей не уступает. Сред-
няя результативность в нем неуклонно рас-
тет. В первенстве, закончившемся весной 
2017 года, она была равна 2,13 гола за игру. 
В 2018-м планка поднялась до 2,25 гола, 
в 2019-м — еще на сотую, в 2020-м — до 
2,43 гола, в 2021-м — до 2,65. Сейчас произо-
шел очередной крохотный подъем — такой 
же, как три года назад,— на 0,01 гола за матч.

По средней результативности россий-
ский чемпионат превзошел испанский. 
Четырем другим он по этому показателю 
проигрывает, но прилично проигрывает — 
только немецкому: в нем забивают три гола 
с лишним в среднем за встречу. Как бы то ни 
было, едва ли имеет смысл говорить о чем-
пионате России как о таком, в котором нор-
ма — закрытость.

Другое дело, что он никак не может предъ-
явить публике супербомбардира, подобно-
го тем, что блистают в «большой пятерке». 
В 2021 году в снайперской гонке преуспел 
Артем Дзюба, который тогда еще казался не-
прикасаемым символом «Зенита» — ни за что 
из него не уйдет до пенсии. Он забил 20 го-
лов, покорив довольно скромную по меркам 
«большой пятерки», но чуть ли не знаковую 
по меркам российским отметку: до нее ред-
ко дотягивают. Сейчас лучший бомбардир 
РПЛ — Гамид Агаларов — остановился в шаге 
от нее, а никто из его преследователей не до-
брался и до рубежа в полтора десятка мячей. 

Впрочем, в каком-то смысле Агаларов, 
можно сказать, превзошел даже европей-

скую бомбардирскую элиту. Дело в том, что 
«Уфа» в принципе играла нерезультатив-
но. В общей сложности она поразила воро-
та соперников 29 раз (чаще это удавалось 
и «Арсеналу» с «Рубином»). Иными слова-
ми, на счету Агаларова две трети голов сво-
ей команды.

Жесткость корреляции результативно-
сти чемпионата России с его востребованно-
стью у зрителей проверить довольно слож-
но. Ведь большую часть сезона продолжали 
действовать антикоронавирусные ограни-
чения по допуску болельщиков на трибуны. 
Правильнее, чтобы оценить ее, будет осно-
вываться на последних 11 турах, тех, что со-
стоялись после того, как все ограничения 
были сняты в Москве. Их средняя посещае-
мость — ниже 12 тыс. человек на матче. Это 
совсем скромно на фоне допандемийных 
показателей, намекавших на то, что после 
чемпионата мира 2018 года в России полю-
били ходить на футбол (см. справку). При 
этом надо все же помнить и о коронавирусе, 
и о внезапном весеннем оттоке легионеров, 
и о фанатских бойкотах в связи с введением 
Fan ID: может быть, влияние этих нюансов 
было не таким уж символическим. Те же, кто 
верит в то, что российские зрители трибуны 
не покинут, могут насладиться статистикой 
последних туров. В двух из них средняя посе-
щаемость превышала 17 тыс. человек — как 
в 2019 году.

Финансовая устойчивость
«Зенит», как и в 2021 году, попал в топ-20 
очередной Money League от Deloitte, ран-
жирующей клубы по доходам. Но это, ес-
тественно, не признак того, что с финансо-
выми возможностями в РПЛ все хорошо. 
Их в сопоставлении с возможностями чем-
пионатов-лидеров иллюстрирует совокуп-
ная трансферная стоимость игроков лиг со-
гласно оценке Transfermarkt. У российского 
первенства она уже в четыре с половиной 
раза ниже, чем у скромнейшего среди тур-
ниров «большой пятерки» — французского 
(см. справку). А поступления грандов, кото-
рые в авангарде Money League — «Манчестер 
Сити», «Реала», «Баварии»,— таковы, что на 
них легко можно содержать всю РПЛ. И раз-
рыв, скорее всего, будет расти, учитывая, 
что российские клубы остались без еврокуб-
ков, доходов от них, а потенциальный де-
фицит легионеров с именем, не желающих 
приезжать в обложенную санкциями стра-
ну, наверняка не будет способствовать со-
хранению интереса к чемпионату со сторо-
ны спонсоров и медиакомпаний.

Нет ничего странного, что в мае среди но-
востей, связанных с футбольным бизнесом 
в России, преобладали те, что были посвя-
щены купированию неизбежных проблем 
в ближайшем будущем. Типичные — про 
проекты реформ структуры сезона, кото-
рые могут позволить в том числе добавить 
доходов по крайней мере «большим» клу-
бам, или про отказ от каких-то требующих 
инвестиций планов. Ну вот, к примеру, как 
вчерашнее сообщение о закрытии команды 
«Спартак-2». На дубле решено сэкономить, 
а экономия, надо полагать, будет общим 
российским футбольным девизом еще не-
сколько месяцев, если не лет.

Алексей Доспехов, 
Евгений Федяков

«Зенит», выигравший четвертый 
подряд титул чемпиона России, 
стал первым настоящим 
отечественным футбольным 
гегемоном в нынешнем веке
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Статистика европейских чемпионатов
Страна Количество лидеров Чемпионские туры Средняя результативность Количество голов у лучшего бомбардира Совокупная трансферная Изменение совокупной Самый дорогой клуб (€ млн) Самый дешевый клуб (€ млн) 
 по ходу турнира    стоимость (€ млрд) трансферной стоимости (€ млрд)  
Россия 3 За 3 до финиша 2,66 гола 19 (Гамид Агаларов («Уфа»)) 0,860 –0,12 «Зенит» (165,6) «Нижний Новгород» (14,8)
Англия 6 Последний 2,82 гола 23 (Сон Хын Мин («Тоттенхем»), Мохамед Салах («Ливерпуль»)) 8,66 +0,08 «Манчестер Сити» (959,3) «Бёрнли» (142)
Испания 2 За 4 до финиша 2,5 гола 27 (Карим Бензема («Реал»)) 5,0 +0,1 «Реал» (756,5) «Райо Вальекано» (55,3)
Италия 5 Последний 2,87 гола 27 (Чиро Иммобиле («Лацио»)) 4,79 –0,35 «Ювентус» (555,6) «Салернитана» (54,9)
Германия 4 За 3 до финиша 3,12 гола 35 (Роберт Левандовский («Бавария»)) 4,06 –0,5 «Бавария» (804,5) «Гройтер Фюрт» (33)
Франция 2 За 4 до финиша 2,81 гола 28 (Килиан Мбаппе (ПСЖ)) 3,71 +0,08 ПСЖ (903,5) «Клермон» (46)

Средняя результативность 
РПЛ за последние десять 
сезонов (голов за матч)
2012/13 2,61

2013/14 2,55

2014/15 2,43

2015/16 2,45

2016/17 2,13

2017/18 2,25

2018/19 2,26

2019/20 2,43

2020/21 2,65

2021/22 2,66

Средняя посещаемость  
матчей РПЛ за последние 
десять сезонов (чел.)
2012/13 13 027

2013/14 11 499

2014/15 10 151

2015/16 11 046

2016/17 11 415

2017/18 13 971

2018/19 16 817

2019/20* 17 285

2020/21 7806

2021/22** 11 957

*По итогам первых 22 туров.  **По итогам последних 11 туров.

Набрано очков/
Из возможных

Набрано очков/
Из возможных

ДВИЖЕНИЕ ПО ТУРАМ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ШЕСТИ ЛУЧШИХ КОМАНД    ИСТОЧНИК: PREMIERLIGA.RU.   

ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНАТОВ

ТРАНСФЕРНАЯ СТОИМОСТЬ СЕМИ САМЫХ ДОРОГИХ КЛУБОВ РПЛ (€ МЛН)    ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.DE.  

ЛИДЕРЫ АУТСАЙДЕРЫ
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«ЗЕНИТ» «КРАСНОДАР» «РУБИН»ЦСКА «ЛОКОМОТИВ»«ДИНАМО» «СПАРТАК»

ВСЕГО 657,3791,1
2021/22

2020/21170,0 164,6
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«Зенит» «Краснодар»

«Локомотив»«Динамо»

«Сочи» ЦСКА

Средняя домашняя 
посещаемость некоторых 
клубов РПЛ (тыс. чел.)
Клуб 2019/20* 2021/22** Изменение
«Зенит» 47,7 34,5 –13,2

«Динамо» 14,4 17,9 +3,5

«Краснодар» 28,5 16,7 –11,8

«Локомотив» 16,0 12,1 –3,9

ЦСКА 16,0 10,8 –5,2

«Спартак» 28,4 9,6 –18,8

*Первые 22 тура.  **Последние 11 туров. Сезон 2020/21 года 
проходил с коронавирусными ограничениями.
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